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 RVok  ११७६

 लोक  सभा
 यह  विदित  होगा  कि  अधिकांश  सेवा  मुक्त

 व्यक्तियों को  भारत  में  सरकार  द्वारा  प्रिया

 २६  १९५२
 निजी  deat द्वारा  किसी  न  किसी  रूप  में

 सेवामुक्त कर  लिया  गया  है

 सदन
 की

 बैठक  पौने  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई
 सरदार  हुक्म  सिंह

 :
 क्या  सरकार

 को  उन  व्यक्तियों  की  संख्या  विदित  है  जिन
 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  झा सीन  थे  ]

 को  राष्ट्रीयता  के  ATI  पर  सेवामुक्त  किया

 गया है  ?
 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तार

 श्री  अनिल  Fo  चन्दा  हमने  ब्रह्मा

 ब्रह्मा  सरकार  की  से  सेवामुक्त
 स्थित  स्रोतों  से  जांच  की  है  पर  Wat  तक

 किये गये  भारतीय  हमें  संख्या  ज्ञात  नहीं  हो  पाई  है  ।

 *६६९.  सरदार  हुक्म  सिह  :  क्या
 सरदार  हुक्म  सिह  :  क्या उन  में  से

 मंत्री  यह  बतलाने  कृपा  करेंगे  किसी  को  ब्रह्मा  राजसेवा  में  रहने  दिया
 कि

 ब्रह्मा  सरकार  सेवा  से  सेवामुक्त  गया है  ?

 किये  सभी  भारतीय  प्रजाजन  केवल  राष्ट्रीयता
 श्री  अनिल  के०  चन्दा

 :
 जिन्होंने  ब्रह्मा

 के  आधार  पर  ही  सेवामुक्त  किये  गये  थे  ?

 की  राष्ट्रीयता  प्राप्त  करना  पसन्द  किया  है
 भारत  सरकार  द्वारा  कितने  ऐसे

 उनको  सेवामुक्त  रहने  दिया  गया  है  ।

 सेवामुक्त  व्यक्तियों  सेवामुक्त  किया

 गया है  ?  सरदार  हुक्म  सिह  :  क्या  यह  केवल

 मात्र  उनकी  इच्छा  का  प्रश्न था  प्र
 वैदेशिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल  के०

 ad  निर्धारित कर  दी  गई  थी  ?
 :

 प्रायः  सभी  भारतीय  प्रजाजन  व्यक्तियों के  सम्बन्ध  जो  सन्  १९४२ से
 जो  सेवामुक्त  किये  गये  राष्ट्रीयता  के

 वर्ष  पहले  से  रह  रहे
 ब्र

 आधार  पर  ही  सेवामुक्त  किये  गये  हें  ।
 सरकार  से  कोई  प्रतिनिधान  किया  गय

 निश्चित  ध  तत्काल  ही  था ?

 उपलब्ध  नहीं  शोर  उन  के  एकत्रित  करने
 श्री  अनिल  के०  चन्दा  मेरे  पाव

 में  समय  तथा  श्रम  लगाना  उचित  नहीं  होगा  ।

 ३  0-F-2eY2 Hl AAT Alaalas -H efarera} को  सेवा  भोजनालय  के  रजिस्टरों
 ब्यौरा  नहीं है  ।

 में  केवल  मात्र  २२७  ब्रह्मा  सरकार के  भूतपूर्व  सरदार  हुक्म  सिह  :  उस  प्रतिनिधान

 कर्मचारियों के  नाम  पंजीबद्ध  थे  ।  इस  से  का  क्या  परिणाम  निकला  ?
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 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  ब्रह्मा  सरकार  अतिरेक  रक्षा  भंडार

 से  कोई  प्रतिनिधान किया  गया  था  ?
 *

 ६७०.  सरदार  हुक्म  सिह
 क्या

 श्री  अनिल  के०  चन्दा  :..  हमारी  सूचना  गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  यह

 में  नहीं  है  श्रीमान् ।
 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 श्री  ato  एस०  वृत्ति  :  नया  सरकार  मंत्रालय  द्वारा  १६५१-५२

 के  पास  कोई  सुचना  है  कि  इन  में  से  कितने  १  १६५२  से  अरब  की

 व्यक्तियों  ने  ब्रह्मा  की  नागरिकता  स्वीकार  में  बेचे  गये  भ्रतिरेक  रक्षा  भांडा
 रों  का  मूल्य

 कर ली  है  ?  क्या  था  ;  तथा

 अध्यक्ष  महोदय  :  उन  के  पास  कोई  क्या  बेची  गई  वस्तुओं  में
 से

 सुचना  नहीं  है  कौर  न  उन  के  पास  कोई  वस्तुएं  रही  स्टील
 कतरनें

 जैसी  नियंत्रित वस्तुएं  थीं  ?

 श्री  वीर स्वामी :  में  ज्ञात  कर  सकता  हूं  गृह-व्यवस्था
 रसद

 कि  मद्रास  राज्य  के  कितने  भारतीय  dat  :  पहले

 नागरिक  ब्रह्मा  सरकार  की  सेवा  से  सेवामुक्त  भाग  के  सम्बन्ध  में  माननीय  सदस्य  का

 ध्यान ८  FEXR  के  माननीय

 श्री  अनिल  के०  चन्दा
 में

 पहले
 ही  के  प्रदान  संख्या १५२०  के

 सम्बन्ध
 में

 दिये

 निवेदन  कर  चुका  हूं  कि  व्यौरा  उपलब्ध  नहीं  गये  उत्तर  की  कौर  दिलाऊंगा |

 १  PEXR  से  ३१

 डा०  एस०  पी०  मुकर्जी  :  क्या  सरकार  PER  तक  की  अवधि  में  बेचे  गये

 को  विदित  है  कि  श्री  ब्रह्मा  सरकार  कुद  रक्षा  भांडारों  का  पुस्त  मूल्य  r S-2-)  करोड़

 विशिष्ट  पदों  पर  भारतीय  प्रजाजनों  को
 रुपया है  ।

 नियुक्त  कर  रही  है  कौर  इस  हेतु  उस  ने

 जी  श्रीमान् : x
 एक  नियोग  हाल  ही  में  भारत  भेजा  है  ?

 शी  अनिल  के०  चन्दा
 जी  सरदार  हुक्म  ait  बेचे

 जाने

 वाले  भांडारों  का  कुल  पुस्त  मूल्य  कितना  है
 ?

 वह  विशेषतया  डाक्टर  चाहती

 और  मुझे  विश्वास  कि  उन  में  से  बहुत  श्री  बु रागो हित  :  कभी  मौजूद  अतिरेक

 से
 ठेका  प्रणाली  पर  चले  गये  हैं  ।  भांडा  श्रमरीकन  श्रमिकों  कौर  सैनिक

 डा०  एस०  पी०  मुकर्जी  :  कया  इन  भंडारों  सहित  का  कुल  पुस्त  मूल्य  BY VE

 व्यक्तियों  को  ब्रह्मा  जानें  कौर  इन  पदों  पर  करोड़  रुपया  है  ।

 सेवामुक्त  होने  के  लिए  सरकार  द्वारा  कोई  सरदार  हुक्म  सिंह  :  गत  १२  महीनों

 सुविधायें दी  गई  है  ?
 में

 झ्नतिरिक  घोषणाओं
 की

 परिमात्रा
 कितनी

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )  :  थी ?

 जब  नियोग  यहां  ara  था  तो  हम  ने  उसे

 डाक्टरों
 को  प्राप्त करने  में  सहयोग  दिया

 श्री  बुरा गोहिन  :  में  गत
 १२  महीनों

 था |
 के  झांकने  तो  दे  नहीं  सकता  हूं  ;  परन्तु  में

 समस्त  सन्  १९५१-५२  के  झ्रांकड़े दे  सकता
 अध्यक्ष  महोदय  यह  बात  इस  हूं  ।

 वह  संख्या  १५  करोड़  रुपये
 थी  ॥

 qa  ही  इस  सदन  में  स्पष्ट  की  जा  सकी  है  १-४-५२  से  ३१-१०-५२  तक
 की  अवधि
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 की  का  पुस्त  मुल्य  2°99  करोड़

 वस्तुझ्नों के  रायात  पर  हमें  कितना  विदेशी है  ।

 सरदार  हुक्म  सिह  :  रसद  विभाग  का  खर्चे  करना  पड़ा  था  ?

 इस  उत्सर्जन  शाखा के  संधारण  के  सम्बन्ध  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  किन

 में  हुए  व्यय  के  क्या  कोई  प्रथक  ५  रखे  वस्तुझ्नों श्रीमान्  ?

 गये  सरदार  हुक्म  सिंह
 :

 उन  पर  जिनको

 श्री  बुरा गोहिन :  जी  रसद  तथा
 हम  यहां  भारत  में  प्रथम  बार  बना  रहें

 श्री  eto  टी०  कृष्णमाचारी  :  मुझे क  महान्रधिदेश में  एक  प्रथक  दाखा
 खेद  है  कि  यह  सूचना  उपलब्ध  नहीं

 सरदार  हुक्म  सिंह
 :

 में  ज्ञात  करना  सरदार  हुक्म  सिह  इन  वस्तुओं  के

 चाहता  हूं  कि  क्या  इस  शाखा  के  व्यय  का
 भारत  में  बनाये  जाने  लगने  से  कितने  विदेशी

 कोई
 प्रथक  लेखा

 रखा
 जाता  कौर

 विनिमय की  बचत  हुई  है  ?
 तो  इस  safe  में  कितना  व्यय  हुआ

 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :

 माननीय  सदस्य  ने  yet  पूछा  कि  क्या
 श्री  बुरागोहिन  :

 मुझे  इस  प्रश्न की

 पूर्वसूचना  चाहिये  ।
 प्रथम  बार  बनाई  गई  हैं  ।  वस्तुग्ों की सूची

 की
 सुची

 श्री  ato  पी०  नायर  :.  इन  ऑझ्रतिरिक्त  बहुत  लंबी  है  ।  हम  ने  जो  सहायता दी  है

 का  कितना  प्रतिशत  भाग  घोषित  वह  प्रत्येक  वस्तु  के  भ्रनुसार  विभिन्न  है
 ।

 नीलामों  द्वारा  शौर  कितना  प्रतिश्त  भाग  मुझे  खेद  है  कि  माननीय  सदस्य

 परस्पर  सौदे  ते  करके  बेचा  गया  ?

 नहीं  होगा
 ।

 श्री  बुरा गोहिन :  मेरे  पास  यह  ais

 नहीं  श्रीमान् ।  सरदार  हुक्म  fag
 :

 विदेशी  फर्मों  ने  इन  वस्तु झ्र ों  का  बनाना
 भारत  में  प्रथम  बार  बनाई  गई  वस्तुएं

 *६७१.  सरदार  gat  सीएम  क्या  बार  प्रारम्भ  किया  है  या  यह  सब  भारतीय

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  स्वामित्व की  हैँ  ?

 मेरे  पास कपा  करेंगे  कि  मंत्रालय  की  विकास  दाखा  श्री  ठी ०  टी ०  कृष्णमाचारी  :

 द्वारा  दी  गई  सहायता  प्रोत्साहन  के
 यह  सुचना नहीं  है  ।

 फलस्वरूप  क्या  भारत  में  गत  १२  महीनों  में  ज्ञात  कर श्री  बी०  एस०  मुक्ति
 :

 में  कोई  नई  वस्तुएं  प्रथम  बार  बनाई  गई
 सकता  हूं  कि  किन  वस्तुओं  को
 सरकार से  सहायता  प्राप्त हुई  है

 सरकार

 ने  उन  पर  कितना  व्यय  किया  है
 ?

 यदि  तो  वह  क्या  थी ं?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  दी'०  श्री  zto  ato  कृष्णमाचारी

 set  समझ  नहीं  सका  श्रीमान् ।
 Zto

 :  जी  श्रीमान्  ।

 श्री  जी०  पी०  सिन्हा  :  में  ज्ञात  कर

 पर  रखी  जाती  है  ।  परिशिष्ट  ४,  सकता
 कि  कया  इन  वस्तुओं  का

 अनुबन्ध  संख्या  १५.]  निर्माण  जिनका  बनाना  हाल  हीं
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 प्रारम्भ  किया  गया  आयातित  माल  के  संख्या  जो  कि  शाने के  तुरन्त  बेच

 करेंगे
 vu

 मलय से  कम  है  ?
 दी  गई  बतलाने की  कृपा

 aye  महोदय :  इस  गीत  का  मूल  वाणिज्य  मंत्री

 गरदन  से  बहुत  दूर  का  सम्बन्ध  है  ।
 सुलभ  मुद्रा  क्षेत्रों  से  निजी  सामान  के  रूप  में

 mart  की  गई  पुरानी मोटर  कारों  की
 सरदार  हुक्म  fag:  में  ज्ञात  कर  सकत

 हूं  कि  क्या  इन  सभी  set
 का  fast पर  कोई  नियंत्रण नहीं  अतः

 यह  fe  उनमें a  कितनी

 भाल  के  स्तर  का  या  उन  के  बराबर  के  स्तर  कारें  भारत  में  प्रात  के  तुरन्त  बाद  ही  बेच  दी

 का  पाया  गया  है  ?  गई  संभव  नहीं  है  ।

 डालर  क्षेत्रों  से  यात्रियों  को  इस  प्रतिज्ञा
 श्री  gto  gto  कृष्णमाचारी  :  गुण

 लेख्य के  लिखने  कि  वह  एक  वर्ष  तक
 का  परीक्षण  करने  के  दो  तरीके  हैं  ।

 कार  नहीं  बेचेंगे  प्रौर  उस  एक  वर्ष  की  अवधि
 एक  प्रकार  से  परीक्षण  करने  का  काम  अलीपुर

 परीक्षण  केन्द्र  का  है  यह  श्रनिवायं रूप
 की  समाप्ति  के  एक  मास  के  भीतर इस

 बात  का  प्रमाण  देंगे  कि  कार  भी  उन  के
 से  उस  समय  किया  जाता  है  जब  सरकार

 अपनी  भंडार  श्रावस्यकताओओं के  लिए  निर्मित
 पास  भारत  में  पुरानी  मोटरें

 लाने
 की

 वस्तुएं  क्रय  करती  है  ।  इस  के  लिए  प्रत्येक  वस्तु
 अनुमति है  ।  इस  करार  के  उल्लंघन का

 कोई  मामला  सरकार  के  ध्यान  में  प्रभी  तक

 को  परीक्षण  के  लिए  परीक्षण  केन्द्र

 को  भेजना  होता है  ।  दुसरी  प्रणाली  भारती
 नहीं  कराया  है  |

 श्रमिक  संस्था  द्वारा  प्रमाण  का  निर्धारण है  घातुकमिक  कोयला

 कौर  इस  बात  का  ध्यान  रखा  जाता  है  कि  वस्तुएं  *Ei93.  डा०  राम  gut  सिंह  :

 उस  प्रमाप  के  अनुसार  हों  ।  हमने  क़रीब

 Yo  वस्तुओं  को  प्रदान  किया  मेरे

 उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 :

 क्या  यह  तथ्य है  कि  धातुकर्मी

 लिये यह  कि  उन  में  से  कितनों  का  कोयले  की  विशिष्ट  श्रेणियों  के  उत्पादन  की

 परीक्षण  निर्मित  वस्तु  के  कौन  एक  उच्च  सीमा  निश्चित  कर  दी  गई  तथा

 से  भाग  का  परीक्षण  किया  गया  बहुत

 कठिन  यह  एक  बहुत  ही  व्यापक  प्रकार
 यदि  ऐसा  तो  सीमा  क्या  है

 का  प्रश्न है  शर  में  इस  प्रश्न  का  उत्तर
 श्र  इसे  किस  प्रकार  निश्चित  किया  जाता

 देने  में  अपनी  झ्र समर्थता  प्रकट  करता  हूं
 ।

 उत्पादन  मंत्री  के०  ato
 पुरानी  मोटर  कारों  का  आयात

 * EVR,  डा०  राम  सुभग  क्या
 जी  सन्  2EXR  और  2eYR  के

 लिए  ।
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  पुरानी  मोटरकारों

 ०
 के  आयात  के  सम्बन्ध  में  ३०  १९५२  सन्  2EXR  में  ७६  लाख  टन

 को  पूछे  गये  तारांकित  wet  संख्या  १३१९  कौर  सन्  Pex  में  ७४  लाख  टन  ।  कोयला

 पूछे गये  एक  अनुपूरक प्रश्न  के  सम्बन्ध  जायदाद  ने  सन्  १९२०  के  उत्पादन  प्रो  सन्
 में  दिये  गये  उत्तर  की  झोर  निर्देश  करके  2842  के  सामान्य  उत्पादन

 डालर  तथा  सुलभ  मुद्रा  क्षेत्रों  से AT  १९५१-५२

 में  रायात  की  गई  पुरानी  मोटरकारों की  के  लिए  उत्पादन  लक्ष्य  निर्धारित कर  दिये
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 प्रत्येक  कोयला  खान  के  लिए  अथवा  श्री  ए०  सी०
 तथ्य  यह

 है  कि  खपत  में  कमी  होने  के  स्थान  पर  उत्पादन एक  ही  स्वामित्व  वाली  या  एक  ही  प्रबन्ध

 प्रभाकरण के  ait  खानों  के  एक  ग्रूप के  में  वृद्धि  हो  गई  है  तो  में  ज्ञात  कर  सकता

 लिए  माल  डब्बों  की  संख्या  कोयले  के  उत्पादन  हूं  कि  क्या  धा तुर कामिक  कोयला  जांच  समिति

 की  सिफ़ारिशों को  कार्यान्वित  किया  गया के  प्राकार  पर  निर्घारित की  जायेगी  i

 डा०  राम  सुभग  सिंह :  में  ज्ञात कर

 सकता  हूं  कि  धातु  करनी  कोयले  के  उत्पादन
 श्री

 के०  सी  ०  रेड्डी :  सरकार  ने  उक्त

 की  इस  अ्रधिकतम सीमा  के  निर्घारित  किये  समिति  की  सिफ़ारिशों  का  सिद्धान्त  सूप

 जाने  के  पहचान  कोयला  खानें  निम्न  में  स्वीकार  कर  लिया  परन्तु  वास्तविक

 श्रेणी के  कोयले  के  उस्ताद को  बढ़ाने  में  कार्याऩ्वित  करते  समय  कुछ  कठिनाइयाँ

 स्वतंत्र  होंगी  ?  उठ  खड़ी  हुई  सभी  पहलूओं  को  ध्यान

 श्री  सके  सो०  रेड्डी
 :

 कुछ  निश्चित  में  रखते  हुए  सरकार  द्वारा  एक

 सितारों  में  कुछ  अरति  तक  के  लिए  कुछ
 व्यवहारिक  सीमा  निर्धारित  कर  दी  गई  है  ।

 विशिष्ट  प्रकार  की  चुनो  हुई  किस्मों  के  स्थान  श्री  ठी०  एन०  सिह  :  में  ज्ञात  कर

 पर  अन्य  किस्मों  के  कोप्ले  के  उत्पादन के

 किस  आधार  पर  किया  जाता  शर  इसे लिए  कोयला  खानों  को  कुछ  स्वतंत्रता दे  दी

 गई
 है

 ?  निर्धारित  करने
 में  क्या  कसौटी काम में  लाई

 जाती है  ?
 डा०  राम  सुलग  सिंहः  में  ज्ञात कर

 सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  नें  कोयला  खनिकों  श्री  के०  सी०  इस  कोयले  का

 अ्रधघिकांश  भाग  धातु रक मिक कार्यों  में  काम
 की  उस

 संख्या
 का  अनुमान लगाया  हैं  जिनके

 इस  अधिकतम सीमा  के  निर्धारित हो  जाने  में  लाया  जाता  पर  इतने  पर  भी

 से
 छंटनी  कर  दिये  जाने  की  संभावना  है  ?  कोयला  बच  जायेगा  att  इसे  अधिकतर

 निर्यात कर  दिया  जाता  है

 श्री  के ०  सी०  सीमा  को  इस
 शो  एस०  सी०  सामन्त  में  ज्ञात  कर

 प्रकार  निर्धारित किया  जा  रहा  है  जिस से  कि
 सकता  हूं  कि  क्या  कोयला  खानों  को  भी

 श्रमिकों  की  अधिक  छंटनी  न  करनी  पड़े  ।
 इस  व्यवस्था  में  सम्मिलित  किया  जायेगा  ?

 wt  To  ato  गुहा  में  ज्ञात  कर  सकता
 श्री  के०  ato  जी  हां  श्रीमान्  ॥

 हूं  कि  यह  भ्र धिक तम  सीमा  गत  कई  वर्षों  में  में  ज्ञात  कर श्री  एस०  सी ०  सामन्त :

 हुए  धातुकर्मी  कोयले  के  उत्पादन  की  तुलना  सकता  हूं  कि  क्या  निर्धारित  उत्पादन  सीमा

 में  कैसी है  ?  श्रमिकों  पर  प्रभाव  डालेगी  ?

 श्री के०  eto  यह
 तो

 में  नहीं

 बता  सकता  कि  गत  कई  वर्षों  के  उत्पादन

 श्री  के०  में  पहले  ही  निवेदन

 कर  चुका  हूं  कि  इस  से  श्रम  पर  अनुचित की
 तुलना  में  ag  कैसी  उतरती  परन्तु

 प्रभाव नहीं  पड़ेगा  ।
 सन्  PER  के  आंकड़े  सन्  Redo  के  ग्राहकों

 की  तुलना में  १०८  प्रतिशत है  श्र  च्
 नक़ली  रैदास  का  धागा

 अत्यंत

 १९५३  के  आंकड़ों  के  च्  Yo  के  आंकड़ों  ६७४.  डा०  TH  सुलग  सिह  क्या

 के  बराबर  होने  की  प्रत्याशा  है  ।  वाणिज्य
 उद्योग  मंत्री  चलू  वर्ष  के
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 पराजय  के  लिए  नक़ली  रेशम  के  धागे  के  ग्रायात  मुझे  विश्वास है  कि  हमारे  देशी  सूत का
 उचित

 को  बतलाने की  कृपा  करेंगे  ?
 मूल्य  देने  का  एक  प्रयत्न  किया  गया  था

 ।

 वाणिज्य  मंत्री
 fast  में  भारतीय

 जुलाई-दिसम्बर  PERR  की  अनुज्ञापन  अवधि

 के  लिए  नक़ली रेशम  के  धागे  की  आयात  *
 ६७५.  श्री  पी०  नौ  चाको  :  क्या

 अनुज्ञप्ति यां  इन  को  दी  जायेंगी  :  प्रधान  मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 (  १)  अमृतसर  रोक  कलकत्ता  निजी में  रहने  वाले  भारतीयों

 की  तीनों  नक़ली  रेशम  मिल  संस्थाओं
 की  अनुमानित  संख्या  ;

 (२)  नक़ली  रेशम  का  कपड़ा  बनाने  क्या  निवासस्थानीय  टेक्स  प्रणाली

 ने  उन  पर  दुष्प्रभाव डाला  है  ;  तथा
 वाली  उन  मिलों  जो  उक्त  संस्थाओं  की

 सदस्य  नहीं  सम्बन्धित  राज्यों  के  उद्योग  यदि  ऐसा  तो  क्या  सरकार

 संचालकों  तथा  वस्त्र  आयुक्तों  के  प्रमाणपत्रों
 ने  इस  मामले  में  कोई  कार्यवाही की  है

 ?

 के  अधार  पर  उनकी  वास्तविक

 ताओं के  अधार  पर  |  बेदेदिक-का्ये  उपमंत्री  अनिल  Fo

 चन्दा
 )

 सन्  १९५१  भारतीय
 डा०  सुभाग  सिह  हमारी

 वास्तविक  वार्षिक  श्रावस्यकता  क्या  है  ?
 उत्सव  के  व्यक्तियों  का  अनुमान  १,  ४३,०००

 के  लगभग थी  ।

 श्री  कर समर कर  हमारे  वास्तविक

 इस  प्रकार  थे  :  कौर  निवासस्थान नीय
 टैक्स

 PEVE-Yo  १०.४६  करोड़  रुपये
 के  मूल्य का

 समस्त  निजी  निवासियों  पर  लगाया  जाता

 REYO-NY  १४.७१  करोड़  रुपये  के  मूल्य  का  परन्तु  उन  में  से  जो  व्यक्ति  भ्रामक

 देते  हूं  वह  निवास स्थानीय  टैक्स  को  वापस VELLA  Ve  करोड़  रुपये  के  मूल्य  का

 औसत  इन  तीनों  आंकड़ों  का  ही
 प्राप्त  कर  सकते  हें  क्योंकि  निजी  के  अघिकांश

 भारतीय  निवासी  आयकर  नहीं  देते
 होगा  |

 निवास स्थानीय टेक्स  से  राजस्व  में  वही

 डा०  राम  सुलग  सिंह  हमारे  देशीय  सब  से  झ्रघिक  अ्रंशदान  देते  हूं  ।  जहां  कहीं

 उत्पादन का  परिणाम  क्या  है  ?  भी  इस  cae  से  कठिनाई  होने  की  संभावना

 श्री  कर मरकर  देशीਂ  उत्पादन  होती  है  वहां  इस  टेक्स  से  विमुक्ति  दे  दी  जाती

 जो  अभी हाल  में  शुरू  हमारी  Wyo  सन्  १९४८  में  यह  टैक्स  संयुक्त  राष्ट्र

 लाख  पौंड  की  वार्षिक  श्रावस्यकता  में  से  १००  इंग्लैंड  से  होने  वाले  पत्र  व्यवहार  का  विषय

 लाख  पौंड  होने  की  aren  है  ।  थी  ।  इस  पत्र  व्यवहार में  इस  तथ्य  की

 ध्यान  प्राकर्तिक  किया  गया  था  कि  इस  प्रकार  के
 डा०  राम  सुभग  fag:  में  ज्ञात  कर

 करारोपण  का  मुख्य  भार  भारतीयों  पर  पड़ता
 सकता  हुं  कि  कया  विदेशों  से  आयात  किया

 गया  नक़ली  रेशम  का  धागा  देश  में  उत्पादित
 परन्तु  फ़िज़ा  सरकार  उपनिवेश की

 झाधथिक  परिस्थितियों के  इसे  हटाने art  से  सस्ता  बैठता  है
 में  अपनी  wana  प्रकट  की  ।  तो  भी  उस

 शो  फर सरकर
 ने  कहा  है  कि  इस  टेक्स  से  विभूतियों  की

 at  श्रटकल से  नहीं  बता  सकता  परन्तु  संख्या  हाल  ही  के  वर्षों  में  बढ़  गई  हैं  ।
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 श्री  पी०  दी०  चाको  में
 ज्ञात

 कर
 सकता

 r
 देश  या  जाति  के  कयों  न  यह  कर  देना

 हूं  कि  frat  में  निवास  करने  वाली  भ
 र

 |  SAU Tay  T
 पड़ता  है  \

 जनसंख्या  का  कितना  प्रतिशत  भाग  इस  श्री  नाना दास  :  feat  में  रहने  वाले

 एक्स  को  दे  रहा है  ?  भारतीय  अधिकांशतया  किस  भाषा  विभाग
 च्

 श्री  अनिल  के०  जेसा  में  न  से  सम्बन्ध रखते  हैं  ?

 अधिकांश  भारतीय  आयकर  अध्यक्ष  महोदय :  शान्ति  ।

 नहीं  देते  है  वह  इस  टैक्स  को  देने  के  लिये
 श्री  पी०  आर०  चौधरी  :  क्या

 area हैं
 ।

 में  भारत  सरकार  का  कोई  प्रतिनिधि  है  ?
 श्री  पी०  ठी  ०  चाको  :  में  ज्ञात  कर  सकता

 हूं  कि  क्या  भारतीय  वस्त्रों  की  फिजो  के  शी
 अनल०

 के०  चन्दा
 :  वहां  हमारा

 भारतीयों  में  अधिक  मांग  और  यदि  ऐसा  एक  आयुक्त है  |

 तो  क्या  सरकार  भारतीय  वस्त्रों  को  fast  श्री  सी०  आर०  चौधरी
 :  वह  किस

 करने  के
 लियें  nls  विशेष  सुविधायें  भाषा  विभाग  से  सम्बद्ध  है  ?

 दे  रही है  ?  अध्यक्ष  महोदय  :  में  भाषा  विभाग  वाले

 श्री  अनिल  है ०  चन्दा
 :

 क्या  यह  अनुपूरक  प्रशन  की  अनुमति  नहीं  दूगा  ।

 MM  इस  प्रश्न  से  उत्पन्न  होता  है  ?
 कनाड़ा  को  भारतीय  प्रवासन

 अध्यक्ष  महोदय  :  जी  नहीं  ।
 eg.  श्री  पी०  ही०  चाको  :  कपा

 श्री  दादी  फिजी  में  रहने  वाले

 टि
 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे

 भारतीयों  को  पूर्ण  नागरिकता
 के  आध  िरर्र

 carat  निवास  के  लिये  भारती यों

 को  किस  सीमा  तक  कनाडा  में  प्रवेश  करने

 श्री  अनिल  के०  चन्दा
 :

 जिन्होंने  वहां
 की  अनुमति है

 शकी  नागरिकता  प्राप्त  कर  ली  हूँ  उनको  क्या  भारतीयों  को  कनाडा  की
 प्राप्त हैं  ?

 राष्ट्रीयता  प्राप्त  करने  की  अनुमति  और

 श्री  बेंकटारमन :  क्या  यह  तथ्य  है  कि  यदि  तो  किस  शर्तों  पर  ;  तथा

 में  रहने  वाले  भारतीयों  को  भूमि  यह  देखने  के  किं  कनाडा

 के  सम्बन्ध  में  कुछ  कठिनाइयों  का  में  निवास  करनें  वाले  भारतीयों  के  स्वामित्व

 अधिकारों  की  कनाडा  सरकार  दारा  रक्षा सामना  करना  पड़ता  और  उन  को  वहां

 aਂ  अजन  करने  की  मनाही  हूँ
 ?  की  जाती  क्या  सरकार  ने  कोई  कार्यवाही

 की  है  ?
 को  अनिल

 के०  मुझे  पूर्वे  सूचना

 चाहिये
 वैदेशिक  कार्य  उपमंत्री  अनिल

 कें०  :  १९५१  में

 श्री  दामोदर  क्या  भारतीयों  भारत  तथा  कनाडा  की  सरकारों  के  मध्य

 को  जिन्होंने  फ़िज़ा  की  नागरिकता  प्राप्त
 हुए  क़रार  के  प्रतिवर्ष  १५०

 कर  ली  है  यह  निवास स्थानीय  कर  दना  तियों  यदि  वह  कनाडा  के  उत्पादन

 है  ?
 अधिनियम  के  उपबन्धों  का  पान  करते  हे

 att  अनिल  के०  जो  आय  कर  स्थायी  निवास  के  लियें  कनाडा  ard  दिया

 जायेगा  ।  उपरोक्त  के  कनाडा
 mel  देते  हैं  उन  सभी  वह  चाहे  किसी  भी
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 नागरिकों  के  पत्नियों  अथवा  प्राप्त  नहीं  किये  हें  तो  वह  मताधिकार

 २१  वह  से  कम  आय  वाले  बालकों  को  स्थायी  सम्बन्धी  अधिकार  प्राप्त  नहीं  कर  सकते

 निवास  के  लिये  स्वीकृत  किया  जाता  हैं  ह्

 (१)  वह  कनाडा  के  उत् प्रवासन  श्री  बी०  एस०  में  ज्ञात कर

 नियम  के  उपबन्धों  का  पालन  करते
 सकता  हूं  कि  क्या  यह  क़रार  किसी

 (२)  उनके  संस्थापन  सम्बन्धी  प्रबन्ध  अवधि के  लिये  है  ?

 कनेडियन अफसरों  को  ठीक  तथा  श्री०  अनिल के  ०  चन्दा  :  मझे कोई  ज्ञान

 जनक  प्रतीत हों  ।
 नहीं है

 जी  कनेडियन  नागरिकता
 पंडित  लिंगराज  मिश्र  :  व्या  इस  १५०

 १९४६  की  धारा  १०(१)  की
 की  संख्या में  परिवार के  अवयस्क  बालक  भी

 अपेक्षाओं  की  करने  पर  ।  इस  धारा

 की  एक  प्रति  सदन  पटल  पर  रखी  जाती  हैं  ।
 आ  जाते हैं  ?

 श्री  अनिल  के०  चन्दा  २१  वर्ष से

 कम  आय  के  बच्चों को  इस  १५० की
 परिदिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  १६]

 के  अतिरिक्त  अनुमति  दी  जाती  हैं  |

 जहां  तक  भारत  सरकार  को  दाक  मछली  का  तेल

 विदित  कनाडा में  निवास  करने  वाले
 ६७७.  श्री  ato  पी०  क्या

 भारतीय  नागरिकों  को  सम्पत्ति  के
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 संधारण  अथवा  विक्रय  के  सम्बन्ध  में  किसी
 कृपा  करेंगे

 निर्योग्यता  का  सामना  नहीं  करना  पड़ता
 देश  में  प्रति  वर्ष  कितना

 है  ।  उनके  हितों  की  रक्षा  करने  का

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  हैं  ।
 लिवर  आयल  मछली  का

 श्री  पी०  टी ०  चाको  म  ज्ञात  कर
 उत्पादित होता

 क्या  सरकार  ने  इस  तेल  के
 सकता  हुं  कि  क्या  इन  १५०  भारतीयों

 का

 जिन  को  प्रति  वर्ष  कनाडा  में  प्रवेश
 उत्पादन  को  बढ़ाने  की  सम्भावनाओं पर

 विचार  किया  है  ?
 करने  की  अनुमति  जाती  ऐ  भारत  सरकार

 द्वारा किया  जाता  है  ?
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ry  ०

 टी
 ०  :  ९०००  गलना

 श्री  अनिल  के
 ०

 जी  यह  कार्य
 के  लगभग |

 कनाडा  के  अधिकारी करते  हैं  ।

 श्री  पी०  टी
 ०  चाको  में  ज्ञात  कर  सकता  जीਂ  श्रीमान

 हूं  किकया  यह  तथ्य  है  कि  अब  भी  कनाडा  में  श्री  ato  पी०  नायर  विटामिन ए  और

 ऐसे  भारतीय  स्थायी  रूप  से  निवास कर  रहे  डी  की  मात्रा  में  भारत  में  उत्पादित

 हूं  जिन  को  मताधिकार--नगरपालिका  तथा  शाक  मछली  का  तेल  आयात  किये  गये

 संघीय-सम्बन्धी  अधिकार  नहीं  दिये  गये  काड  लिवर  आयल  की  तुलना  में  कैसा  है
 ?

 अध्यक्ष  अच्छा  grat  यदि

 श्री  अनिल के  ०  चन्दा  इस  सम्बन्ध  में  यह  प्रश्न  किसी  विशेषज्ञ  से  पुछा  जाता  ।

 मेरे  पास  कोई  सूचना  नहीं  परन्तु  यदि  श्री  ato  पी०  क्यां  पंचवर्षीय
 उन्होंने  कनाडा  की  नागरिकता  के  अधिकार  योजना  में  भारतीय  ae  लिवर  आयल
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 उत्पादन  में  वृद्धि  करने  की  कोई  योजना
 श्री  टी०  टो०  कृष्णमाचारी  :

 दुर्भाग्य

 रखी  गई  यदि  at,  तो  योजना  में  कया
 से  जिस  प्रकार  हम  अपने  आंकड़ों  को  रखते

 लक्ष्य  प्रस्थापित किया  गया  है  ?  हैं  उस  से  इस  प्रकार  के  प्रश्नों  का  उत्तर  देने

 शान्ति
 में  सहायता  नहीं  fas  सकता  क्योंकि

 अध्यक्ष  महोदय
 कभी  कभी  आकड़े  परिभाषा  के  रखे  जात

 पहले  योजना  को  आने  तो  दीजिये  ।  वह  आ

 रही
 हैं  मूल्यों  के  हमारे  इस  संसार  में  जहां

 वस्तुओं  के  मूल्य  घटते  ast  रहते  वस्तुओं

 एन०  श्रीकान्तन  नायर  :  क्या  सरकार  के  आंकड़े  मूल्यों  के  स्थान  पर  परिभाषा

 को  यह  तथ्य  विदित हे  कि  कुछ  प्रयोगशालाओं  में  रखना  अधिक  उत्तम  सिद्ध  होता  है  ।  इस

 में  पार्क  मछली  के  तेल  में  अन्य  प्रकार  के  तेलों  समय  मेरे  पास  वह  सूचना  नहीं  है  |

 का  अपमिश्रण  करके  उसे  खराब  कर  दिया

 जाता है  ?
 श्री  पुलिस

 :
 में  जान  सकता  हूं  श्रीमान्

 श्री  eto  टी  ०  कृष्णमाचारी  :  मेरो
 कि  क्या  दाक  मछली  के  तेल  कीਂ  सम्पूर्ण

 उत्पादित  मात्रा  सरकारी  प्रयोगशालाओं  में

 कारी  में  तो  ऐसा  नहीं  है  ।
 ही  बनाई  जाती  &  अथवा  व्यक्तिगत

 शी  ato  पी०  क्या  में  करणों  द्वारा  भी  बनाई  जाती  है
 ?

 इस  देश  में  आयात  किये  जाने  वाले  उस  कांड  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  मुझे  खेद

 मछली के
 तेल  का  मूल्य  ज्ञात  कर  सकता  है  कि  मेरे  पास  आंकड़ों  काਂ  इस  प्रकार

 हूं  जिस  के  स्थान  पर  शार्क  मछलो  का  तेल  विभाजन नहीं  है

 बहुत
 सफ़कतायूवंक  काम  में  लाया  जा  सकता

 ्र  ?
 श्री  एम०  डी०  क्या  में  उन

 ्  केन्द्रों  के
 नाभ  जान  सकता  हूं  जहां  शार्क

 श्री  to  टी०  कृष्णमाचारी  :  यह  मुझे
 मछली  का  तैल  तैयार  किया  जाता  है  ?

 ज्ञात  नहीं  कि  शाक  मछली  के  तेल  को  आयात  वाणिज्य  मंत्री

 किये  जाने  वाले  काड  पहली  के  तेल  के  caTT  और  त्रिवेन्द्रम  ।

 पर  सफ़लता  पूर्वक  काम  में  लाया  जा  सकता  श्री  कुप्पन :  क्या

 है  या  नहीं  ।  में  सदन  को  काड  लिवर  आयल
 कुछ  तेल  निर्यात  भी  कियाः  जाता  यदि

 के  आयातों  के  आंकड़े  दे  सकता  हूं
 ।

 वहू
 यह

 a  तो  किन  देशों  को  तथा  कितना  ?

 ह

 श्री  eto  टो०  कृष्णमाचारी  :  बहुत  कम  ।

 WA I-VZ  १७०  टन  सन्  १९५१  में  हमले  १३०  गलन  तेल

 IYER-4o  २६०  दन  राष्ट्र  इलम  १०  गैलन  मारीशस

 PA4Ho-4 8  qo  ठन
 ८८  गैलन  संयुक्त  राज्य  अमरीका  को

 १०००  गैलन  आस्ट्रेलिया  को  भेजा  था  ।
 मुझे  खेद  है  कि  सूचक  १९५१-५२  के

 सन्  १९५२  में  कोई  निर्यात  नहीं  हुआ  p,
 आंकड़े  मेरे  पास  नहीं  हैं  ।

 बाढ़ों  की  रोक  थाम
 श्री  वी'०  पी०  नायर  :  देसी  शाख़ें  मछली

 के  तेल  के  मूल्यों की  तुलना  में  किये  *EQS.  at  ato  पी०  नायर  क्या

 गये  काड  लिवर  आयल  का  मूल्य  है  ?  योजना  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  tn~ -
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 में  हाल  ही  में  हो  गये
 और

 कितने  व्यक्ति  गहविहीन  हो आसाम  राज्य .

 बाढ़ों  अं ike  जमुना  नदी  की  बाढ़ों  से  ?

 पानी  में  डब  जाने  वाला  क्षेत्र
 अध्यक्ष  महोदय  :  उन  का  निर्देश  दिल्ली

 नष्ट  हुई  फ़स्लों  का  अनुमानित  की  ओर  हूँ  या  आसाम  की  या  दोनों
 की  ?

 मूल्य  ;  तथा
 श्री  मेरे  पास  आंकड़े नहीं  हूं  ।

 ञ कया  सरकार  के  समक्ष  पंचवर्षीय  श्री  ato  पी०  नायर  क्या  ग  इन

 प्रयोजन  में  कोई  योजना  है  जिन  से  इन  बाढ़ों
 बाढ़ों  से  हुई  सम्पूर्ण  हानि  को  ज्ञात  कर

 जो  इतनी  अधिक  आ  रहीਂ  रोकथाम
 सकता  हुं

 ?

 की  जा  और  यदि  तो  वह  योजना
 श्री  हाथी  जहां  ap  दिल्ली  का

 क्या हें  ?

 तथा  विद्युत  उपमंत्री
 प्रशन  फ़स्लों  को  अनुमानित

 हानि  3,609,400  रुपये  थी  ।  जहां

 हाथी
 )

 दिल्ली  राज्य  में  हाल  ही  में
 तक  सम्पत्ति का  set  था  यह  alfa  कोई

 आई  जमना  नदी  की  बाढ़  से  १२,३९०  एकड़
 ३,८०,०००  रुपये की  थी

 afa  पानी
 में

 डब  गई  और  जलाई

 १९५२  में  आई  बाढ़ों के  कारण  आसाम  के  नज
 आसाम  सम्बन्धीਂ  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं

 @  |
 विशेषतया  कामरूप  और

 गोलपाड़ा  जिलों  में  १०,०००  at  मील  भूमि
 श्री  ato  पी०  नायर  :  यह  मेरे  प्रश्न

 का

 पानी  में  डब  गई  थी  ।  उत्तर  नहीं  है  ।  में  ने  तो  सम्पूर्ण  हानि के

 सम्बन्ध  में  सुचना  मांगी  थी  ।

 दिल्ली  राज्य  में  नष्ट  हुई  फ़स्लों

 का  अनुमानित  मूल्य  ३,८०,६००  रुपये  है  ।  अध्यक्ष  वही  तो  उन्होंने  दी

 ह् आसाम  में  सम्पूर्ण  फ़स्ल  का  २  से
 ४

 प्रति  दात

 TH  भाग  नष्ट  हो  गया  था  ।  श्री  ayo  पी०  नायर  :  क्या  मं  समझ

 कि  माननीय  मंत्री  इस  का  उत्तर  दन दिल्ली  राज्य  में  बाढ़ों  की  रोक

 थाम  करने  के  लिये  अभी  तक  कोई  योजना  की  स्थिति में  नहीं  है  ?

 नहीं  बनाई  गई  ह  ।  जमना  के  साथ  साथ  बाढ़  अध्यक्ष  महोदय  :  इस  से  यह  परिणाम

 रोकन  वाले  बांधों  को  बनाने  के  सम्बन्ध  में  नहीं  निकलता  है  ।

 परिमापन  art  करने  कीਂ  प्रस्थापना  साथ  श्री  ato  पी०  नायर  इस  बात को

 ही  पुरानी  नालियों  की  सफाई  करने  और  घ्यान में  रखते  हुए  कि  चीन  ने  बाढ़  के  कारण

 नई  नालियों  को  बनाने  इत्यादि  का  काम  वाली  विपत्ति  की  रोकथाम  कर  ली

 आरम्भ  करने  की  प्रस्थापना ह  ।  जहां  तक
 तो

 क्या  सरकार  के  समक्ष  विशेषज्ञों  के
 एक

 आसाम  का  सम्बन्ध  पंचवर्षीय  योजना  दल  को  चीन  में  बाढ़  नियंत्रण  योजना  के

 में  रखी  गई  योजनायें यह  हैं  कार्यकरण  क  अध्ययन  करने  के  लिये  भेजने

 (१)  डिब्रूगढ़  नगर  का  की  कोई  प्रस्तावना  है
 ?

 (२)  नौपरिवहन  बांध  और  अध्यक्ष  महोदय  :  यह  तो

 जल  निकास  योजनायें  कायंवाही  करन  के  लिये  सुझाव  हूं
 |

 श्री  ato  पी०  नायर  म  जान  सकता  श्री  वी०  पी०  नायर  :  यह  कायें करने  के

 हुं  श्रीमान  कि  इन  बाढ़ों  में  कितने  घर  नष्ट  लिए  सुझाव  नहीं  हे  ।  मन  यह  पूछा  था
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 किस  क्या  सरकार  के  विचाराधीन  ऐसी  कोई  क्षेत्र  से  किसी  भी  भारतीय  नागरिक  का

 प्रस्थापना  ह  ?  अपहरण नहीं  किया  परन्तु एक  ग्रामीण

 जो  सीमा  पार  कर  के  अपने  रिश्तेदारों अध्यक्ष  महोदय :  वह  इसे  चाहे  किसी  भी

 तरह  क्यों  न  पर  इसका  सार  यही  iT AT a  से  मिलने  गया  पाकिस्तानी  सेनाओं  ने

 को  देखो  और  देखो  कि  वह  क्या  आक्रमण  ।  एक  भारतीय  पुलिस

 सिपाही  जो  कि  भल  से  पाकिस्तानी चौकी करता  हैं  ।

 श्री  नम्बियार  :  म॑  ज्ञात  कर  सकता  हूं
 तक  पहुंच गया  शारीरिक  यन्त्रणा  दे

 श्रीमान  कि  क्या  प्रभावित  क्षेत्रों  को  कोई
 कर  सूचना  प्राप्त  करने  की  चेष्टा  की  गई  |

 राहत  पहुंचाई  गई  और  यदि  तो  भारतीय  नागरिकों के  सम्बन्ध  में

 कितनी  ?
 सुचना  हूं  कि  वह  जिला  अधिकारियों के

 थ्री  हाथी  :  दिल्ली  राज्य  को  तथा  आसाम  कब्ज म  ह

 में  भी  सहायता  दी  गई  थी  ।  कितनी  दी  किसी  भी  भारतीय  नागरिक  की  मृत्य

 गई  थी  यह  बताने  की  स्थिति  में  में  इस  समय  नहीं हुई  ।

 नहीं हूं  ।
 att  टी०  एन०  fag  कया  में  यह  सुझाव

 भारतीय  कम्प  पर  पाकिस्तानी  सेनाओं
 दे  सकता  हूं  कि  यह  प्रशन  और  प्रश्न  संख्या  ५

 हारा  गोली  वर्षा  ६८४,  जो  मेरे  नाम  से  ,  को  एक  साध

 *
 9&8  सरदार  ए०  एस०  सहगल  लिया  जाय

 ?

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  एसा  करना  मात

 करेंगे  कि  क्या  सरकार  का  ध्यान  हिन्दुस्तान  नीय  मन्त्री  को  सुविधा  जनक  होगा
 ?

 स्स्टण्डड  के  सातवें  डाक  दिनांक
 श्री  अनिल  के०  चन्दा  मुझे  खेद  हैं  कि

 २५  १९५२  के  पृष्ठ  ३  के  कालम  २
 यह  दोनों  प्रत  दो  विभिन्न  विषयों  के  सम्बन्ध

 पं  सेनाओं  द्वारा  भारतीय  कम्प  पर
 ~

 i  एक  पूर्वी  पाकिस्तान  के  सम्बन्ध  में  है
 गोली  वर्षा  ।  गप्त  बातें  ज्ञात  करने  के  लिए

 और  दूसरा  पश्चिमी  पाकिस्तान के  ।
 गामीणों  का  अपहरण  alta  के  अंतगर्त

 सरदार ए०  एस०  सहगल  :  में  ज्ञात कर न्छ्पे  समाचार  की  ओर  दिलाया  गया  है
 ?

 सकता  हूं  कि  कितनी  बार  तथा  कितने  स्थानों

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  भारतीय
 पर  पाकिस्तानी सेनाओं  ने  भारतीय

 नागरिक  अब  भी  पाकिस्तानी सेनाओं  के
 frat  पर  गोली  वर्षा  की  हूं

 ?

 कब्जे  में  ह
 ?

 श्री  अनिल  Fo  क क  यह  तो  एक  बहुत

 (7)  पाकिस्तानी  सेनाओं  ने  जो  गोली
 ही  व्यापक  प्रश्न  है  थ्  ।

 वर्षा  की  थी  उस  में  कितने  भारतीय
 सरदार  ए०  एस०  सहगल  :  में  ज्ञात  कर

 तरीकों की  मृत्यु  हुई  ?

 सकता  हुं  श्री मानद
 कि

 क्या  भारत  सरकार  ने

 वैदेशिक  कांय  grat  अतीक़ा  क े०  पाकिस्तान  सरकार  से  विरोध  प्रकट  किया  हू

 जी  हां  ।  पांच  और  छ
 जुलाई  और  यदि  किया  तो  पाकिस्तान  से  ay

 र  १७  १९५२  को  पाकिस्तानी
 उत्तर  प्राप्त हुआ  हैं  ?

 सेनाओं  ने  असाम-पूर्वी  बंगाल  सीमा  पर

 स्थित  नीलोखिया  नाम  कीं  चौकी  पर  छ  अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  इसी

 न्हाउण्ड  गोलियां  चलाई  थीं  ।  भारतीय  विद्वेष  का  निदेश  करते  ह  ।
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 श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  इस  विषय  पर  श्री  ०  ato  गुहा
 :

 क्या  यह  इस  तथ्य

 आसाम  सरकार  पूर्वी  बंगाल  सरकार  से  के  है  कि  पाकिस्तान  की  ओर  से

 पत्र  व्यवहार कर  रही  है  ।  भारतीय  राज्य-क्षेत्र  पर  बार  बार  आक्रमण

 किये  गये  हैं  और  उन  आक्रमणों
 को

 रोकने
 सरदार  ए  एस०  सहगल  क्या  सरकार

 पाकिस्तान  सरकार  से  उत्तर  प्राप्त  करने  के
 के  लिपे  कोई  प्रभावोत्पादक  कार्यवाहियां

 अभी  तक  नहीं  की  गई  हें  ?
 उस  की  एक  प्रति  लिपि  सदन  पटल

 पर  रखेंगी ?
 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  एक  निष्कर्ष

 को

 सुचना  प्राप्त  करन  वाले  के  साथ
 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल

 :
 बड़ा रहे  हैं  ।

 जसा  मेरे  सहयोगी  ने  इस  मामले

 श्री  जवाहरलाल  सीमान्त  चौकियों म  एक  भारतीय  नागरिक  सीमा  के  दूसरी

 ओर  अपने  नातेदारों  से  मिलने  गया  को  सुदृढ़  करने  के  बहुत  से  कारण  उन
 में

 से  कइयों  का  स्वयं  माननीय  सदस्य
 ने  ही

 वह  स्थान  पाकिस्तान  राज्य-क्षेत्र में  है  और

 पाकिस्तानियों ने  उस  की  मरम्मत  वह
 उल्लेख  किया  है  ।  इस  के  अनपेक्ष

 हम  भविष्य  की  सुरक्षा  के  लिये  उन  को व्यक्ति  एक  शेख  रहमान
 qe  करता  ही  चाहते  ॥

 कौर  उसका  एक  नातेदार  पाकिस्तान  में  था  ।

 जो  कुछ  भी  हुआ  वह  सब  पाकिस्तान  सीमा
 डा०  एस  पी०  कजा

 :
 क्या  भारत  और

 पाकिस्तान  के  मध्य  चन्द्रा  कोई  मैत्रीपूर्ण
 के  उसी  ओर  हुआ  ।  पाकिस्तान  सरकार  का

 यह  कहना  हैे  कि  कोई  व्यक्ति  किन्हीं  अवध  करार  है  कि  जब  कभी  ca  गोलीकांड  होते

 उद्देश्यों  वह  चाहे  कुछ  भी  क्यों  न  रहे  चाहे  भारत  की  ओर  से  चाहे

 उस  के  राज्य-क्षेत्र  में  अनधिकार  प्रवेश कर
 स्तान  की  ओर  तो  Peal  ओर  का  कोई

 रहा  था  ।  इस  प्रकार  यह  मामला  हमारे
 भी  व्यक्ति  आहत  नहों  होता  है  ?

 राज्य-क्षेत्र  पर  आक्रमण  किये  जाने  अथवा  साईकल  फैक्टरियां

 उस  पर  अनधिकार  प्रवेश  करने  से  बिल्कुल  *ECo.  श्री  एस०  सी०  सामन्त :

 faa है  वाणिज्य  तथ  उद्योग  मंत्रों  यट  अत लान

 की  कृप  करेंगे

 श्री  सो०  गुहा
 :

 क्या  यह  सत्य  हैं
 ३१  १९५२  को  भारत  में कि  आसाम  सीमा  पर  बसे  पाकिस्तानी

 नागरिकों  पर  पाकिस्तान  सशस्त्र  बलों  erer
 साईकिल  फैक्टरियों  की  संख्या  (  राज्यवार )  ;.

 किये  गये  निरन्तर  आक्रमणों  को  ध्यान में  इन  में  कितनी  फैक्टरियां  हाल

 रखते  हुए  आसाम  के  मुख्य  मन्त्री  ने  सीमान्त  में  चालू  की  गई  हैं  ;

 रक्षकों की  संख्या  के  बड़ाये  जाने  की  मांग  की
 क्या  इन  में  से  कोई  फैक्टरियों

 भाग  बनाने  में  सफल  हुई  ह  ;

 शी  नेहरू  :  सीमान्त  रक्षकों  यदि  तो  एक  सर्वागपुर्ण

 के  सम्बन्ध  में  में  निश्चित  नहीं  हूं
 ।

 परन्तु
 साईकिल  को  तैयार  करने  में  फैक्टरी  को

 इस  में  कोई  सन्देह  नहीं  है  कि  कुछ  समय
 कितने  भाग  कम  से  कम  आयात  करने  पड़ते

 qa  आसाम  ने  सभी  सीमान्त  चौकियों के  ह  तथा

 सुदृढ़  किय  जाने  की  मांग  की  थी  और  इस
 wa  भारत  की  यह  सभी  बैंकॉक

 के  लिये  आवश्यक  कार्यवाही  की  गई  थी  ।
 साईकिल  फैक्ट्रियां  अपनी  सम्पूर्ण  उत्पादक
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 से  ः  करने  लगेंगी  तो  क्या  भारत  श्री  टी०  टी ०  यह  प्रतिबन्ध

 साइकिलों  के  सम्बन्ध  में  आत्मनिभंर हो  ३१  १९५२  को  समाप्त  हो  जायेगा  |

 cc  |  ०५, [यिगा  ?
 श्री  एस०  पी०  सामन्त :  में  ज्ञात कर

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  eo
 सकता  हूं  कि  क्या  भारत  में  किसी  tact

 to  कृष्णमाचारी )
 :  ने  फ्री  चेनों  इत्यादि  के  बनाने की

 चेष्टा की  है  ?

 बिहार  |  श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  मुझे  विश्वास

 मद्रास  श  a
 ह ~  कि  कुछ  व्यक्ति  फ्री  व्हील  और  ५४

 पंजाब
 |  बनाते  पर  इस  का  संयंत्र  बाईसिकिल बनाने
 x

 पश्चिमी  बंगाल
 लीगा

 या  पुरजे  जोड  कर  पूरी  मशीन  तैयार  करने

 योग  द  वाली  फैक्टरियों  में  स्थापित  नहीं है  ।

 चार  ।
 श्री  एस०  सी०  में

 ज्ञात
 कर

 जी  नहीं  ।
 सकता  हुं  कि  इन  के  निर्माण  के  लिये  अपेक्षित

 फ़ी  जंजीरें
 कौन  से  कच्चे  माल  इस  देश  में  उपलब्ध  नहीं

 और  घुंडी  सहित  तानें  |
 हें  और  जिन  को  आयात  करना  पडता  है

 ?

 आशा  की  जाती  है  कि  तब  हम  श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाच/री  :  बाईसिकिल

 आत्मनिर्भरता  स्थिति  के  पास
 तक  पहुंच  बनाने के  लिए  अतिआवश्यक भाग

 जायेंगे  |  विदेशों  से  आयात  करना  पड़ता  है--यह

 श्री  एस०  सो०  में  ज्ञात  कर  बात  सभी  फैक्टरियों  पर  लागू  होती

 सकता  हूं  कि  क्या  बाईसिकिलों उनके  पुरज़ों
 और  वह  भाग  ट्यूबों  हूं  जिन  को  हम  इस  देश

 और  आनुषंगिक भागों  के  विकास  सम्बन्धी  में  नहीं  बनाते हैं  ।

 परिषद्  स्थापित  की  जा  चुकी  श्री  एस०  ती ०  सामन्त :  में  ज्ञात  कर

 यदि
 तो

 उक्त  परिषद् का  सभापति  किसे
 a

 सकता  हुं  कि  क्या  रबड़  के  बने  भाग  आयात

 नामनिर्देशित  गया  है
 ?

 करन  पड़ते  हें  ?

 श्री  टो  ०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  कोई  विकास  श्री  टो०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  मेरी

 ए  अभी  तक  स्थापित  नहीं  की  गई  कारी में  नहीं  ।

 श्री  एस०  सी ०  सामन्त :  जेसा  कि  श्री  पुन्नू :  क्या  माननीय  मंत्री  हमें

 जलीय  मंत्री ने  अपने  अभिभाषण में  हाल  ही  यह  बता  सकते  हें  कि  देश  की  साईकिल

 भें  बताया  था  क्या  सरकार  इस  प्रकार  की  कोई  सम्बन्धी  आवश्यकताओं
 का  कितना  प्रतिशत

 नकल  नियु  क्त
 करने  की  प्रस्थापना  करती

 za  भाग  इन  फैक्टरियों  में  पुर्णतया  अथवा  आंशिक

 &
 ?

 रूप  से  बनाया  जाता  है  ?

 श्री  टो०  डी०  कृष्णमाचारी  :  सरकार की  श्री  टी०  टी
 ०

 ही  इच्छा  हैं  ।  एक
 थिएटर

 तो
 अपनी  क्षमता  के  अनुसार

 श्री  एस०  ato  मे  ज्ञात कर  उत्पादन  कर  रही  है  ।  अन्य  फैक्टरियां  इस

 सकता  हं  कि  क्या  सरकार  ने  भारत में  तथ्य  की  प्राप्ति  के  विभिन्न  स्तरों  पर  हैं  ।

 का  आयात  बन्द  कर  दिया  यदि  हमारी  आवश्यकताओं का  कितना  प्रतिशत

 तो  कितने  दिनों  के  लिए
 ?

 भाग  बनाया  जाता  हे  यह  सुचना  इस  समय
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 श्री  एस०
 सी०  सामन्त

 :  क्या यह  तथ्य बेना  aga  कठिन  है
 ।

 संभव  है
 कि

 वर्ष  के

 अन्त  तक  में  इस  प्रकार  के  किसी  प्रश्न  का  नहीं  है  कि  पिछले  अगस्त  में  हुई  औद्योगिक

 उत्तर दे  सके  विकास  समिति  की  बैठक  में  माननीय  मंत्री

 st  वो  पी  ०  नायर  :  भारत  सरकार  के
 न  घोषणा  की  थी  कि  सात  उद्योगों  के  लिए

 कार्यों  के  लिये  प्रति  ज  भारत  की  बनी
 एक  महीने  के  भीतर  ही  विकास  परिषदें

 कितनी  साईकिलें  सरकार  द्वारा  खरीदी  जाती
 बना  दी  जायेंगी  ?

 और  सरकार  की  आवश्यकता  श्री  ato  टी ०  कृष्णमाचारी

 को  देखे  यह  खरीद  कितना  प्रतिशत  भाग  मेरी  स्मरणशक्ति  माननीय  सदस्य  जसी

 पुरा  करती  ह
 ?

 तीब्र  है  ।  परन्तु  मेरे  विचार  से  उद्योग  परामर्श

 श्री  टी ०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  यह  प्रदान  दात्री  परिषद्  की  बठक  अगस्त  में  नहीं

 भेरी  दाहिनी  ओर  बैठे  मेरे  सहयोगी से  ३  अक्तूबर को  हुई  और  मुझे  खद ह  कि

 किसी  उचित  अवसर  पर  पूछा  जा  सकता  ह  ।  में  ने  अपने  वक्तव्य  में  निश्चित  रूप  से  यह  नहीं

 कहा  था  में  एक  मास  में  ही  एक  विकास
 श्री  ato  पी०  एक

 व्यक्तिगत  स्पष्टीकरण के  हेतु  ।  जिस  समय
 परिषद्  नियुक्त  कर  सकता  हूं  ।  इसका  कारण

 यह
 है

 कि  इसके  लिए
 मुझे

 अपेक्षित  कर्मचारियों मने  चर्चा  के  अवसर  पर  इस  प्रश्न  को  उठाया

 था
 तो  मेरे  माननीय  मित्र  ने  कहा  था  कि

 को  प्राप्त  करना  है  और  इस  के  लिय  मुझें

 संघ  लोक  सेवा  आयोग  पर  frat  रहना  हे  ।

 उस  समय  उन  के  पास  सुचना  नहीं  थी  ॥

 समझता  था  कि  वह  सुचना  अब  उन  के
 यदि  माननीय  सदस्य  यह  बतायें  कि  कब  संघ

 लोक  सेवा  आयोग  मेरे  लिए  कर्मचारियों
 पास  होगी  ।

 चुनाव  कर  सकेगा  तो  भी  यह  बता  सकता

 अध्यक्ष  महोदय  वास्तविक  तथ्य  क्या
 हूं  कि  में  कब  परिषद्

 को
 नियत  कर  सकता

 @,  यह  म॑  नहीं  जानता  हूं  ।

 क्या  स्थानीय  निर्मित सरदार  हुक्म  सिह  पाकिस्तान  पुलिस  द्वारा  भारतीय  सीमान्त

 वस्तुओं  के  मलय  सरकार  द्वार  नियमित  यास  पर  क़ब्जा  किया  जाना

 किये  जाते  अथवा  निर्माताओं  को  उन्हें
 Face.  श्री  टी ०  एन०  fag:  )  क्या

 अपन॑  मनमाने  मलय  पर  बेचने  की  अनीति

 ह्  fd
 a  प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे  किः

 क्या  सितम्बर  १९५२  में  पाकिस्तानी  पलिस

 श्री  ajo  So  कृष्णमाचारी  मानन य  और  सेनाओं  पश्चिमी  सीमान्त  पर

 सदस्य  कदा  चित  यह  जानते  हें  कि  इस  समय  कुछ  गांवों  पर  कब्जा  कर  लिया  था  ?

 हमने  साईकिलों  के  मूल्यों  पर  कोई  नियन्त्रण
 पाकिस्तान  अधिकारियों  द्वारा

 नहीं  रखा  हुआ  हैं  |
 तीय  राज्य-क्षेत्र  के  अतिक्रमण  किये  जाने  के

 न  ए०  सी०  में  ज्ञात  कर  सकता  क्या  कारण  हें
 ?

 हूं  कि  इन  म  कितनी  फैक्टरियों में  विदेशी  आज  स्थिति  क्या  है
 ?

 हित  संगीत  और  क्रि तनी  पूर्णतया  भारतीय
 बेसिक  उपमंत्री

 हैं  ?  श्री  अनिल  के०

 चन्दा )
 गत  सितम्बर  में  किसी  भी

 श्री  eto  ato  कृष्णमाचारी  :  मेरे  पास  भारतीय  ग्राम  पर  पाकिस्तानी  सेनाओं  ने
 कोई  सुचना  नहीं  है  ।  कब्जा  नहीं  किया  ।  १२  सितम्बर
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 बतानी  सीमान्त  पुलिस  ने  अमृतसर  जिले  के
 कभी  आपस  में  झड़पें  होती  हैं  और  दोनों  दलों

 एक  भारतीय  ग्राम  रनायन  में  २२  एकड़  के  बीच--चाहे  वह  बड़े  हों  या  छोट--गोलियां

 भूमि  पर  कब्ज़ा  कर  लिया  था  ।
 चलती  हैँ

 ।
 परन्तु  सामान्यतया  जो  बात  होती

 पाकिस्तानी  अधिकारियों  ने  इस  हैं  वह  यह  है
 कि

 बीच  में  गैर  आबाद  भूमि

 बहाने  से
 उस

 भूमि  खंड  का  स्वामित्व  बताया

 था  कि  विभाजन  के  बाद  से  भारतीय  दिखाई  देता  है
 तो

 सीमान्त  रक्षक  गोली

 तरीकों  ने  न  इसे  जोता  बोया  था  और  न  इस  चलाते  उस  व्यक्ति  विशेष  को  खास  तौर

 को  काम  में  लिया  था  और  उन  की  सीमान्त
 पर

 लक्ष्य
 बना

 कर
 परन्तु

 चेतावनी

 पुलिस  उस  पर  नियमित  रूप  से  गर्त  करती  के  रूप  में  गोलियां  चलाई  जाती  हैं  और  या  तो

 रही
 थी  ।

 यह  सत्य  है  कि  हाल  ही  के  वर्षों  वह  व्यक्ति  पकड़  लिया  जाता  हूँ  अथवा  वह

 में  इस  भूमि  खंड  पर  कृषि  नहीं
 की

 गई
 भाग  जाता  है  ।  सीमान्त  रक्षक  एक  दम

 परन्तु  उस  के  भारतीय  राज्य-क्षेत्र  होने  में  गोली-मोर  या  खुड़के  पर  गोली  चलाने  वाले

 कोई  सन्देह नहीं  हे  ।  होते  और  जब  कभी  भी  उन  को  कोई

 इस
 विषय  पर  पूर्वी  और  परिश्रमी  खड़खड़िया  एसी  ही  कोई,और  आवाज  सुनाई

 पंजाब
 के  अधिकारियों  में  बातचीत  हो  रही  देती  है  तो  वह  फ़ौरन  गोली  चलाते  हैं  ।

 ह  एक  प्रकार  के  गोली  कांड  एसे  होते  हैं  ।

 श्री  टी०  एन०  सिंह  :
 जिस  प्रकार  सीमांकन  दूसरा  वह  होता  है  जिस  में  जान  बूझ

 कर

 गोली  चलाई  जाती  ह--यह  अधिक
 हुआ  में  ज्ञात  कर  हूं  कि  कितने

 स्थानों  पर  सीमान्त  सीमांकन  के  सम्बन्ध  में  जनक  है--भोर  इस  से  कभी  कभी  लोगों  की

 आज  भी  मतभद  है  अथवा  उस  के  होने
 की  मृत्यु  होने  की  संभावना

 होती  हैं  ।

 a

 संभावना  हैं
 ?

 श्री  टी०  एस  tag  :  ऐसी  घटनाओं

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :
 की  अधिक  संख्या  को  ध्यान  में  रखते

 कितने  स्थानों
 यह  बताना  बहुत  कठिन  क्या  कभी  पाकिस्तान  सरकार  या  भारत

 ऐसे  बहुत  से
 स्थान  जहां पर

 निरन्तर  कार  ने  इन  भूमि  खंडों  में  अन्तिम  रूप  से

 झगड़े  हो  रहे  हैं  ।  इसका  कारण  कुछ
 तो  सीमांकन  किये  जाने  की  प्रस्थापना  पर  चर्चा

 सीमांकन  का  न  होना  हू  और  दूसरा  कारण
 की  है  ?

 नालों  और  नदियों  द्वारा  अपना  रास्ता  बदल

 दिया  जाना  हैं  ।  एक  प्रकार  से  यह  समस्त  श्री  जवाहरलाल  ने  जी  वहुत

 भूमि  गैर  आवाद  क्योंकि  यह  कोई  घर
 से  स्थानों  पर  सीमांकन  किया

 जा
 रहा  ह  ॥

 इत्यादि ऐसे  नहीं
 जिन

 में
 आवादी  है

 और  कभी  कभी  इन  क्षेत्रों  में  कृषि  काय  भी  नहीं  डा०  राम  सुभग  सिह  :  क्या  यह  तथ्य

 होता  है  ।  अधिकांश  झगड़ें  इन  बंजर  भूमि  है  कि  पाकिस्तान  द्वारा  इस  बहान  पर  कि

 खंडों  के  सम्बन्ध  में  उठते  हें
 ।  वह  भूमि  खंड  बंजर  जिस  भूमि  खंड  पर

 कब्ज़ा  कर  लिया  था  उस  में  हमारे  कृषकों
 मेरे  सामने  बैठे  हुए  मेरे  माननीय  मित्र

 ने  ऐसे  गोली  कांडों  के  सम्बन्ध  में  कहा  जिन
 ने  इस  कारण  कृषि  कार्य  नहीं  किया

 था
 क्योंकि

 भारत  सरकार  ने  इन  कृषकों  को  जो

 में  कोई
 आहत  नहीं  हुआ  था  |  यदि  मुझे  बताने

 की  अनुमति हो  तो
 में  निवेदन  करता  ्  सुरक्षण  दिया  था  उसे  वाद  को  हटा  लिया

 गया था  ?
 कि  दो  प्रकार  के  गोलीकांड  होते  हैं  ।  कभी
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 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  विचार  से  माननीय
 बनी  वस्तुएं  मुख्यतया  मोटर  गाड़ियां  और  उन

 सदस्य  एक  वक्तव्य  दे  रहे  हैं  ।  के  रेलवे  का  मालिनी  औज़ार

 श्री
 जवाहरलाल  मगहर

 क्या
 में  यह

 शक़्तिचालित  केबिल  और  शक्ति

 परिचालन  करने  वाले  कागज़  द्वारा कर  दू  कि  साधारणतया

 उन
 २२

 एकड़  भूमि  के  बारे  में  विशेष
 fea  कागज़  द्वारा

 रूप  से  नहीं  कह  रहा  उस  में  जंगल  या  विसंवाहिंत  टेलिफून  केबिल

 और  भारी  रासायनिक  द्रव्य  थे  ।  देशी  मांडारों ऐसी  ही  कुछ  और  चीज़  हो  सकती

 के  सम्बन्ध  वह  थे  जुटे  और  जुटे
 का  बना

 हमारे

 कृषक  एन  सीमान्त  तक  खेती  करते

 मोटर  गाड़ियां  और  उन  के

 श्री  एस०  बी  रामास्वामी A * a’  क्या  कोई
 और  कागज़  से  बनी

 रेलवे  सम्बन्धी  मशीनी
 कंटीले  तारों  की  बाड़ लगी  हैँ  ?

 दक्तिचालित  केबिल  और  तार  और
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू :  ऐसा  कोई

 भारी  रासायनिक  द्रव  ।
 सीमांकन  नहीं हे  ।

 श्री  बी०  के  ०  दास :  क्या  कोई  ऐसी
 अध्यक्ष  महोदय  :  सीमा  सैकड़ों  मील

 लम्बी हैं  ।
 वस्तु  भी  है  जो  पुर्णतया  देशी  स्रोतों  से  ही

 खरीदी  गई  हो  ?

 सरकारी  विभागों  के  लिए  खरीदा  गया  सामान
 श्री  बुरा गोहिन  :  मूझे  इस  प्रसन्न  की  पूर्व

 *
 AS  श्री  बी०  के०  दास  :  कया  सुचना  चाहिये  ।

 गृह-व्यवस्था  रसद  मंत्रीਂ  यहं  बतलाने  तथा  रसद  मंत्री

 की  कृपा  करेंग े:  स्वर्ण सिह  ):  कया  में  यह  निवेदन

 सन्  १९५२-५३  के  पूर्वाद्ध  में  कर  दू  श्रीमान्  कि  जूट  की  बनी  वस्तुएं  तथा

 कारी  विभागों  के  लिये  खरीदी  गई  देशी  सीमेंट  एसी  वस्तुएं  हैं  जो  पूर्णतया  देशी  स्रोतों

 बनी  वस्तुओं  के  सम्पूर्ण  मूल्य  ;  तथा  से  खरीदी गई  हें  ।

 अवधि  में  खरीदी  गई  विदेशी  श्री  बो  क्र०  दास  :  देशी  बनी  तथा

 विदेशों  में  बनी  वस्तुओं  में  चुनाव  करने  का बनी  वस्तुओं  के  सम्पूर्ण  मूल्य  ?

 गह-व्यवस्था  तथा  रसद  उपमंत्री
 क्या  आधार  हैं  ?

 श्री  सरकार  की  यह  नीति  है :  और

 वित्तीय  वर्ष  १९५२-५३  के  पूर्वाद्ध में सरकारी में  सरकारी
 कि  जहां  तक  संभव  हो  सके  देशी  बनी  वस्तुओं

 विभागों  के  लिये  खरीदी  गई  वस्तुओं
 को  खरीदा  जाये  यदि  वह  समुचित  गुण  प्रकार

 की
 हों

 और
 समुचित  मूल्य  पर  मिल  सकती

 का  मूल्य  इस  प्रकार  है

 देश  में  बनी  वस्तुएं  RCR0  करोड़  रुपये
 हों

 ।
 यदि  देशी  बनी  वस्तुओं  का  मूल्य  आयातित

 वस्तुओं  के  मूल्य  से  कुछ  अधिक  भी  होता  है  तो
 विदेशी  वस्तुएं  aA  करोड़  रुपये

 भी  यदि  सभी  बातें  समान

 श्री  बी  ०  के०  देवी  बनी  और  होती  तो  वरीयता  देशी  बनी  वस्तुओं  को

 विदेशों  में  बनी  वस्तुओं  की  खरीद  में  मुख्यतया  दी  जाती है  ।
 कीन  कौन  सी  वस्तुएं  होती  है  ?

 श्री  बी०  के०  दास
 :

 क्या  इ  स  से  यह  समझा
 श्री  बुरा गोहिन  :  इस  अवधि  में  यहां  के

 जाये
 कि

 मूल्य  ही
 एक

 आधार  है  जिस  के  ay- केन्द्रीय  कय  संगठन  द्वारा  खरीदी  गई  विदेशी
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 Qt

 के  ह  Aqeas  १२०८

 खरीदे  गये  माल  के  लिये  क्या  मूल्य-त्रेहन श्री  बुरा गोहिन
 :  वस्तुओं  का  गुण  प्रकार

 ar  माल  प्राप्त  करन  क  प्रश्न  पर  अन्य  पत्र  मांगे  जाते  हैं ?

 बातों  के  साथ  साथ  विचार  किया  जाता है  ।  श्री  बुरा गोहिन :  जी  श्रीमान्  ।  यही

 श्री  श्री  Fo  FT  खरीदारी  किया  जाता  हैं  |

 के  द्वारा  की  जाती  है  अथवा  सरकार  के  दिल्ली  से  कार्यालयों  का  हटाया  जाना

 क्रय  विभाग के  द्वारा  ?  विद्यालंकार *
 ६८६.  श्री  To  एन ०

 att  सरकार  के  केन्द्रीय  क्रय
 क्या  गह-व्यवस्था  तथा  रसद

 द्वारा ।
 मन्त्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 यह  तथ्य  ह  कि  सरकार  इस  समय  दिल्ली  में

 श्री  क्या  में  सरकार  द्वारा  क्रय  स्थित
 कुछ  कार्यालयों  को

 अन्य  स्थानों को  हटा

 की  गई  खादी  का  मूल्य  ज्ञात  कर  सकता  देने  की  संभावना  पर  छानबीन  कर  रही

 श्री  बुरा गोहिन
 :  में  खादी  के  बारे

 में
 तो  किन  कार्यालयों  के  हाथ  जान  की

 बता  नहीं  सकता  परन्तु  खड्डी  का  बना  प्रस्तावना है  ?

 कुछ  कपड़ा  वस्त्र  आयुक्त  द्वारा  खरीदा  जाता
 a  किन  नये  स्थानों  को  अब  तक  चुना

 ह्  ।
 गया है  ?

 श्री Uo  एन०  विद्यालंकार : में ज्ञात में  ज्ञात  क्या  इस  नई  व्यवस्था से  सरकार  को
 कर  सकता  हुं  कि  क्या  सरकारी

 स्थायी  रूप  से  अतिरिक्त  व्यय  करना

 ठेकेदारों  को  यह  वचन  देना  होता  है  कि  वह

 भारतीय  माल  को  वरीयता  देंगे  ?

 और
 यदि

 तो
 उस  का  अनुमान  क्या  है

 ?

 नये  स्थानों  पर  भवन  इत्यादि

 श्री  बुरा गोहिन :  म  समझा  नहीं  वाले  का  अनुमानित  परिव्यय  क्या  होगा  ?

 अध्यक्ष  महोदय :  FAT  सरकारी  ठेकेदारों  क्या  इस  प्रकार  हटाये  गये  विभागों

 के  अध्यक्ष  मन्त्री  गणों  को  भी  स्थानान्तरित को  भी  यह  वचन  देना  होता  है  कि  वह  भारतीय

 माल  को  वरीयता देंगे  ?  किया  जायेगा  और  उन  के  हैंड  क्वार्टरों  को

 दिल्ली  से  हटाया  अथवा  विभागों
 at  बुरागोहिन  :  जहां  तक  ठेकेदारों  का

 सम्बन्ध  है  उन  को  इस  प्रकार  का  कोई  वचन  के  कुछ  भाग  राजधानी  में  भी  रखे  जायेंगे
 ?

 देने  की  आवश्यकता  नहीं  है  कि  वह  भारतीय  इस  योजना  के  अन्तर्गत  कितने

 माल  को  वरीयता  क्योंकि  कर्ता  चोरियों  को  दिल्ली  से  हटाया  जायेगा  ?

 होने  के  इस  बात  का  ada  निश्चय
 गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्रो

 कर  सकते ह
 स्वर्ण

 :  जी  at

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  सरकार  ठेकों  की
 केवल  मात्र  उन  कार्यालयों  को  हटाने

 शर्तों  के  अनसार  यह  निर्धारित  करती  है  कि
 की  प्रस्थापना  हैं  जो  विभिन्न  मंत्रालयों  के

 केवल  मात्र  भारत  में  बने  माल  को
 सचिवालयों के  अभिन्न  भाग  नहीं  हें  और

 काम  में  लायेंगे ।  यह  शायद  बात  मालूम  जिन  का  दिल्लो  से  बाहर  रहना  संभव  है  ।

 होती  हैं  ?
 इन  कार्यालयों  के  चुनाव  का  हाय  अभी  अंतिम

 श्री  ब्रा गोहिन
 :  यही  नीति  है  श्रीमान्  ।  रूप  से  नहीं  हुआ  है  परन्तु  at  भो  यह  निश्चय

 श्री  -HoaHT : q में  ज्ञात  कर  सकता हूं  कि
 किया  गया  है  कि  (१)  नमक  आयुक्त  के

 "52  PSD
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 के  कारण  उस  के  कमंचारियों  को  निवासस्थान कार्यालय  तथा  (२)  कृषि-वस्तु  विक्रय  तथा

 निरीक्षण  के  संचालक  के  कार्यालय  अथवा  अन्य  सुविधाओं  के  सम्बन्ध  में  यहां  से

 रित  किये  जायें  ।  मादक  द्रव्य  आयुक्त  का  अधिक  सुविधायें  नहीं  होती  हैं  ।

 कार्यालय  पहले  ही  शिमला  को  स्थानान्तरित  सेठ  अचल  क्या  मंत्री  महोदय

 कर  दिया  गया  हैं  ।  बतलाने  की  कृपा  करेंगें  कि  कया  आगरे  के  बारे

 आबू
 में  भो  कोई  विवार  फप  गय  है  कि  वहां

 मसूरी
 और  फरीदाबाद  संभावित  स्थानों  में  कौन  से  आफ़िस  जा  सकते  हूँ  ?

 से  ce
 सरदार  स्वर्ण  fag  जहां  तक  मुझे  ज्ञात

 कुछ  अतिरिक्त  व्यय  परन्तु  श्रीमान्  आगरे  में  पहले  से  हो  बहुत  तंगो

 वास्तविक  धन-राशि  की  गणना  किसी  परन्तु  यदि  स्थान  उपलब्ध  होगा  तो  इस

 |
 लय  विद्रोह  के  निश्चित  रूप  से  स्थानान्तरित  संभावना  को  रद्द  नहीं  किया  जा  हूँ

 किये  जाने  के  बाद  ही  की  जा  सकेगी  ।  व्यय  की  सरकारी  क्वार्टरों  क  fara  को

 परिमात्रा  उस  कार्यालय  विशेष  की
 BEL.  श्री  ए०  gto  विद्याशंकर

 :

 ताओं  पर  आधारित होगी  क्या  गृह-व्यवस्था  तथा  रसद

 (&)  नये  स्थानों  पर  नये  भवनों  को  मंत्री  यह  बतलाने  को  कुच  करेंगे  कि  क्या

 बनवाने
 की

 अभी  कोई  प्रस्थापना  नहीं  हैं
 ।

 यह  तथ्य  हैं  कि  सरकारो  कारों  का  बहुत

 जी  मंत्री  नहीं  जायेंगे  और  न  सा  किराया  बक़ाया  में  रहता  और

 ही  दिल्ली  में  अवशेष  विभाग  को  रखना  ही  तो  सन्  १९४७  से  अब  तक  का  कितना

 प्रति  वर्ष  बक़ाया  रहा  ?

 यह  हटाये  जाने  वाले  कार्यालयों  पर  इस  बक़ाया  को  वसूल  करने  के  लिए

 निसार  होगा ।  क्या  व्यवस्था  को  जा  रही  हूँ  ?

 क्या  जिन्हों  रक्त मों  को  aga  न  ढोने श्री  go  एन०  बिद्यालंकार  में  ज्ञात  कर
 s  ?

 सकता  हूं  कि  क्या  ag  तथ्य  है  कि  योग्य  कहू  कर  छोड़  दिवा  TH  >

 पिछले  दिनों  में  पैंतीस  स्थानों  पर  कार्यालयों  इत  प्रकार  छोड़  दिय  ऋणों  को

 को  रखने  के  सम्बन्ध  में  किया  गया  प्रयोग  कया  हैं

 निर्माण  गृह-व्यवस्था  तथा  रसद
 उत्साहजनक  नहीं  रहा  है  ?

 स्वरण  are
 सरदार  स्वर्ण सिंह

 :
 इस  विषय  पर  विभिन्न

 मत  हो  सकते  हैं  श्रीमान  ।
 बक़ाया  तो  भा  उसे  सम्पूर्ण  मांग  की

 तुलना
 में  aga  अधिक  नहों  बताया  जा  सकता

 हू

 श्री  ए०  Udo  बविद्यालंकार  :  नया  सरकार  शिमला  और  कलकता  में

 यह  देखेगी  कि  उस  के  सभी  स्थानान्तरित  केंन्द्रीय  सरकार  क॑  कर्मचारियों  के  असैनिक

 किये  गये  कर्मचारियों  को  निवासस्थान  fear  निवासस्थान  विषयक  समूह  के  सम्बन्ध  में

 जाये
 और  उस  के

 कर्मचारियों  को  जो  शिक्षा
 च्  PQS9-¥S  स  १९५१-५२  तक  क  वर्षा

 सम्बन्धी  तथा  अन्य  सुविधायें  दिल्ली  में  के  ३१-१०-५२  को  देव  क  दिखाने

 लब्ध  हें  वह  वहां  भी  उपलब्ध  कराई  जायें  ?  वाला  एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता

 स्वयं  सिह  :  सरकार  इस  बात  हैं  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध
 की  चेष्टा  करेगी  कि  इन  स्थानान्तरण ों  १७ ।
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 वसूल न  हुई  बक़ाया  उसी  अवधि  की  सम्पूर्ण  वाणिज्य  मंत्री
 (

 श्री  कर मरकर
 )

 :
 मांग की  केवल  ३.२  प्रति शत  हूँ  ।  कलकत्ता में  आसाम  की  चाय  का

 ver
 Ou  Qn

 (a)  विभिन्न  कार्यालयों  में  सेवामुक्त
 १९५०-५१  र  पे ह  ७

 पेरियों  ar  संख्या  जिन
 व्यक्तियों  सें  उन  के  प्रति  निकलने  वाली  बक़ाया

 को  वसुक  करने  के  लिए  बक़ाया  की  प्रत्येक

 निर्यात  2,029,682  8,23, 084

 आन्तरिक  ९१,०९८  ३४  ०  . 2.9
 मद  की  लगातार  मांग  की  जाती  हू  ।  सम्पत्ति

 कार्यालय  में  केवल  मात्र
 जी

 इसी  काम  के  लिए  एक  विशेष  लेखा  अधि
 श्री  बली  राम  दास  :  क्या  सरकार  को  यह

 कारी  नियत  ह  ।
 तथ्य  विदित  है  कि  करकता  में  आसाम

 जी  सन्  १९४७-  की  चाप  का  नीलाम  होने  के  कारण  आसाम

 NCA से  १९५१-५२  तक  की  अवधि  में  ३४,०००  सरकार  को  बिक्री  कर  के  रूप  में  बहुत  अधिक

 रुपय  की  रक़म  छोड़ी  गई  है  ।  इस  का  अधिकांश
 धन  की  हानि  उठानी  पड़  रही  है

 ?

 भाग  प्राविधिक  प्रकार  का  है  क्योंकि
 श्री  कर मरकर  :  जी  क्योंकि

 कुछ  एककों  विशेष  के  किराये  पुनरीक्षित

 किय  गयें  थे  परन्तु  उन  को  भूतापेक्षीय  प्रभाव

 नियम  यह  हूं  कि  निर्यात  की  गई  या  बाहर

 भेजी गई गई  चार  पर  कोई  बिक्री  कर  नहीं  लगाया
 पे  वसूल  नहीं  किया  जा  सका

 जाता  Q)  राज्य  सरकार  को  इसलिये  हानि

 श्री  vo  एन०  विद्यालंकार  मुख्यतया
 नहीं  हो  रही  हैं

 ।

 किस  श्रेणी  के  व्यक्तियों  से  यह  धन-राशि
 श्री  बली  राम  दास  क्या  सरकार  के

 वसूल  की  जाती है  ?
 विचाराधीन यह  प्रस्थापना  है  कि  कविता  के

 स्थान  पर  गौहाटी  में  एक  नीलाम सरदार सिह  :  में  समझता  हूं  सीमा

 कि  भी  सरकारी  कर्मचारी  एक  ही  श्रेणी  घर  होना  चाहिये
 ?

 के  होते  हैं  ।

 आसाम  की  चाय  का  नीलाम

 श्री  कर सरकर  :  मुझे  पूर्वे  सुचना  चाहिये  ।

 श्री  बेली  राम  दास  :  क्या  यह  तथ्य  नहीं  हैं
 *EES  श्री  बेलो  राम  दास

 कि  कटिहार  हो  कर  कांडला  पत्तन  को  माल

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  भेजने  का  परिव्यय कलकत्ता  हो  कर  भेजने से
 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  AT  १९५०-५१

 कम  पड़ता हूँ
 ?

 और  ay e- <i  में  आन्तरिक  तथा  विदेशी

 खपत  दोनों  के  लिए  कलकत्ता  में  कितनी
 श्री  करम सरकर  :  संभव  Lew]  क्योंकि  दूरी

 SACUYA  मील  की  हूं  ।
 आसाम  की  चाय  का  नीलाम  किया  गया  था  ?

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  उत्तर  पूर्वी
 लोहा  तथा  स्टील  के  लिय  भार  प्रणाली

 रेलवे  के  हाल  ही  के  वर्गीकरण के  कारण  *ECR  श्री  बेली  राम  दास  क्या

 आसाम  की  चाप  को  कटिहार  पु  )  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 आगरा  और  अहमदाबाद  के  मार्ग  से  कोयला  कृपा  करेंग  कि  क्या  यह  तथ्य  है  कि  भारत

 पत्तन  तक  ले  जाया  जा  सकता  है  क्योंकि  यह
 सरकार  ने  लोहा  स्टील  के  भार

 सारा  रेल  मार्ग मीटर  गेज  रेलवे का  है  ?  को  बताने  के  लिय  बरिश  एवरडोपोइज़  भार
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 प्रणाली  को  प्रमाणिक  प्रणाली  स्वीकार  कर
 नमक  निर्यात  किया  हैँ

 ।
 में  ज्ञात  कर  सकता  हूं

 लिया है  ?  कि  किस  नमक  उत्पादन  केन्द्र  से  जापान
 को

 ag  निर्यात  किया  गया  है
 ?

 कया
 यह

 भी  तथ्य  है  कि  आसाम  में
 el  तथा  स्टील  मनों  और  सेरों  के  भारतीय

 श्री  के०  ato  रेड्डी  :
 मुख्यतया  परिश्रमी

 भार  प्रणाली  के  अनुसार  बचे  जाते  हे  ?
 तट  कच्छ  तथा  कुछ  थोड़ीਂ  सी

 परिभाषा  तूतीकोरिन  से  ।
 असाम  के  सम्बन्ध  में  यह  अपवर्जन

 कयों  किया  गया  हैँ  ?  श्री
 में  ज्ञात  कर  सकता  हूं

 fe  सरकार  ने  उस  के  जापान  को  निर्यातਂ
 वाणिज्यਂ  तथा  उद्योग  मंत्री  टी ०

 किये  जाने  योग्य  बनाने  के  लिये  बम्बई  और
 टी०  कृष्णमाचारी  :  और  |

 मद्रास  राज्य  में  बने  नमकਂ  के  गुण  प्रकार  में wt  हों ।

 सुधार  करने  के  लिये  कयाਂ  कार्यवाहीਂ  की  है
 ?

 क्योंकि  उस  राज्य  के  स्टील  के  सामान्य

 उपभोक्ता  भारतीय  भारों  के  अधिक  आदी  हे  ।  श्री  के०  सो०  रेड्डी  :  सरकार  ने  यह

 निर्धारित  कर  दिया  है  कि  ag  प्रति  वर्ष
 नमक  तथा

 नमक  के  गुण  प्रकार  में  सुधार  होना  चाहिये  ।

 *६९०.  श्री  नाना दात  :  क्या
 इस  वब  के  सोडियम  क्लोराइड  at

 उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  कृपा
 प्रतिशतता  ९३  प्रति  शत  निर्धारित  की  गई

 करेंगे  कि  क्या  सरकार  एक  tar
 और  अगले  ag  के  लिए  ९४  प्रति

 जिस  में  गत  छे  महीनों  में  भारत  में  नमक  के
 सभी  क्षेत्रों  में  नमक  की  क़िस्म  में  सुधार

 सम्पूर्ण  उत्पादन  तथा  निर्यात  के  आंकड़े  दिये
 करने  के  लिये  प्रत्येक  संभव  सुविधा

 दी
 or

 गये  सदन  पटल  पर  रखने  की  प्रस्थापन
 रही है  ।

 करती है
 ?

 श्री  नाना दास  :  में  ज्ञात  कर  सकता

 उक्त  अवधि  में  भारत  ने  इस  निर्यातਂ

 हूं  कि  गुण  प्रकार  और  स्तर  के  अनुसार
 से  कितना  अजन  किया  है  ?

 हमारा  नमक  अदन  से  आये  नमक  की  तुलना

 क्या  निकट  भविष्य में  हमारे  नमक  में  कैसा  और  हमारे  नमक  के  मृत्य

 निर्यात  के  बढ़  जाने  की  कोई  सम्भावना
 अदन  के  नमक  के  मूल्यों  की  तुलना  में  कसे  हें

 ?

 यदि  तो  किन  देशों को  ?
 श्री  के०  सी०  रेड्डी

 :
 मुझे  खेद  है  कि  में

 उत्पादन  मंत्री  के०  सी ०
 :

 यह  सूचना  यहां  वैसे  ही  नहीं  दे  सकता  हूं
 |

 (®)  अप्रैल-सितम्बर  १९५२  की  अवधि

 सम्बन्धी  अपेक्षित  सुचनाਂ  देने  वाला  एक  विवरण
 श्री  नाना दा सस

 :  विवरण  से  यह  स्पष्ट  है

 कि  जुलाई  के  बाद  से  हम  ने  कोई
 नमक

 सदन  पटल  पर  रखा  जाता-है  |
 पूर्वी  बंगाल  से  निर्यात  नहीं  किया  है  ।  इस

 के
 शिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  १८]  क्या  कारण  हें  ?  क्या  वहां  हमारे  नमक  निर्यात

 कोई  ४५  लाख  के  लगभग  |  पर  कोई  प्रतिबन्ध  है  ?

 जी  यदि  उस  की  क़िस्म  सुधर
 श्री  के०  ato  सन्  १९५१ के  अन्तिम

 जाये  ।  जापान  सब  से  उत्तम  प्रस्ताव  देता  है  ।
 चतुर्थास  से  अब  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  है  ।  परन्तु

 अन्य  बाजारों
 कीਂ

 भीਂ  खोज  की  जाਂ  रही  है  ।
 इससे  क्योंकि  नमक  को  भारत-पाकिस्तान

 विवरण  के  समझौते  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया

 हमने  गत  छे  महीनों  में
 २७

 लाख  मन
 अतः  दोनों  सरकारों  द्वारा  प्रतिबन्ध  लगायें
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 गये
 थे  ।

 परन्तु  प्रतिबन्ध  के  हट  जाने  और  उक्त
 सदन  पटल  पर  रखने  की  प्रस्थापना  करती

 रूप  से  लाइसेंस  दिये  जाने पर  डु

 a

 पाकिस्तान  को  होने  वाले  नमक  के  निर्यात  में  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 कोई  सुधार  दृष्टिगोचर नहीं  होता  हे  ।  to  कृष्णमाचारी  जी  हां  ।

 श्री  पी०  आर०  चोरों  :  क्या  सरकार
 और  एक  विवरण  सदन  पटल

 इस  बात  से  सन्तुष्ट  है  कि  जापान  तथा  अन्य  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ४,

 देशों  को  नमक  का  निर्यात  किये  जाने  से
 अनुबन्ध  संख्या  १९

 पूर्व  हमारे  देश  की  नमक  सम्बन्धी
 यह  एक  परिचित  संस्था  है  ।

 तायें  समुचित  मूल्यों  १र  पूर्णतया  पूरी  हो  जाती

 द
 ट

 ?  श्री  तुषार  चटर्जी  :  क्या  में  उस  निधि  की

 सम्पूर्ण  धन-राशि
 को  ज्ञात  कर  सकता हूं  ?

 श्री  Bo  पी०  रेड्डी
 :

 जी  हां  ।
 श्री  दी०  ठी०  कृष्णमाचारी  प्रायः

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  रवय्या  एक  प्रदान
 २,३३,००,०००  रुपये |

 पूछना  चाहते  थे  |

 श्री  तुषार  चटर्जी  :  इस  विवरण  में  एक
 श्री  रवय्या  :  में  केवल  यह  पुछना  चाहता

 अनुसन्धान  प्रयोगशाला  को  स्थापित  करने

 था  कि  के  लिए  १८  लाख  रुपये  व्यय  किये  जाने  का

 अध्यक्ष  महोदय  :  यदि  न  चाहें  तो  वह  वर्णन  व्यय  की  अन्य  मद्दे  क्या  हैं
 ?

 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  मुझे  विश्वास
 न  पूछें

 ।
 अगला

 |

 श्री  रवय्या  में  है  कि  हम  ने  यह  बताया  है--में  वास्तविक

 धन-रखी  नहीं  बता  सकता--किं  इस  सितरा
 अध्यक्ष  महोदय :  अब  ag  समाप्त हो

 crate

 चुका  है
 ।

 अगला  प्रदेश
 ।

 को  कुछ  धन  अंशदान  के  रूप  में  दिया
 था

 थ्रो  रवय्या
 :  यदि  आप  मुझे  कोई  अवसर  यदि  बम्बई  की  संस्था  कोई  अनुसन्धान  विद्यालय

 नहीं  देना  चाहते हैं  स्थापित  करती  है  तो  हम  उसे  देने

 सूती-वस्त्रादि  निधि  समिति
 को  बौद्ध  हैं  ।

 श्री  तुषार  चटर्जी  :  क्या  श्री  तुषार  में  यह  चाहता

 था  ।  विवर्ण  के  अन्तिम  पेरा  में  यह  दिया वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  सूती  वस्त्रादि  निधि  समिति
 हुआ  है  कि  कुछ  अधिकारी  निर्यातों  को  प्रोत् सा

 नाम  की  कोई  संस्था  अस्तित्व  में  है  ?  हना  देने  के  लिए  साधनों  की  जांच  कर  रहे

 में  इस  मद  में  हुए  व्यय  की  वास्तविक
 यदि  उसका  कायें  क्या

 उस  के  कौन  सदस्य  और  कितने  समय  से
 राशि  जानना  चाहता  था  ।

 श्री  टी ०  टी  ०  कृष्णमाचारी  :  विवरण  के
 वह  किये

 प
 कर  रही  है  ?

 अन्तिम  पेरा  में  लिखा  है  :  को
 क्या  वहू  सरकारी  या  गैर-सरकारी

 प्रोत्साहन  देने  के  लिए  किये  गये  प्रयत्न  |ਂ

 यदि  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हैं

 क्या  सरकार  उस
 के

 प्रारम्भ  से  कि  हम  ने  इस  निधि  में  से  इस  कार्य  पर

 कितना  व्यय  किया  तो  मेरे  विचार  से  हम अब  तक  उस  की  कार्यकरण  सम्बन्धी  रिपोर्ट
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 ने  इस  निधि  में  से  अभी  तक  कोई  व्यय  नहीं  सरिसृपों के  निर्यात  के  प्रथक  आंकड़े  नहीं

 किया हें  ।  रखे  जाते  हैं  ।

 उपरोक्त  निर्यात  से  प्राप्त  हई  धन  राशि t  तुषार  चटर्जी  समिति  द्वारा  नियत

 किम
 गये  एक  आकारी  का  उसमें  वर्णन  @ Taf

 YE  ८८,५०३  रुपये थी

 में उस  अधिकारी  के  कारण  हुए व्यय  को  जाना  aft  एन०  पी०  सिन्हा  कोई  अनुपूरक

 चाहता  हूं  ।
 नहीं  पूछने  हैं  ।

 श्री  री
 ०
 टी

 ०  कृष्णमाचारी :  वह  कया  पूछना  श्री  एस०  बी०  रामास्वामी  :  क्या  बंदर

 चाहते हैं  यह  ठीक  तरह  से  में  नहीं  समझ  इसमें  शामिल  हें
 ?

 सका हुं  ।  श्री  करमरकर  मेरा  विचार था  कि

 कुछ  माननीय  सदस्य  बन्दरों में  निश्चित  रूप अध्यक्ष  महोदय  हां  कोई

 के  क  क  क  +.  के
 कार्यालय  स्थापित  किया  गया  है  क्योंकि  एकਂ  से  रुचि  लेंगे

 अधिकारी  का  वर्णन  है  ।  उस  कार्यालय  एक  माननीय  सदस्य  :  उत्तम  प्रजनन  ।

 कारण  FAT  व्यय  हुआ  है
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  तो  में  जानता नहीं
 श्री  ato  टी ०  कृष्ण सा चारो  मुझ  ठाक  कि  प्रश्न  अ्रच्छां  है  या  बुरा

 ।  परन्तु यह  में
 ज्ञात  नहीं  कि  कोई  धनराशि  व्यय  को  गई  है  ।

 देखता हूं  कि  कुछ  माननीय सदस्य  सदैव  इस

 कदाचित  वट  अधिकारी  वस्त्र  आयुक्त  के  प्रशन को  उठाना  चाहते  हें  ।  में  इसे  प्रोत्साहन

 कार्यालय  का  और  इस  कारण  इस  निधि  नहीं  देना  चाहता हूं  ।

 में  से  कोई  धन-राशि  व्यय  नहीं  की  गई  ।
 श्री  कर मरकर  क्या  में  बन्दरों के  सम्बन्ध

 अध्यक्ष  महोदय
 !  अगलाਂ  प्रश्न  |

 में  उत्तर  द॑  श्रीमान ?

 पद्म ओं  तथा  सांसदों  का  निर्यात  अध्यक्ष  महोदय  :  हम  अगले  प्रश्न  को

 लेते हैं  |
 ६९२.  श्री  एन०  पी०  सिन्हा  :  क्या

 तय  तथा  उद्योग  मंत्री  सनत  १९५१-५२  च्  तथा  aa  किरणों  की  शक्ति  की  उपयोगिता

 दूसरे  देशों  को  निर्यात  किये  गये  विभिन्न  प्रकार
 े

 ६९३.  श्री  श्रीकान्तन  नायर :

 के  grat  तथा  सरिसृपों  के  नाम  तथा  इसਂ  क्या  सिंचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बतलाने की

 प्रकार  के  निर्यातों  से  प्राप्त  हुई  कृपा  करेंगे  :

 को  बतलाने की  कृपा  करेंगे  ?  क्या  सितम्बर ee a  के  ged  में

 भारत  समेत  नौ  देशों  के  वैज्ञानिकों  का  एक वाणिज्य  मंत्री  :

 सम्मेलन वायु  at  aa  किरणों में  निहित
 आंकड़ों  में  सन्  १९५१-५२  में

 किये  गये  जीवित  पशुओं  केਂ  निर्यात  को  चार
 afer को  काम  में  लाने  के  साधनों  तथा

 तरीकों  पर  विचार  करने  के  लिए  इंगलैण्ड  में
 शीर्षकों  के  अन्तर्गत  रखा  गया  वह  हं

 समवेत किया  गया  तथा
 (१)  घोड़ा

 क्या  यूज  एन०  alo
 (२)  ढोर  बकरी  के

 राष्ट्र  वायु  तथा  qa  front  में  निहित
 शाक्ति

 को
 यांत्रिक

 कार्यों  में  उपयोग  करने  के
 (3)  भेड़  बकरियां

 ed  एक  प्रयोगात्मक  केन्द्र  स्थापित  करने  की
 (४)  ar  सभी  प्रकार के  प्रस्थापना करता  है  ।
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 केवल  मात्र  वायु  से  किसी  प्रकार  की सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री

 जी  श्रीमान्  ।  शक्ति  प्राप्त  करके  जीवित  रह  रही  we

 जहां  तक  सरकार  को  विदित  यदि  ऐसा  तो  क्या  सरकार  इसके  सम्बन्ध

 में  जांच  करेगी ? इस  समय  ऐसी  कोई  प्रस्थापना  संयुक्त

 राष्ट्र  संघ  के  विचाराधीन नहीं  है  ।  अध्यक्ष  महोदय :  शान्ति  |

 श्री  श्रीकान्तन नायर  :  किन  दोषों  श्री  बी०  एस०  मूर्ति  :  में  ज्ञात  कर  सकता

 ने  उस  सम्मेलन  में  भाग  लिया था  ?  हूं  कि  कया  किसी  ने  इन  सूर्य-ताप  हीटरों  के

 उत्पादन  के  सम्बंध  में  सरकार  द्वारा  की  गई श्री  हाथी
 :

 यह  शुष्क  क्षेत्र  से  अनुसन्धान से

 सम्बन्धित  परामर्शदात्री  समिति की  एक  बैठक  पैदाइश  का  लाभ  उठाया  है  ?

 श्री  में  इस  प्रश्न  का  उत्तर  देने
 थी

 ।
 समिति  के  यह  जिनके  नाम

 की  स्थिति में  नहीं  हुं  ।

 नदी  घाटी  परियोजनाओं  के  लिये  उपलब्ध

 संयुक्त  राष्ट्र  ब्रिटेन  उपस्थित  थे  ।
 जन-दावती  उपयोग

 श्री  एन०  श्रीकान्तन  नायर  :  भारत  में
 ६९६.  श्री  Uso  एन०  मिश्र  :  क्या

 राष्ट्रीय  भौतिक  प्रयोगशाला  में  सूर्य-ताप
 सिचाई  तथा

 विद्युत  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 हज़ारों  तथा  चूल्हों  के  सम्बन्ध  में  किये  गये

 करेंगे  :
 प्रयोगों  के  क्या  परिणाम  निकले  हें  ?

 क्या  चालू  नदी  घाटी
 श्री  हाथी

 :
 मुझे  कोई  जानकारी नहीं  है  ।

 नाझ्ों के सम्बन्ध के  सम्बन्ध  में  भारत  में  उपलब्ध  जन-दफ़्ती

 श्री  एन०  श्रोकान्तन  नायर  :  व्या  सरकार  के  क  उपयोग  करने  के  विषय  में  ain  समिति

 ध्यान  में  यह  बात  are  है  कि  भारत  सरकार  द्वारा  की  गई  सिफ़ारिशों  पर  विचार किया

 के  उच्च  वैज्ञानिक  afar  ने  बार  बार  जा  चुका
 तथा

 समाचार  पत्रों  में  यह  वक्तव्य  प्रकाशित

 कराये  हें  कि  निकट  भविष्य  में  ही  जनता  यदि  तो  क्या  निर्णय  किये  गये  हैं  ?

 को  सूर्य-ताप  हीटर  बहुत  ales  संख्या  में  सिंचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री
 :

 हो  सकेंगे  ?  शर  माननीय  सदस्य  का  ध्यान

 श्री  हाथी
 :

 मुझे  ज्ञात  नहीं  है  ।
 श्री  दाभी  के  १०-११-५२  के  तारांकित

 प्रश्न  संख्या  १५०  के  सम्बन्ध  में  दिये  गये वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 टी  ०  कृष्णमाचारी )  :  इन  सूर्य-ताप  हज़ारों  के
 उत्तर  की  झर  दिलाया  जाता  है  ।

 सम्बन्ध  में  सरकार  ने  यह  निश्चय  किया  है  कि  श्री  एल०  एन०  मिश्र
 :

 क्या  यह  सत्य है

 यदि  कोई  इन  को  बनाना  चाहे  तो  वह  सरकार  कि  इन  दिनों  कुछ  परियोजना  केन्द्रों  पर  कुछ

 नाम  मात्र  झनकार-शुल्क
 अ्रंजनिकों

 को  प्रशिक्षित  किया  जा  रहा

 देकर  उन  को  बना  सकता  है  ।  प्री  निर्माताओं
 श्री  एक  योजना  है  जिसके

 को  उनका  बनाना  प्रारम्भ करना  है  ।  अनुसार  विभिन्न  केन्द्रों पर  प्रशिक्षित  करने  के

 श्री  नम्बियार
 :

 में  ज्ञात  कर  सकता  हूं  लिए  हम  कोई  १४  भ्रंजनिकों  को  ले  रहे  हैं  ।

 कि  क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  कल  के  श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  हमारी  प्रशिक्षित

 समाचार  पत्रों  में  एक  समाचार  प्रकाशित
 प्रविधिविज्ञों सम्बन्धी  मांग  की  तुलना  में  यह

 हु  था  कि  कुर्ग  में  एक  लड़की  बिना  भोजन
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 जाती है  ।  परिशिष्ट  ४,

 हो  जानें के  बाद  देखी  जायेगी  ।  बन्ध  संख्या  Ro]

 श्री  एल०  एन०  मिश्र  किन  विषयों  कौर  संकल्प  की  दीपावली

 में  प्रशिक्षण  दिया  जा  रहा  से
 माननीय  सदस्य  को  विदित  होगा  कि  राज्य

 श्री  बांध  at  नहरें  बनाने  में  सरकारों का  इस  ः पषद् ष्भ  में  प्रतिनिधित्व है  ।

 यह  संकल्प  उन  मोटी  बातों  को  भी  बताता है
 मुख्यतया  |

 श्री  एल
 ०  एन

 ०  मिश्र  प्रत्येक
 जिन  के  भ्रनुसार  खड्डी  उद्योग  को  सहायता

 योजना  स्थान  पर  प्रविधिक  प्रशिक्षण  केन्द्र
 दी  जा  सकती  है  ।  और  अग्रेतर  कार्यवाही

 अभी  विचाराधीन  है  ।
 खोलने  की  क्या  कोई  प्रस्थापना है  ?

 श्री  इन  केन्द्रों  को  प्रधानतया
 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  समय  नहीं  रहा  ।

 निर्माण  स्थानों  पर  स्थापित  किया  जायेगा  ।  का  घंटा  समाप्त  हो  गया  |

 श्री  Uso  एन०  मिश्र  :  इन  प्रशिक्षित  अल्प  सूचना  प्रश्न  और  उत्तर

 केन्द्रों  के  वित्तीय पहलू  के  सम्बन्ध  में  भी
 क्या

 बंगाल  और  बिहार  में  चाय  बागानों  का  बल्द

 कोई  प्रस्थापना है  ?  क्या  राज्यों को  serena
 हो  जाना

 देना  होता  है  अथवा  संघ  सरकार ही  अंशदान  प्री  to  सी०  त्रिपाठी  :  क्या  वाणिज्य

 दे  रही  है
 ?

 तंथा  उद्योग  मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :.

 क्या  झा साम  शौर  बंगाल  के  बहुत

 अंजनि कों को  ले  रही  है  ।  से  चाय  बागानों  के  भारतीय

 अधिक  शक्ति-वाली  खडी  समिति
 स्वामित्व  चाय

 की
 कीम

 t
 में

 भराई

 FERS,  श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  क्या
 गिरावट  तथा  बैंकों  द्वारा  ऋण  सुविधाओं के

 artsy  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की
 कम  कर  दिये  जाने  के  सम्मिलित  प्रभाव  के

 कृपा  करेंगे  :

 कारण  दिसम्बर
 PEXR

 तक  बन्द  हो  जाने  की
 क्या  अधिक  शक्ति-वाली  ज

 त्

 है
 समिति की  नियुक्ति का  कार्य  पुरा  हो  गया  क्या  धन  की  व्यवस्था  कर  के

 यदि  सदस्यों के  नाम  अथवा  उसे  किसी  प्रकार  उपलब्ध
 करा

 कर

 और  समिति
 के  क्या  सरकार  के  पास  इन  बागानों  को  बचाने

 की  कोई  योजना  तथा

 तथा  केन्द्र  के  मध्य  कोई  करार-हो गया

 तथा

 कितनी  घन  राशि  की  झ्रावश्यकता

 होगी किस  अभिकरण के  द्वारा  वह  दिया

 यदि  खड्डी  उद्योग
 को  जायेंगी  ?

 सहायता  देने  के  लिए  स्वीकृत  योजना  क्या  है
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०
 :  सरकार  को  सूचना

 do
 :  कौर  प्राप्त  हुई  है  कि  झ्रासाम  तथा  बंगाल  के

 कदाचित  माननीय  सदस्य  खड्डी  oie  की  तीय
 स्वामित्व  वाले  कुछ  चाय  बागान  कदाचित

 नियुक्ति  की  ओर  निर्देश  कर  रहे  हैं  ।  अखिल  माननीय  सदस्य  द्वारा  बताये  गये  कारणों के
 भारतीय  खड्डी  पर्षद  की  स्थापना  करने  वाले  फलस्वरूप  दिसम्बर  PER  तक  बन्द  हो
 संकल्प  की  एक  प्रति  सदन  पटल  पर  रखी  जाने  का  विचार  कर  रहे  हैं
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 (a)  fora  ae  के  परामर्श से  सरकार  तथा  कलकता  उपस्थित सम्बद्ध

 इस  समय  यह  जांच  करने  में  लगी  हुई  है  कि  व्यक्तियों से  परामर्श  किया  ।  मंत्रालय का  यह

 प्रभावित  चाय  बागानों  तथा  अन्य  में  प्रगति  वरिष्ठ  भप्रधिकारी  इस  मामले  में  रिजर्व  बंक

 के  लिए  व्यापारिक  sat  के  द्वारा  के  अ्रधिकारियों से  बातचीत  करने  के  विचार  से

 सम्बन्धी  सुविधाओं  को  दिलाने  के  लिए  इसी  सप्ताह बम्बई  जाने  वाला है  ।  हम  क्या

 कायंवाही की  गई  है  ।  कर  सकते  यह  बात  प्रभी  हम  समझ  नहीं

 केवल  मात्र  भ्राता  के  बागानों
 सफे  में  सदन  को  केवल मात्र  यह  बता  सकता

 हूं  कि  हम  यथासंभव  सभी  प्रयत्न  कर  रहे  हूं  ।

 के  लिए  सम्बन्धित  हितों  ने  जो  पनी

 तारों  के  प्राक्कलन दिये  F  वह  ४/४  १/२
 श्री  Bo  पी०  त्रिपाठी  म  ज्ञात  कर

 करोड़ तक  के  हें  ।  बंगाल  तथा  दक्षिणी
 सकता  g  श्रीमान  यह  तथ्य है  कि

 भारत के  चाय  बागानों की  झ्रावस्यकतायें  aaa  राष्ट्र  को  चाय  के  लिये  जो  राजकीय

 इस  के  अतिरिक्त  हें  ।  इन  प्राक्कलनों  का  कोई  सहायता  दी  जाती  थी  वह  वापस  ले  ली  गई  है

 दौर  क्या  यह  भी  तथ्य  है  कि  फुटकर  बिक्री
 पुनरीक्षण  नहीं  किया  गया  है

 ।
 ऊपर  बताये

 गये  इन प्राक्कलनों की  जांच  होने  सरकार  की  अधिकतम  कीमतें  नियत  थीं  जिस  के  कारण

 यह  बताने  में  भ्र समर्थ  है  कि  किस  रूप  में  राजकीय  सहायता  वापस लिये  जाने  के

 झपंकित  सुविधाओं  की  व्यवस्था
 की

 जा  पश्चात  कीमतें  बढ़ी  नहीं
 ?

 सकती है  ।  श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  म  यह

 श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  म  ज्ञात कर
 स्वीकार  करता  हं  कि  एक  गत  अवसर  पर

 यह  मामला  माननीय सदस्य  द्वारा  मेरे  ध्यान
 सकता  हूं  कि  क्या  यह  तथ्य  है  कि  केवलमात्र

 महाजनी  सुविधा  ही  पर्याप्त  नहीं  होगी  ।
 में  लाया  गया  था  ।  इस  मामले  के  कारणों  तथा

 परिणामों  का  प्रभाव  बताना  बहुत  कठिन  हैं  ।

 अर  वर्तमान  कों  से  केवल  तभी  धन  उपलब्ध
 तथ्य  वेसे  ही  हू  जैसे  कि  माननीय  सदस्य  ने

 होगा  जब  कि  सरकार  इस  ऋण  का  दायग्रहणन

 करे  या  कुछ  जोखिम  की  जिम्मेदारी ले  ?
 बताये  हैं  च्  राजकीय  सहायता  वापस

 ले  ली  गई  है  कौर  फुटकर  कीमतें  उतनी  नहीं
 यदि  ऐसा  है  तो  क्या  सरकार  कुछ  जोखिम

 बढ़ी  हूं  जितनी  कि  राजकीय  सहायता  के
 ०७,  के  प्रश्न  पर  विचार  कर  रही  है

 ?

 वापस  ले  लिये  जाने  के  कारण  बढ़  जातीं  परन्तु

 श्री टो  ०  cto  कृष्णमाचारी  :  यह  इस  तथ्य  का  नाता  इस  बात  से  जोड़ना  ,  कि

 इस  काल्पनिक  विचारधारा से  प्रभावित  है  जनता  की  इच्छा  कीमतों  को  कम  करने  की

 कि  चार  बागानों को  उतने  धन  से  अधिक  एक  दूसरा  ही  मामला  है  ।  जो  भी  सुचना

 धन  आवश्यकता होगी  जो  व्यापारिक  मेरे  पास  है  उस  से  यह  ज्ञात  होता  है  कि  इस

 बैंकों  की  उनको  दे  सकना  संभव  होगा  ।  यदि  सम्बन्ध  में  र  भी  कई  कारण  प्रभाव  डाल

 इस  विचारधारा का  उत्तर  उसी  प्रकार  दिया  रहे हें  |  इस  सदन  के  उन  माननीय  सदस्यों  को

 जाये  जेसा  कि  माननीय  सदस्य  चाहते  हें  तो  जो  रामलिंग  प्रणाली  के  सम्बन्ध  में  जानकारी

 जांच  करने  के  लिये  पर्याप्त  समय  wea  ।  में  रखते  यह  ज्ञात  होगा  कि  कभी  कभी  किसी

 re  भी  बता  दूं  कि  सरकार  इस  मामले  के  संबंध  वस्तु  की  अ्रधिकतम  खपत  जिसकी  राशन

 में  बहुत ही  व्यग्र  है
 ।

 गत  सप्ताह  वाणिज्य  प्रणाली  धनमती  देती  केवल  मात्र

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  का  सचिव  कलकत्ता  उस  समय  होती  जब  कि  राशनिंग  प्रणाली

 गया  था  |
 उसने  केन्द्रीय  चाय  के  सभापति 1117.  चालू  होती  है  ।  जिस  समय  भी  राशनिंग
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 व्यवस्था  ढीली  की  जाती  लोग  अपन  घरों  करण  के प्रइन  को  होने  वाले  राष्ट्रमंडलीय

 में  स्टॉक  करना  बन्द  कर  देते  हें  ।  यह  संभव  है  सम्मेलन  में  उठाने  का  विचार  करती  है  ?

 कि  संयुक्त  राष्ट्र  क्योंकि  राशन  व्यवस्था  श्री  टी  ०  दी  ०  कृष्णमाचारी  :  यह  एक

 ढीली  कर  दी  गई  स्टॉक  किया  जाना  बन्द  ऐसा  प्रश्न  है  जिसका  उत्तर  देने  की  स्थिति  में

 हो  गया  हो  शौर  कदाचित  वह  तीन  ale  की  मे  नहीं हूं  राष्ट्र मंडलीय  सम्मेलन  में

 वह  अधिकतम  परिमात्रा  भी  न  खरीद  रद्  कदाचित  उन  वस्तुद्नों  का  जिनका

 faa  उनको  रामलिंग  के  समय  खरीदने  की
 राष्ट्र मंडलीय देशों  के  साथ  विनिमय  किया

 अनुमति  थी  |
 जाता  मेरे  विचार  से  कार्य  सुची

 पर  नहीं  कम  से  कम  जहां  तक  मेरी  सूचना
 एक  दूसरी  जिसके  कारण  मुझे

 है  ऐसा  नहीं  है  ।
 बताया  गया  है  कि  कीमतों  में  गिरावट

 श्री ए०
 सी०  माननीय  मंत्री  ने

 यह  है  कि  जिस  समय  संयुक्त  राष्ट्र  मध्यम

 प्रकार  की  चाय  का  ग्राहक  था  तो  उसने  इन  कहा कि  उन  को  यह  जानकारी है  कि  कुछ

 स्टारों  का  अधिकांश  भाग  संयुक्त  राष्ट्र  सरकार  चाय  बागानों  ने  इस  दिसम्बर  तक  अपना

 कारोबार बन्द  कर  देने  की  इच्छा  प्रकट  की  है  |
 से  बचा  लिया  शौर  ऐसा  प्रतीत  होता  है

 इन  वस्तुओं  के  व्यापारियों  के  पास  इन  का  काफ़ी  में  ज्ञात  कर  सकता  हूं  कि  क्या  उन
 को  सरकारी

 सूत्रों  से  अथवा  गैर-सरकारी  पत्रों  से  ऐसी  कोई
 बड़ा  स्टॉक  होने  की  संभावना  मुझे  यह

 बताया  गया है  कि  संभव  है  इससे  सुचना  मिली  है  कि  कुछ  चाय  बागान  पहले  ही

 मांग  कुछ  कम  परन्तु  इन  मामलों  में  किसी
 बन्द हो  गये  शहरों यदि  ऐसा  है  तो  उनकीਂ

 एक  व्यक्ति  के  अपमान  का  वही  महत्व है  जो
 संख्या  कया है  ?

 न्य  व्यक्ति  के  अनुमान  कौर  में  इस  सम्बन्ध  श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  मेरे  उत्तर

 में  कोई  निश्चित  बात  नहीं  बतला  सकेगा  ।  कौ  इस  विषमता  की  ai  संकेत  करने  के  लिए  में

 माननीय  सदस्य  का  हूं  ।  यह  तथ्य  है

 श्री  के०  पी०
 में  ज्ञात  कर  सकता  हूं  कि  कुछ  बागान  बन्द  हो  गये  हैं  ।

 fe  क्या  यह  तथ्य  है  कि  पाकिस्तान में
 श्री ए०

 ato  गुहा  :
 उनकी  संख्या  क्या

 गांव  में  होने  वाले  नीलामों  में  बी
 ०  पी०  तर

 कौर
 इन  बागानों  में  प्रभावित हुए  मजदूरों

 बीपीएल  चाय  रु०  १-२-०  से  लगा  कर
 की  संख्या क्या  है  ?

 १-८-०  तक  के  मूल्यों  पर  बिक  रही

 थी  जब  कि  कलकत्ता  के  बाजार  में  चाय  की  श्री टी  ०  टी ०  कृष्णमाचारी :  दुर्भाग्य  से

 यही  किस्म  Fo  ०-€९-०  से  रु०  ०-१२-०  जो  कर्मचारी  मेरे  पास  हें  या  जो  सुविधायें  मुझे

 तक  बिक  रही  थी  ?  प्राप्त  हें  उन  से  इस  सम्बन्ध  में  निश्चित  सुचना

 प्राप्त  करना  कठिन  है  ।  कचार  में  १४,
 श्री  to  टी ०  कृष्णमाचारी :  में  माननीय

 त्रिपुरा  में  २,  शेष  झ्रासाम  में  २  कौर  परिश्रमी

 सदस्य  की  सुचना का  समर्थन  करने  अ्रथवा  बंगाल  में  २  चाय  बागानों  के  बन्द  हो  जाने  का

 उसको  स्वीकार  करने  की  स्थिति  में  नहीं हूं
 अनुमान  लगाया  जाता  है  ।  श्र  बेकार  हुए

 परन्तु  में  उस  से  कोई  परिणाम  निकालने में
 मज दरों  की  संख्या  का  ्य

 सर्वथा  wand  हुं  |
 2¥,000  व्यक्तियों  का  है  |

 श्री  के०  पी०  frat  :  &  |
 +  ज्ञात  कर  डा०  एस०  पी०  माननीय  मंत्री

 सकता हुं
 क्या  सरकार  मूल्यों  के  स्थायी

 ने  कभी  उस  सम्मेलन  का  निर्देश  किया  जो



 १२२७  मौखिक  उत्तर  २६  १९५२  मौखिक  उत्तर  १२२८

 मामले  के  सम्बन्ध  में  कलकत्ता  में  था  |  श्री  टो०  टॉ ०  कृष्णमाचारी  :  यदि  कोई

 क्या  माननीय  मंत्री  को  यह  विदित  है  कि  एक  जांच  समिति  नियुक्त हुई  तो
 सभी  सुझावों पर

 सुझाव  ag  दिया  गया  था  कि  उत्पादन  को  कम
 विचार किया  जायेंगी

 करने की  एक  सुनियोजित योजना  तुरन्त  ही  श्री  बैंकटारमत :  खड़े

 की  जाये  ?  इस  सम्बन्ध में
 सरकार

 कब  तक  कोई  निर्णय  कर  सकने  की  WTA  करती
 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।  मान  -

 नीय  सदस्य  कार्यवाही करने  के  लिए  सुझाव है  ate  यह  देखने  के  लिए  कि  इससे  श्रमिकों  पर

 बुरा  प्रभाव
 न

 पड़े  सरकार  क्या  कार्यवाही
 दे  रहे  हें  ।

 करेगी
 !  श्री  वेंकटरमन :  एक  प्रशन  रोक  ।

 श्री  ato  टो०  कृष्णमाचारी  :  उत्पादन  उस  सरकारी दल  जिसे  वाणिज्य  मंत्रालय

 ने  नियुक्त किया  कुछ  कार्यवाहियों का  प्रौर को नियंत्रित करने  का  विषय ada  उठाया

 जाता  ्र  यद्यपि  में  ने  उक्त  सम्मेलन  की  विशेषकर श्रम  के  सम्बन्ध  में  सुझाव दिया  था  ।

 उस  सरकारी  दल  ने  यह  सुझाव  दिया  था  कि रिपोर्ट  पढ़ी  नहीं  है--मुझे  प्रभी  रिपोर्ट  मिली

 ही  नहीं  प्रौढ़  न  उसके  जो  मेरे  बागान  श्रम  अधिनियम  ait  न्यूनतम  मजूरी

 अधिनियम को  स्थगित कर  दिया  जाये  ।

 में  ज्ञात  कर  सकता  हूं  कि  क्या  वाणिज्य  तथा
 ही  fo  में  यह  भली  प्रकार  समझता  हूं

 fe
 जिन  विषयों  पर  चर्चा  हुई  थी  उनमें  यह  उद्योग  मंत्री  ने  सदन  को  यह  वचन  नहीं  दिया

 भी  एक  विषय  था  ।  उत्पादन  में  कमी  करने  की  था  कि  बिना  श्रम  के  किसी प्रतिनिधि  को  ऐसी

 किसी  जांच  में  सम्मिलित  किये  बिना  श्रम  को उपलक्षणायें  बहुत  भ्रत्याघिक  sae  हमें  अभी

 उनकी  जांच  करनी  है  ।  अरन्य  मामलों  के  सम्बन्ध  प्रभावित  करने  वाली  कोई  सि  सरकारी

 में  प्रभी  wer  का  उत्तर  देने  की  स्थिति  दल  द्वारा  नहीं  की  यदि  दिया

 में  नहीं  हुं  ।  तो  क्या  सरकार  इस  दल  द्वारा  की  गई

 शीशों  जह  तक  श्रम  का  सम्बन्ध

 श्री
 चेक टार मन

 :  कया  दक्षिणी  भारत  में
 स्वीकार  करने  की  प्रस्थापना करती  है  ?

 are भी  बागान  बन्द  gate  अथवा  उसने

 बन्द  होने  की  धमकी  दी  है  ?  श्री  टी०  टी ०  कुष्णमाचारो  :  मुझे  खेद

 श्री टी  ०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  इस  मामले
 है  श्रीमान्  कि  मेरे  माननीय  मित्र ने

 मेरे  श्रीनिवासन जिसे  मेंने  सदन
 में  दक्षिणी  भारत  बिलकूल  शान्त  मालूम

 में  दिया  ठीक  तरह  से  व्यक्त

 पड़ता है
 नहीं  किया  है  ।  मेंने  यह  कहा  था

 श्री  वेक टार मन  :  में  दूसरा  प्रदान  पूछ  रहा
 कि  सरकार ऐसी  किसी  सिफारिश पर  विचार

 हूं  ।  क्या  सरकार ने  यह  ज्ञात  करने  का  कष्ट  नहीं  करेगी  जो  श्रम  पर  प्रतिकूल प्रभाव  डालती

 किया है  कि  यह  संकट  किस  सीमा  तक  झ्र धि  परन्तु  समय  मेरे  समक्ष  केवल  न्यूनतम

 ठीक  संपादकीय  घूमने  वाले  मजूरी  प्रीमियम के  लागू  किये  जाने  की  बात

 भिन्न  संचालकों  तथा  इन्हीं  प्रकार  के  अन्य  ही  थी  ।  बागान  श्रम  अधिनियम  की  तो  ray

 व्ययों  के  कारणਂ  कौर  क्या  सरकार  ने  कभी  योजना  बनानी  है  शौर  में  किसी  ऐसे  भ्र घि नियम

 भी  व्यय  को  निश्चित  करने  के  सम्बन्ध  जिसका  लागू  जाना

 अथवा  सीमित  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  मेरे  सहयोगी  श्रम  मंत्री  के  झ्र घि कार  में

 किया है  ?  कुछ  नहीं  कहू  सकता  हूं  ।



 १२२९  मौखिक  उत्तर  २६  नवम्बर  १९५२  लिखित  उत्तर  १२३०

 माननीय  सदस्य  इस  तथ्य  को  भी  सम  देंगे  श्री
 बी०  के

 में  पूछ  सकता हूं

 कि  जांच  समिति  ने  श्रम  के  प्रतिनिधियों को  कि  हमारे  निकल  च  से  विदेशों
 को

 समिति के  समक्ष  गवाही  देने  को  कहा  मांग  में  कोई  भ्र प्रे तर  कमी  हुई  है
 ?

 अर  इस  सम्बन्ध  में  में  निवेदन  कर  दं  कि
 श्री  ato  टी ०  कृष्ण मा वारो  :  मुझे  खेद

 सरकार  यह  अनुभव  करती  है  कि  जांच

 प्रकार  से  की  गई  थी  जो  कि  पूर्णतया  पक्षपात
 है  कि  इस  set  को  हमारे  निकल  ast  की

 घटना  से  सम्बद्ध  नहीं  किया  जा  सकता  है
 |

 रहित  थी  शर  जिसका  रुझान  किसी  भी  पक्ष  की
 झर  माननीय  सदस्य  को  विदित  होगा  कि

 नहीं  था  ।  मुख्य  उद्देश्य  कुछ  ऐसे  साधन

 भ्रन्तर्राष्ट्रीय  चाय  विक्रय  विस्तार  पर्षद  अपनी
 ढंग  निकालना  था  जिन  से  समग्र  चाय  उद्योग

 सम्पूर्ण  निधि  में  से  बहुत  ही  थोड़ी  धनराशि
 को  लाभ  पहुंचाया जा  जिसका पर्  यह

 संयुक्तराष्ट्र  ब्रिटेन  के  बाज़ारों  में  व्यय  कर

 है  कि  बागानों के  श्रम  तथा  इस

 उद्योग  से  सम्बन्धित सभी  अन्य  व्यक्तियों  रहा  था  ।  एक  जिसमें कि  वह  अपने

 प्राक् कलित  व्यय  का  afar
 का  इस  से  हित  हो  |

 इस  विषय  कि  इन  सिफारिशों  के
 उतना  ही  धन  जितना  कि  हम  उसे  अंशदान

 कें  रूप  में  देते  खच  कर  रहा  वह
 पर  क्या  किया  जा  सकता  मेरे

 कांता  ।  में  माननीय सदस्य  को  विश्वास

 विचार से  यह  विषय  इस  समय  मेरे  सहयो  गी
 दिला  सकता  हूं

 कि
 अमरीका  में  उस  ने  जो

 माननीय  श्र  म  मंत्री  के  विचाराधीन है  ।  शौर
 प्रचार  कार्य  शुरू  किया  था  वह  wal

 चल
 कदाचित  सदन  को  ज्ञात  है  कि  वह  दिसम्बर

 रहा  है  भ्र ौर  मेरे  विचार  से  हमारे ४ ्  के  छोड़
 मास  में  कलकत्ता में  एक  त्रितलीय  सम्मेलन

 देने  के  कारण  हमें  कोई  हानि  नहीं  हुई  है
 ।

 चलाने  का  विचार  कर  रहे  शर  हम  को  उस

 सम्मेलन के  परिणामों  की  प्रतीक्षा करनी  है  ।  अध्यक्ष  शान्ति
 ।

 बहुत  से

 श्री बी  ०  के ०  दास  :  में  ज्ञात  कर  सकता  माननीय  सदस्य  पूछना  चाहते  हैं
 ।

 में
 ने

 इस  प्रदान  को  पन्द्रह  मिनट  तक  चलने  दियां
 हूं  कि  हमारे  अन्तर्राष्ट्रीय  चाय  विक्रय  विस्तार

 पर्षद को  छोड़  देने  के  पश्चात  विदेशों की  मंडियों
 और  इतने  समय  से  हम  केवल  मात्र  इसी

 प्रशन  पर  चर्चा  कर  रहे  इस  पर
 में  प्रगति  खपत  करने  के  सम्बन्ध  में  कया

 वालियां की  गई  हैं  ?
 कोई  अनुपूरक  प्रदान  न  पूछे  जायें

 ।

 श्री  टी०  eto  कृष्णमाचारी  :  हमारे  हम  इस  कार्यक्रम  की  दूसरी  मद

 को  लेते हैं
 ५ १५  Of

 श्रन्तर्राष्टीय चाय  विक्रय  विस्तार  पद  को
 aan  een

 छोड़ देने  मात्र  से  ही  प्रन्तर्राष्ट्रीय चाय  विक्रय

 विस्तार द्वारा  किया  जानें  वाला  प्रचार  प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 भी  बन्द  नहीं  हो  गया  क्योंकि  हमने  ३१
 मुख्य  अंजनि कोथ  काय

 PEXR  तक  के  प्राक् कलित व्यय  को  अथवा

 इस  तिथि  के  बाद  के  समय  के  लिए  किये  गये
 FECL  श्री य०  सी०  पटनायक  :  क्या

 योजना  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 करारों  के  व्यय  का  अंगदान  देने  का  वचन

 केन्द्रीय  सरकार  के  ils  चाल  पथ्य
 दिया  है  ।  इस  प्रकार  ऐसी  कोई  त्रुटि  या  भल

 कार्यों  के  निर्माण  में  सेना  तथा  नौ
 नहीं  है  जिसे  अविलम्ब  ही  पुरा  किया  जाये  |

 इंजीनियरों  को  असैनिक  इंजीनियरों  के  साथ

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  केवल  एक  yet  की  संयुक्त  करने  की  प्रश्न  की  क्या  योजना  आयोग

 श्र  अनुमति दंगा  द्वारा  जांच  की  गई  है
 ?
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 यदि  तो  क्या  सरकार  प्रासंगिक
 for\

 आंक  समिति  के  उपरोक्त  सुझाव

 पत्रादि  को  सदन  पटल  पर  रखने  की  प्रस्थापना  के  | क  as  में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही

 करती है  ?  की

 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री  सिंचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री

 जी  नही ं;  :  जी  श्रीमान्  ।

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।  जी  श्रीमान्  ।  सिचाई  तथा

 भारत  को  जन  शाक्ति  का  उभोग  विद्युत  मंत्रालय  के  सह  सचिव  को  इस  मामले

 की  जांच  करने  को  कहा  गया  कौर  उसकी *E 22.  श्री  यू
 सौ  पटनायक  :

 रिपोर्टे की  प्रतीक्षा  है  ।
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  योजना  ने  भारत  की  विशाल
 जी  श्रीमान  ।

 यह  सुझाव  सरकार  के शक्ति  को  राष्ट्रीय  कार्यों  के  लिए  प्रचलित

 प्रशिक्षित  करने  तथा  उनको  रक्षा  तथा  धीन है  ।

 विकास  के  आधार  पर  संगठित  करने  के  दामोदर घाटी  निगम  को  प्रदाय  किये  गये

 भंडारों  का  निरीक्षण
 गरदन  की  जांच  की  है  ?

 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री
 *६९५,  श्री  कृष्ण  चन्द्र  :  क्या  सिंचाई

 हाथी )  यह  विषय  योजना  शझ्रायोग  के
 करेंगे
 तथा  विद्युत  मंत्री

 यह  बतलाने की

 विचाराधीन है  ।

 नदी  घाटी  परियोजना  संगठनों  में  स्टाक
 क्या  ग्रांट  समिति  ने  सन्  १९€४५१-

 २  की  अपनी  पांचवीं  रिपोर्ट  के  पैरा  १३७ में
 पाजियों

 *६९४.  श्री  कृष्ण  चन्द्र  :  क्या  सिचाई
 me  प्रतिवेदित  किया  है  कि  दामोदर  घाटी

 निगम  के  मामले  में  यह  देखा  गया  था  कि  एक
 तथा

 विद्युत  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 अ्रभिकरण को  किसी  सहकारी

 क्या  ate  सेमिति  ने  सन्  १६

 MQ की  पांचवीं  रिपोर्ट  के  पैरा  १३४  में  यह
 करण  जो  कि  माल  प्रदाय  करने  के  लिए

 जिम्मेदार  उन  भांडारों  के  निरीक्षण का
 प्रतिवेदित किया  है  कि  विभिन्न  संगठनों  कौर

 कार्यभार भी  सौंपा  gat  तथा

 हीराकुड  में  प्रभार  में  दिये  गये  विभिन्न

 संयंत्रों  तथा  महीनों  की  स्टॉक  क्या  सरकार  ने  इस  मामले  की

 नहीं  रखी  गई  थीं  ;
 जांच  की  यदि  तो  परिणाम  क्या

 निकले हें  ? क्या  सरकार  ने  इस  मामले  में

 कोई  जांच  की  प्रौढ़  यदि  तो  उसका  सिंचाई  विद्युत  उपमंत्री

 परिणाम  :
 जी  श्रीमान् ।

 क्या  ata  समिति  ने  यह  सुझाव  सरकार  ने  इस  मामले  की  तथा

 दिया  है  कि  नदी  घाटी  संगठनों  से  असम्बद्ध  aia  समिति  की  ग्रन्थ  सिफारिशों  की  जांच

 श्रमिकों  की  एक  छोटी  सी  समिति  मामले  कर  के  प्रतिवेदन  देने  के  लिए  एक  समिति  को

 की
 जांच  इस

 कारण  अबतक  हुई  हानि  नियुक्त किया  है  ।

 का  भझ्रतुमान  लगाने  कौर  किन्हीं  व्यक्तियों की  अन्तर्राष्ट्रीय  विक्रय  विस्तार  ote

 सावधानी से  हानियां हुई  हों  तो  समुचित  को  परिसम्पत्

 दण्ड  की  व्यवस्था  करने  के  लिए  तुरन्त  *६९७-  श्री  ए०  सी०  गुहा  :  कया

 कार्यवाही  की  तथा  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की
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 कृपा  करेंगे कि  क्या  चाय  सामान्य  जनता  के  लिए  तौर

 सीमेन्ट  देने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  क्या

 कार्यवाही  करने की  प्रस्थापना करती  है  ?
 यदि  तो  उस  की  परिसम्पत्

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी  ०  टी०

 :  भारत  सरकार  के

 भारत  का  सम्पूर्ण  तथा

 उसका  जिससे कि  ae
 निर्माण  कार्यक्रम  के  जिस  में  पुल

 इत्यादि  सम्मिलित  €  ००,०००  टन  की

 प्राप्त  की  गई  क्या
 मांग  परन्तु  केवल  ५६०,०००  टन  ही

 पर्षद से  निकल  art  के  ष्चात्  अ्रावंटित किया  जा  सका
 क्या  भारत  का  इस  परिसम्पत्  पर  कोई  दावा

 रहेगा
 ?

 २७७,०४०  टन  की  मांग  पर

 2190,,9%0  टन  ॥

 वाणिज्य  मंत्री
 :

 जी  at  ।  राज्यों  को  आवंटित  किये  गये

 सुचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  ।
 २२  लाख  टन  में  से  Cé  0,900  टन  उनके  द्वारा

 विभागों  तथा
 एक  विवरण  सदन  पटल  पर

 संस्थाओं  को  दे  दिये गये  ।

 रखा  जाता  है
 |  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  कृषि  कार्य  तथा  पुनर्वास  कार्यों

 संख्या  २१]
 के  लिये  किये  गये

 ardent
 सहित

 २०  लाख

 सरकार  इस  प्रश्न  का  इस  अवसर  टना

 पर  उत्तर  देना  पसन्द  नहीं  करेगी  ।
 कुछ  मामलों  की  रिपोर्ट  राज्य

 सीमेन्ट  सरकारों ने  की  है  ।

 श्री  के ०  to  सोनिया  :
 कुछ  विकास  योजनाओं  को  पहले

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री भारत  सरकार  ही  स्वीकृत  किया  जा  चुका  है
 ।

 जैसे
 जैसे

 द्वारा  सन्  १९५१-५२  के  निर्माण  कार्यक्रमों  उत्पादन  बढ़ेगा  वैसे  वैसे  सामान्य  जनता  को

 के  लिये  भ्रपेक्षित  सीमेन्ट  की  सम्पूर्ण  मात्रा
 किये  जानें  वाले  आवंटनों  में  भी  वृद्धि  करना

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे ?  संभव हो  सकेगा

 सन्  १९४५१-५२  में  विस्थापित  शक्ति  सुषम  सम्बन्धी  अन्तर्राष्ट्रीय  गोष्ठी

 व्यक्तियों  at  गृह-निर्माण  पुनर्वास  #900.  श्री  alo  आर०  चौधरी  कन

 योजनाओं  के  लिए  आवंटित  की  गई  सम्पूर्ण  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह

 परिमात्रा  ?
 बतलाने की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  हाल  ही  में

 सन्  PEKL-AR  में  विभिन्न  aft  सुषम  सम्बन्धी  कोई  भश्रन्तर्राष्ट्रीय

 राज्य  सरकारों  को  स्वयं  उनके  हिसाब  में  गोष्ठी हुई  थी  ?

 कितनी  परिभाषा  आवंटित  की  गई  थी  ?

 यदि  तो  किन  देशों ने  उस
 में

 भाग  लिया  था  ?
 सामान्य  जनता  के  लिए  दी  गई

 सम्पूर्ण  परिमात्रा कितनी  थी  ?  उक्त  गोष्ठी  में  किन  किन  विषयों

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  सीमेन्ट  के
 पर  चर्चा हुई  थी  और  वहां  किये  गये

 बाजार  में  चोर  बाजारी  हो  रही  है  ?  भारत  के  काम  में  किस  प्रकार  झरा  सकते  हूं  ?
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 वाणिज्य
 तथा  उद्योग  मंत्री

 Zo  टी०  BSS,  ३३२३  और  ३३९०  थे  और

 :  जी  हां  ॥  १५  नवम्बर तक  औसत  ३३७४ था  ।  यह

 सुधार  मौसमी  परन्तु  सरकार  कोयला wie  एक  विवरण  सदन

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ४,
 यातायात  का  अभि नवीकरण करके  और

 स्थायी रूप  से  सुधार  करने  के  हेतु  नये  डब्बों
 अनुबन्ध  संख्या  २२]

 के  लिये  व्यादेश  देकर  इस  सम्बन्ध  में

 भेषजों  का  उत्पादन  कायंवाही  कर  रही  हे  |

 जी
 राज्य  के  कुछ  सब *

 ७०१.  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या
 जनों में  कुछ  सीमा तक  ।  यद्यपि  रेल  द्वारा

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने की  यातायात
 के  साधन को  पूर्ण रूप  से  काम  में

 कृपा  करेंगे  कि  भारत  में  बनायें  गये  भेषज  देश
 लाया  जाता  हैं  परन्तु  तो  भी  अतिरिक्त  प्रदाय

 की  मांग  पूरा  करने  के  लिए  पर्याप्त  हें
 ?

 के  लिये  ent  का  उपयोग  एक  प्रकार से

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  अनिवार्य ही  है

 दी ०  कृष्णमाचारी )  जी  agi,  श्रीमान्  |

 विस्थापित  व्यक्तियों  का  पुनर्वास
 कोयले  के  यातायात  के  लिए  डब्बों  के

 दिये  जाने  को  स्थिति
 * go,  श्री  टी ०  के०  चौधरी :  क्यां

 पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने
 की

 कृपा  करेंगे

 Figo.  श्री ए०  सी ०  क्या
 सन्  १९५०  के  प्रारम्भ से

 दन  मंत्री यह  बतलाने  की
 कृपा  करेंगे

 :
 बर  १९५२  तक  पूर्वी  बंगाल  के  आसाम  तथा

 क्या  गत  चार  वर्षों  में  कोयले के  त्रिपुरा  के  पश्चिमी  बंगाल  से

 यातायात  के  लिये  डब्बे  दिये  जाने  की  स्थिति  वस  के  लिये  भेजे  विस्थापित  व्यक्तियों

 की  संख्या  और  प्रत्येक  राज्य  को  भेज  गये में  सुधार  हुआ

 विस्थापित  व्यवसायों  की
 यदि  क्या  वहू  कोयले के

 यातायात के  लिये  डब्बे  दिये  जाने की  विंमान
 आसाम  तथा  त्रिपुरा  के  आंकड़े

 स्थिति  के  सम्बन्ध  में  कोई  वक्तव्य  देने  की  क्या

 प्रस्थापना  करते  तथा  प्रत्येक  राज्य  के  विस्थापित

 शक्तियों  के  सरकारी  कैम्पों  अथवा  बस्तियों
 क्या  यह  तथ्य  ह  कि  पश्चिमी

 से  वापस  लौट  आने  भाग  आने  वाले
 बंगाल  में  कई  स्थानों पर  घरेलू काम  में  आन

 विस्थापित  व्यक्तियों  की
 वाले  कोयले

 के  मूल्य  इस  कारण बढ़  गये  हैं

 क्योंकि  मोटर  ट्रकों  के  द्वारा  कोयला  ढोने  में  उन  विस्थापित  व्यक्तियों  की  संख्या

 अधिक  भाड़ा  लगता  है  ।  जो  वहीं  रह  गये  हे  और  प्रत्येक  राज्य  में  स्थायी

 रूप  से  बस  गय
 उत्पादन  मंत्री  के०  सी

 ०  :

 क्या  सरकार  ने
 उन

 कारणों  के
 जी  a

 सम्बन्ध में  कोई  जांच की  हँ  जिनके

 में  यह  निवेदन कर  दूं  कि  जून  तक  स्वरूप  इन  व्यक्तियों  को  उन  स्थानों  को

 कोयले  के  यातायात  के  लिये  दिये  गये  ३  कर  जहां  उनको  भेजा  गया  वापस  लौटने

 पर  बाध्य  होना  तथा  इस  जांच डब्बों  की  तुलना  में  सितम्बर

 और  के  आंकड़े  PAT:  ३१०८,  तथा
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 र५  अक्तूबर  १९५१  से  प्रत्येक  यदि  क्या  सरकार  ने  ऐसी

 राज्य  at  जितने  विस्थापित  व्यक्तियों  को  योजना  के  लिये  वित्तीय  सहायता  का  आश्वासन

 भेजने  की  प्रस्थापना  है  उनकी  संख्या  ?  दिया है  ?

 पुनर्वास  पुंमंत्री|  go  पी०  :
 सिंचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री

 —

 :  जी
 श्रीमान  |

 भ  RV,Kow  व्यक्ति

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।
 उडीसा  व्यक्ति

 उत्तर  प्रदेश  ३,७५४  व्यक्ति  आसाम  और  मनीपुर  मसें  सामुदायिक

 २,१५०  व्यक्ति  aft
 ~

 योग  ६  ०,७९७  व्यक्ति  Fgok,  श्री  रिशांग  किलिंग  :

 ——
 क्या  योजना  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंग ेकि  आसाम और  मनीपुर  के  जन  जाति
 आसाम  तथा  त्रिपुरा  को  कोई

 विस्थापित  व्यक्ति  नहीं  भेजे  गये
 क्षेत्रो ंमें  सामुदायिक  परियोजनाओं  के  कितने

 केन्द्र खोले  गय  हें  ?
 बिहार  ११,४७१  व्यक्ति

 उड़ीसा  १८,९१६  व्यक्ति  पांच  वर्षों में  उक्त  क्षेत्र  में  कितने

 ४१५  व्यक्ति  केन्द्र  खोले  जाने  को  हें  ?

 अण्डमान  के  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हे  ।  सिचाई  विद्युत  उपमंत्री

 बिहार  १२,४९०  व्यक्ति  :  आसाम  में  दो  विकास  केन्द्र

 उड़ीसा  9, KKK  व्यक्ति  तथा  मनीपुर  में  कोई  नहीं  ।

 उत्तर  प्रदेश  ३,३३९  व्यक्ति  अभी  कोई  face  नहीं  किया

 अण्डमान  २,१५०  व्यक्ति
 गया है  ।

 लोग  मुख्यतया  इस  कारण  भाग

 आय  थे  क्योंकि  विस्थापित  व्यक्ति  बंगाल  से
 संयुक्त  राज्य  अमरीका

 को
 भारतीय

 we  मिल  संस्था  नियोग
 बाहर  की  स्थितियों  के  आदी  नहीं  थे  ।

 बिहार  Fog. थ्री  ए०  सी०  गहराई  क्या  वाणिज्य f2u,0
 00  व्यक्ति

 उड़ीसा  १५,०००  व्यक्  ति  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 ५४ ५

 उत्तर  प्रदेश  ३,०६१  व्यक्ति  करा

 कावेरी  प्रपात  से  जल  विद्युत  शक्ति  क्या  भारतीय  जूट  मिल  संस्था

 कैं
 ७०४.  श्री  हुएस  वी०  रामास्वामी :

 ने  संयुक्त  राज्य  अमरीका  को  कोई

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  आयोग  भेजा  तथा

 करेंग  :
 यदि

 क्या  मदरास  सरकार  ने  सलेम

 जिले के  होगनेकेल  स्थान  पर  कावेरी  के  (१)  क्या  आयोग  सरकार  पूर्व

 परामर्श  करने के  बाद  भेजा  गया प्रपात  को  नियंत्रित  करके  एक  जल  विद्युत
 जनन  स्टेशन  बनाने  की  कोई  योजना  प्रे  गीत  (२)  क्या  सरकार  को  आयोग से  अथवा

 की  तथा  उस
 के

 नेता  से  कोई  रिपोर्ट  प्राप्त  हुई
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 (३)  क्या  सरकार  ने  आयोग  के  पाकिस्तान  में  मुस्लिम  दीर

 सुझावों  के
 सम्बन्ध

 में  कोई  कार्यवाही करने
 क  god,  को  तेल कीकर  क्या  पुनर्वास

 अथवा  उसके  में  सहायता  देने  का  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंग  :

 कोई  विचार  किया  है  ?
 पाकिस्तान  स्थित

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  eto  मन्दिरों की  पवित्रता  को  बनाय  रखने के  लिए

 टी ०
 :  जी  हां  |

 भारत  सरकार  द्वारा  किये  गय  करार  तथा

 की  गई  कार्यवाहियां  ;  तथा
 (१)  क्योंकि  यह  एक  निजी  आयोग

 अतः  सरकार से  किसी  पूर्व  परामर्श  की  क्या  ऐसी  कोई  घटनायें  थीं

 आवश्यकता नहीं  थी  ।  जिनमें  इन  मन्दिरों  की  पवित्रता  तथा  सुरक्षा

 खतरे में  थी  ?
 (२)  कोई  औपचारिक  रिपोर्ट  प्राप्त

 पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०
 : नहीं  परन्तु  सरकार को  आयोग  के  कार्यों

 की  सूचना  भारतीय  जूट  निर्माता  संघ  द्वारा  और  |  माननीय  सदस्य  का  ध्यान

 देदी गई  ११  १९५२ के  अतरांकित  प्रदान  संख्या

 ३९०  के  भाग  के  सम्बन्ध में  प्रधान  मंत्री
 पाकिस्तान से  वापस  लाये  गये  कदी

 के  द्वारा  दिये गये  उत्तर  की  ओर  दिलाया

 और  मानसिक  रोगों
 जाता है  ।  उस  उत्तर में  पाकिस्तान  सरकार

 Figolg,  श्री  तेल कीकर  :  क्या  पुनर्वास
 के  हुए  क़रारों  का  पूरा  ब्यौरा  तथा  भारत  और

 मत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग  :  पाकिस्तान  में  धार्मिक  तथा  नों  की  पवित्रता  को

 बनाये  रखने  तथा  उनकी  समुचित  देख  भाल  के

 पाकिस्तान  के  असुरक्षित  क्षेत्रों  सम्बन्ध  में  की  गई  कार्यवाहियों  का  सम्पूर्ण
 से  भारत में  सुरक्षित  स्थानों को  हटाये  गये  विवरण  दिया  गया  हैं  ।  इस  के  अतिरिक्त

 तथा  विनिमय  किये  गये  कैदियों  की  पश्चिमी  पाकिस्तान  में  हिन्दू  तथा  सिख  मंदिरों

 तथा
 के  अनुचित  अपवित्र  तथा  ध्वस्त

 पाकिस्तान से  इस  प्रकार  हटाये
 किये  जाने  के  सम्बन्ध में  प्राप्त  हुई  शिकायतों

 का  पूरा  ब्यौरा  भी  दिया  गया  हैं  |
 गये  मानसिक  रोगियों  की  संख्या  ?

 कांच  उद्योग  के  लिए  सोडियम  कार्बोनेट
 पुनर्वास  उपमंत्री  (  जे०  के०

 माननीय  सदस्य का  ध्यान  ९
 *igoe,  [  श्री  मेघनाद  साहा :

 श्रीਂ  टी०  क ०७  चौधरी  :
 १९५०  को  तारांकित  we  संख्या

 ४३६  के  भाग  के  सम्बन्ध  में  दिये
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  तथ्य
 गये  उत्तर  की  ओर  दिलाया  जाता  है  ।

 हैकि  संयुक्त  राष्ट्र  ब्रिटेन  से  अयात  किये
 माननीय  सदस्य  का  ध्यान  ६

 अप्रैल  १९५१  को  तारांकित  wet  संख्या

 सोडियम  कार्बोनेट  के  अधिक
 मूल्य

 होने  के  कारण  भारतीय  कांच  निर्माण  उद्योग

 २८७४  के  भाग  के  सम्बन्ध  में  दिये  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ा है
 ?

 गये  उत्तर  की  ओर  दिलाया  जाता  है  ।
 संयुक्त  राष्ट्र  ब्रिटेन  और  भारत  में

 सिक  रोगियों  और  कोई  अग्रेतर  अधिक  भार  वाले  सोडियम  कारबोनेट  का
 बदलौवल

 नहीं  हुआ  ह  ।  प्रति  टन  मूल्य  क्या  है  ?
 52  PSD  |
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 भारत  में  अधिक  भार  वाले  इस  सम्बन्ध  में  यातायात  के  कौन  से

 सोडियम  कारबोनेट  के  उत्पादन  को  प्रोत्साहन  काम  में  लाये  गये
 ?

 देने  के  लिये  सरकार  द्वारा  क्या  यदि  शिक-किये  उपमंत्री  श्री अनिल के  ०

 कुछ  कार्यवाही की  गई  ह  ?  :  और  (  )  ।
 चीन  at

 जन

 भारत  सरकार  को  विदित  सरकार की  प्रार्थना  पर  पिछले  जून  म  भारत

 कि  भारत  की  सभी  पट  सरकार  सन्  १९५२  के  अन्त  तंक  चीनी  चावल

 फैक्टरियों  को  अधिक  भार  are  सोडियम  के  भारत  के  रास्ते  तिब्बत  को  भेजे  जाने के

 कारबोनेट  के  अधिक  मूल्यों  के  कारण  बन्द  लिए  सुविधायें  देने  पर  राजी  हो  गई  थी  ।

 हो  जाना  पड़ा  और  उपभोक्ताओं  को
 यह  अनुमान  लगाया  गया  है  कि  उस  तिथि  तक

 कांच  पटों  के  चौगुना  मलय  २०००  से  २५००  तंक  टन  चावल  इस  art

 देना  पड़ता  है
 ?

 से  ले  जाया  जायेगा  ।  चावल  को  कलकत्ता

 से  सिलीगुड़ी  तक  रेल  सिलीगुड़ी  से
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टो०

 ठी ०  कृष्णमाचारी )  जी  श्रीमान ।
 गंगाटोक  तक  ट्रकों  द्वारा  और  गां गा टोक  से

 आगे  खच्चरों  द्वारा  ले  जाया  जाता  हूर
 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा

 जाता  हू  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  आसाम  को  चाय

 सख्या  २३]  *
 ७११.  श्री  अमजद  अली  क्या  वाणी

 (7)  सोडा  भस्म  उद्योग  निजी  ज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  को  कृपा

 सायों  में  सरकार  उन  निर्माताओं  को  करेंगे

 जिनके  पास  भारी  सोडा  भस्म  का  उत्पादन
 सम्पूर्ण  भारतीय  चाय  उत्पादन

 करन  अथवा  अपनीਂ  विंमान  का यं क्षमता  को
 का  कितना  प्रतिश्त  भाग  आसाम के

 चाय

 बढ़ाने  कोई  योजनायें  सभी  सम्भव
 बागानों में  पैदा  किया  जाता  तथा

 प्रोत्साहन  देने  को  प्रस्तुत  है  ।
 भारत  सरकार  को  चाय

 से  होने

 वाली  औसत  वार्षिक  आय  ?
 जी  श्रीमान  स

 टा

 के  मूल्य  अधिक  हो  जाने  के  कारण  कोई  भी  वाणिज्य  मंत्री  श्री

 काँच  पट  फैक्टरी  बन्द  नहीं  हुई  थी  और  न  उ  जहां  तक  सन्  १९५१
 के

 उत्पादन
 का

 भोक्ता ओं  को  आधार  किये  पट  कांच  सम्बन्ध है  ४६.०६  प्रति  मत

 का  अनचित  मूल्य  ही  देना  पड़ता  है  ।
 केन्द्रीय  आबकारी  तथा  निर्यात

 शल्कों  के  रूप  में  १४,१३,०  १,०००  रुपय  | चीन  के  लिए  सिक्किम  क  चावल

 केन्द्रीय  विद्युत  प्राधिकार *७१०.  पंडित  अलग  राय  शास्त्री  :  क्या

 प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  *1922,  श्री  नटे दान :  क्या  सिचाई  तथा

 क्या  भारत  सरकार  ने  सिक्किम  विद्युत  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  विद्युत  प्रदाय  १९४८  के
 की  राजधानी  गंगा टोक  से  चावल  की  एक

 aaa  प्रस्थापित  केन्द्रीय  विद्युत  प्राधिकार
 बड़ी  मात्रा  कलकत्ता  के  रास्ते  सें  चीन  ले  जाये

 जाने  अनुमति  दी  तथा  स्थापित  कर  दिया  गया  और  यदि  at

 तो  कब  ?

 यदि  at @  तो  कितन  चावल  के  सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री

 लिए ?  इसे
 कब  3  जाया  गया  तथा  केन्द्रीय  विद्युत  प्राधिकार  २०
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 सरकार  को  आशा  है  कि  पश्चिमी  जमाने १९५०  को  भूतपूर्व  खान  तथा

 विद्यार्थी  मन्त्रालय  अपनी  अधिसूचना  से  प्राप्त इन  नवीन  सुविधाओं  तथा  रियायतों

 संख्या  ई  २०  से  हमारा  उस  देश को  होने  वाला  निर्यात

 १९५०  के  द्वारा  स्थापित  किया  व्यापार  बहुत  अधिक  बढ़  जायेगा |

 गया  था  |
 मानपुर  में  कुटीर  उद्योग

 पश्चिमी  जमनी  से  व्यापार  करार
 क्या E19 Q¥,  श्री  एल०  ज०  fag

 923.0  श्री  ए०  एम०  टामस  :  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  कृपा  करेंगे  :

 की  कृपा  करेंगे  कि  ३१  १९५१  को
 क्या  मणिपुर  सरकार  ने  मणिपुर

 समाप्त  हु  ए  पश्चिमी  जमेंनी  के  साथ  हुए  के  कुटीर  उद्योगों  को  कोई  ऋण  स्वीकृत

 क़रार  के  परिणामस्वरूप  व्यापार  किया  है  ;

 संतुलन  किस  सीमा  तक  जमाने  के  अनुकूल  प्त
 (  ay  )  यदि  तो  ऋण  का

 रहा था  ?
 ऋण

 क्या  नवीकृत  करार  में  कोई
 जिन  कुटीर  उद्योगों  को

 दिया  गया  उनके  तथा

 वर्तन  किये  गये  हैं
 ?

 सरकार  द्वारा  ऋण  दिये  जाने
 यदि  तो  किस  सीमा

 और  सरकार  द्वारा  प्रत्याशित  परिणाम  क्या
 के  समय  से  अब  तक  सम्बन्धित  सार्थों  द्वारा

 x  की  गई  व्यक्तिगत  प्रगति  ?
 ह

 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  Zio  वाणिज्य  मंत्री  (  श्री  कर मरकर :

 जी  ati ao  :  पश्चिमी  जमाने

 के  साथ  हुआ  पुराना  व्यापार  क़रार  B= 8 B-&

 से  ३१-१०-५२  तक  की  अवधि  के  लिए  था  ९
 २०,०००  रुपये  ।

 खड्डी  कपड़ा  दर्जी गिरी
 नवम्बर  १९५१  से  जूलाई  १९५२  तक  के

 उपलब्ध  नवीनतम  व्यापार  आंकड़ों  के
 लकड़ीਂ  के  तख्ते  बनाने  का  कागज

 चाक़ू  बढ़ईगीरी  तथा  लिखने
 सार  जमंनी  के  प्रति  अनुकूल  व्यापार

 के  होल्डरों  को  बनाने  का  उद्योग |
 लग  १०९०  लाख  रुपये  था ।

 सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  है और  (7)  नवीकृत  क़रार

 जिसकी  प्रतियां  सदन  के  पुस्तकालय  में  र  ख  और  प्राप्त  होने  पर  सदन  पटल  पर  रख  दी

 जायेगी  ।
 दी  गई  पश्चिमी  जमाने  बिना  किसी  प्रकार

 के  परिवारिक  प्रतिबन्धों  के  भारत  से  बहुत  विस्थापित  प्रशिक्षणा्थियों  को  वृत्तियां
 अधिक  afta frac  वस्तुओं  को  आयात  किये

 *७२५.  श्री  बी०  एन०  क्या
 जाने  की  अनुमति  देने  पर  राज़ी  हो  गया  हे  ।

 वह  उन  बहुत  अधिक  वस्तुओं  के  आयात  काਂ  पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 लायसेंस  देने  को  राजी  हो  गई  है  जिन  पर  जामिया  मिल्लिया

 उसके  आयात  नियंत्रण  विनियमों  के  अन्तगंतਂ  मिया  ओखला में  इस  वह  से  बैचलर  आफ़

 आयात  अत्यंत  प्रतिबन्ध  लागू  होते  हें  और  एज्युकेशन  विषयक  करायें

 उसने  उनके  लिये  निश्चित  किये  गये  अत्यंत  खोल  दी  गई  और  यदि  तो  प्रति  व्यक्ति

 परिमाणों  को  बहुत  अधिक  बढ़ा  दिया
 प्रति  मास  कितनी  फ़ीस  ली  जाती
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 क्या  प्रदशिक्षणाधियों  को
 कलप लिलि एतएएयतयत।एए ए कलपा

 वास  में  रहना  अनिवाय  यदि  तो

 अधिक  अन्न  अधिक  अन्न
 प्रति  मास  छात्रावास  शुल्क  क्या है  ;

 उपजाओ  उपजाओ

 कार्यक्रम  के  कार्यक्रम के क्यो  यह  तथ्य  हू  कि  सरकार

 ने  कुछ  विस्थापित  प्रशिक्षणार्थियों  को  जामिया
 अन्तर्गत  मांगी  अन्तर्गत

 गई  राशि  स्वीकृत  राशि
 मिल्लिया  विद्यालय  ओखला  भेजा  है  ee  ee  on  ee  ee

 और  उन्होंने  बहुत  दिन  हुए  सरकार  से  वृत्तियां  रुपये

 0६१५५ दिये  जाने  की  प्रार्थना  की  है  और  सरकार  ने  ९-५०  38°Yo  लाख  ३८:६२  लाख

 न  उनको  कोई  जवाब  दिया है  और  न  ही  उनको  PSH ork 8  १११:३६  लाख  १०१:२८  लाख

 अभी  तक  कोई  छात्रवृत्तियां  ही  दी  तथा  १९५१-५२  RRR  लाख  KVL  लाख

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  सरकार
 PB4Q-4 3

 ७६.७१  लाख
 res  २५

 लाख

 ato  टी
 ०  तथा  अन्य

 गंगानगर  में  भूमि  आवंटन
 ofafaa  पाठ्यक्रमों  के  लिए  छात्रवृत्तियां

 देती हूँ  ?
 F929  को  मोरारका  क्या  पुनर्वास  मंत्री

 यह  बतलाने  की  कृपा

 पुनर्वास  मंत्रों  wo  पो०  उन  विस्थापित  व्यक्तियों

 से  सूचना  एकत्रित  की  जा  जिन्होंने  पंजाब  में  किये  गये  अपने  भूमि

 was  और  यथासमय  सदन  पटल  पर  रख  आवंटनों  को  स्वीकार  नहीं  किया  गंगानगर

 दी
 जायेंगी  ।  में  किये  गये  भूमि  आवंटन  क्यों रद  किये

 जा  रहे
 तथा उत्तर  प्रदेश  मं  सिचाई  परियो  जनाये
 क्या  सरकार  को  यह  विदित  हैं

 Korg  थी  बी
 ०  एन०  राय  क्या  सिचाई  कि  गंगानगर  में  मुस्लिम  निष्क्रमणाधियों  द्वारा

 तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 छोड़ी  गई  अधिकांश  भूमि  पर  सरकारी

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  की  सिंचाई  चोरियों  तथा  स्थानीय  निवासियों  ने  कब्ज़ा

 तथा  विद्युत  सम्बन्धी वह  परियोजनाओं  जिनके  कर  लिया है  ?

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  अनुदान  दिये
 पुनर्वास  उपमंत्री  to  के

 गये  तथा
 और  सुचना  एकत्रित  की  जा

 उक्त  कार्य  के  लिये  उत्तर  प्रदेश  रही है  और  यथासमय  सदन  पटल पर  रख

 दी  जायेगी  | सरकार  द्वारा  मांगी  गई  धनराशि  और  केन्द्रीय

 सरकार  तथा  स्वीकृत  धनराशि  ?  सूचना  अधिकारियों  की  परीक्षा

 ने ंEEA  ,  श्री  के०  सुब्रहमण्यम  :  क्या  प्रधान

 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या
 :  छोटी  सिंचाई  योजनाओं  के

 यह  तथ्य  है  कि  विदेशी सेवा  के  नियुक्त
 लिए  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  अधिक  अन्न  किये  गय  तथा  विभिन्न  देशों  में  स्थित

 ~ उपजाओ  आन्दोलन  के  अन्तर्गत  केन्द्रीय  वासों  पे  सुचना  अधिकारियों  की  भांति
 सरकार

 द्वारा  अनुदान दिये  गये  परन्तु
 सिचाई  तथा  विद्युत  परियोजनाओं  क  लिये

 सेवामुक्त  किय  गये  अभ्यर्थियों  को  हाल  ही

 में  दन  में  संघ  लोक  सेवा  आयोग
 कोई  अनुदान  नहीं  दिये  गये  हे  ।  ली  गई  एक  परीक्षा  में  बैठना  पड़ा  था  ?
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 ऐसे  कितने  अभ्यर्थी  परीक्षा  में
 सहायता  करार  के  raja  प्रस्तावित

 बट हूँ  और  उनमें  से  कितने  चुने
 गये

 ?  अमरीकन  प्राविधिक  तथा  अन्य

 संघ  लोक  सेवा  आयोग  से  ताओं  से  पथ  स्वतन्त्र  रूप  से  चलाया  जा

 रहा है  ? mat  लिये  की  गई  नियुक्तियों का

 अनुमोदन  करने  के  लिए  क्या  लन्दन  में  एसी
 एसे  अपवाद  के  क्या  कारण  हैं

 ?

 परीक्षा यें  लेना  एक  समान्य  प्रक्रिया  हूँ
 ?

 क्या  इस  से  किसी  ys

 यदि  उपरोक्त  भाग  का
 fay  कर  परिव्यय किसी  प्रकार  बढ़  जाता

 उत्तर  नकारात्मक  तो  इस  मामले  में

 सामान्य  प्रक्रिया  से  यह  विचलन  क्यों  किया  और  यदि  तो  क्या  सम्बद्ध  राज्य  सरकारें

 गया  ?  व्यय के  इस  अन्तर को  वहन  करेंगी
 ?

 वैदेशिक  कार्य  उपमंत्री  अनिल  के०  सिचाई  विद्युत  उपमंत्री  (a

 :  से  (4)  कुरूप  स्थित  हमारे  (१)  जम्मू  और  काइमीर

 अनेकों  नियोगों  से  यह  प्रार्थना  प्राप्त  हुई  थी  (२)  उत्तर  पूर्वी  सीमान्त  एजेंसी  |

 कि  उन  नि योगों  में  सेवा  युक्त  कुछ  इन  दोनों  क्षेत्रों  की  विशेष  स्थिति  ।
 कारी  प्रकाशन  सम्बन्धी  ्  के  लिए

 प्रथम  भाग--जी  नहीं  ।
 युक्त  थे  ।  उनके  लिये  तथा  विदेशों  में  रहने

 वाले  अन्य  भारतीयों  को  इन्टरव्यू
 द्वितीय  भाग--प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  है

 के  लिए  भारतवर्ष  आना  सरल  नहीं था  ।  मुसलमानों  का  पंजाब  में  पूनम  स्थापन

 इस  कारण  संघ  लोक  सवा  आयोग के
 *७२०,  श्र  ato  जी०  देशपाली

 :
 पत्ति  की  लन्दन  यात्रा  का  लाभ  उठाया गया

 क्या  पुनर्वास  मन्त्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे

 और  उन्होंने  कुछ  अभ्यर्थियों जिनकी  कि  क्या  पंजाब के  विभिन्न  जिलों में  कोई
 खास्तें  संघ  लोक  सेवा  आयोग  को  भेजी  गई

 भूमियां  उन  मुसलमानों  जो  पाकिस्तान

 इन्टरव्यू  किया
 ।  इन  इन्टरव्यू ओं

 को  प्रतिजन कर  गये  परन्तु  जिनके  उनकी
 लन्दन  में  इन्टरव्यू  किये  गये

 भूमियों  पर  वापस  लौट  आने  की  प्रत्याशा

 अभ्यर्थियों  में  से  केवल  एक  व्यक्ति  की
 पुनर्स्थापन  के  सुरक्षित  रखी

 सूचना  अधिकारी  के  पद  के  लिए  सिफारिश

 गई की  उसको अभी  तक  नियुक्त  नहीं  किया
 यदि  ऐसा  है  रोहतक  जिले

 गया हैँ  ।  में  कितने  एकड़  भूमि  सुरक्षित  रखी  गई  हे  ?

 यह  सामान्य  प्रक्रिया नहीं  परन्तु  कभी
 क्या  यह  तथ्य  है  कि  पंजाब  में

 कभी  संघ  लोक  सेवा  आयोग  के  अनुमोदन  से
 १०००  एकड़  भूमि  जो  विस्थापित  व्यक्तियों

 स  प्रणाली  को  अपनाया जा  सकता  है
 में  वितरित  की  गई  थी  अभी  तक  उनको

 संयक्तराज्य  प्राविधिक  सहायता  से  वियुक्त  दी  नहीं  गई  है  यद्यपि  उन  के  दावों को  प्रथम

 सामुदायिक  परियोजनायें
 श्रेणी  में  रखा  गया  है  ?

 Fee  रोकने  सुब्रह्मण्यम :  क्या

 योजना  मन्त्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  पुनर्वास  मन्त्रों  go  पी०  >

 जी  नहीं  ।
 की  वह  कौन से

 राज्य
 हें  सामुदायिक

 परियोजनाओं  को  भारत-अमरीका  प्राविधिक  wet  उत्पन्न  नहीं  होता है  ।
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 सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  मराठवाड़ा

 और  यथासमय  सदन  पटल  पर  रख  दी  बाद  में  स्थित  औरंगाबाद  का  एकमात्र

 जायेगी  ।  प्रसारण  स्टेशन नई  योजना  में  बन्द  किये

 जम्मू  और  काश्मीर  के  विस्थापित  व्यक्ति  वाला  और  यदि  तो
 इसके

 कया ORR  Sto  एन०  बी०  खरे

 कया  पुनर्वास  मन्त्री  यह  बतलाने  की  कृपा  यदि  उक़्त  स्टेशन  को  बन्द  कर

 करेंगे  कि  जम्मू  तथा  काश्मीर  के  विस्थापित  गया  मराठी  कार्यक्रमों को

 व्यक्तियों को  कहां  पुनर्वासित किया  गया  है  ?
 करने  तथा  मराठवाड़ा  में  स्थानीय  गुणियों

 क्या  यह  तथ्य  ह  fe  उनमें से
 तथा  कलाकारों  को  प्रोत्साहन  देने

 अधिकांश  श्रीनगर  में  पुनर्वासित किये  जाने
 क्या  प्रबन्ध  किये  जायेंगे  ?

 के  इच्छुक  हैं ?  मराठवाड़ा की  जनता  के

 प्रतिनिधान के  अनुसार  क्या  औरंगाबाद
 पुनर्वास  उपमंत्री  जे०  के०

 जम्मू  और  काश्मीर  के  विस्थापित
 प्रसारण  स्टेशन  को  एक  ग्रामीण  स्टेशन  की

 व्यक्तियों  को  इन  स्थानों  पर  पुनर्वासित  भांति  जिसमें  विंमान  की  अपेक्षा बहुत  कम

 किया  गया  व्यय  बनाये  रखने  की  वांछनीयता

 पर  विचार  किया  गया  हैं  ?
 जम्मू  तथा  काहनौर  राज्य

 रामगढ़
 सुचना  तथा  मन्त्री

 :
 जी  श्रीमान् चय  ।  यह

 कछुआ

 सुंदरबानी
 हुआ हैं  कि  बहुत  कम  शक्ति  वाल

 राजौरी
 स्टेशनों  की  स्थापना  बहुत  अपव्ययी

 है  क्योंकि  इनसे  जितने  क्षेत्र  को  लाभ
 मानपुर

 हूं वह  उस  पर  होने वाले  व्यय  के
 नौशेरा  तथा  जम्मू  और  काश्मीर के

 नहीं  होता है  ।  औरंगाबाद के  वर्तमान
 स्वतन्त्र कराये  गये  भाग  |

 राजस्थान
 से  और  उत्तम काम  लेने के  लिये  उसे

 बाद  ले  जाने  की  प्रस्थापना  जहां  वह अलवर

 गंगानगर
 बहुत  लाभ पूर्ण  स्थानीय  सेवा  ।.

 उत्तर  प्रदेश  इस  समय  जिसे  की  सेवा

 प्रम नगर
 औरंगाबाद  स्टेशन  कर  रहा  उसकी

 पंजाब  पुना  तथा  बम्बई  के  विंमान  तथा

 प्रस्तावित  अधिक  शाक्तिशाली  संस्थानों
 फ़रोराघाद

 भोपाल  से  अधिक  लाभ  पहुंचाया जा  सकेगा  |  इसके
 a

 जाड़ों  के  मौसम  में  इन्दौर  का
 पैप्सू

 सरकार  को  एसी  किसी  इच्छा
 प्रस्ताविक  केन्द्र  तथा  नागपुर  प्रसारण

 का
 ज्ञान  नहीं  हैं  ?

 जिसकी  शक्ति  बढ़ाई  जा  रही  से  भी  पर्याप्त

 लाभ  उठाया  जा  सकेगा  |  इस  समय  के
 औरंगाबाद  प्रसारण  स्टेशन

 बाद  स्टन से  लाभ  उठाने  वाले  क्षेत्र

 ७२२,  श्री  एच०  जी०  कलाकारों  का  उपयोग  बनाये  गये  किसी  नः

 सुचना  तथा  प्रसारण  मन्त्री  यह  बतलाने  किसी  स्टेशन  से  कर  लिया  जायेगा  ।
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 स्टेशन  को  बन्द  करने  का  निर्णय
 क्या  यह  तथ्य  हू  कि  संयुक्त  राष्ट्र

 करने से  पहले  इस  मामले की  बहुत
 सावधानी  ब्रिटेन की  सरकार ने  इस  वर्ष  प्रति  पौंड

 से  जांच  की  गई  थी  ।  में  दी  जाने  वाली  आट  पेंस  की  राजकीय

 खड्डी  बुनकरों  के  लिए  सूत
 यता

 को
 वापस  लेते  हुए  संयुक्त  राष्ट्र  ब्रिटेन

 के  चाय  व्यापार  हितों  से  यह व्यवस्था की
 F923;  श्री  जी०  डी०  सोमानी  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने
 थी  कि  उसके  अधिकतम खुदरा  मूल्य  बढ़ाये

 न  तथा
 की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  तथ्य हं  कि  राज्य

 सरकारों को  अपने  अपने  राज्यों  में  खड्डी  क्या  भारतीय  चाय  के  ८

 मूल्य कई  मामलों में  उत्पादन  मूल्यों  से  भी बुनकरों को  उसी  मूल्य  पर
 अथवा  नियंत्रित

 मूल्यों  से
 कम  मूल्य पर

 वितरित  करने
 के

 कम  हें  ?

 लिए सूत  के  अत्यंत दिये  जाते  हें  ?
 वाणिज्य  मंत्रो  :

 यह  सूचना  मिलो  है  कि  जत्र  संयुक्त  राष्ट्र

 क्या  यह  तथ्य  हूं  कि  बम्बई  ब्रिटेन की  सरकार ने  राजकीय  सहायता  को
 कार को  अपने  सूत  के  ७७  को  खुले  बाजार

 उठा  देने  निश्चय  किया  तो  चाय

 में  बचने  की  अनुमति  दी  गई  और  यदि  वितरण  व्यापारियों  ने  यह  आश्वासन  दिया
 Tal  हूँ  तो  क्या  यह  तथ्य  हे  कि  बम्बई  सरकार  था  कि  चाय  के  अधिकतम  खुदरा  मूल्य
 ने  अथवा  उसके  बजटों  ने  १८  और  २०  को  उठाई  गई  राजकीय  सहायता  के  आधे

 नम्बरों के  सूत  को  निर्यात  किया  था  ?
 ४  पेंस  प्रति  से  अधिक  नहीं

 वाणिज्य  तथा
 उद्योग  मंत्री

 टी०  बढ़ाई  जायेगी  ।

 टी०
 :  खड्डी  बुनकरों  aa  उद्योग  की  वर्तमान

 तथा
 अन्य  उपभोक्ताओं  को  मिल  मूल्य  पर

 कथाओं  की  जांच  करने  के  नियुक्त  किये

 अथवा  खुदरा  बिक्री  में  उस  पर  @R"7,  गये  सरकारी  दल  ने  यह  प्रतिवेदित  किया है

 प्रतिशत का  लेकर  वितरित  करने  के  कि  ब्यान  नीलाम  मूल्य  अधिकांश

 रण  प्रकार  के  तथा  छोटे  चाय  बागानों  के लिये  सूत  विभिन्न  राज्यों  को  अत्यंत  आधार

 पर  दिया  जाता  है  ।  उत्पादन  परिव्यय  को  पूरा  करने  के  लिये

 पर्याप्त  नहीं  हैं

 बम्बई  सरकार
 को

 जो
 राज्य

 के  करीमगंज  सब-डिवीजन  के  मानचित्र  और
 अत्यंत को  सरकारी  लेखे में  खरीद  रही

 भू  अभिलेख
 फरवरी  १९५२  के  बिना  बिके सूत  के

 स्टाक को  जिसमें  १८  और २०  नम्बर क  1  *HQQY  शमी  Fo  पी०  त्रिपाठी :  क्या

 सूत  भी  तथा  और  भी पुराने  माल के
 प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 उस  स्टाक को  उससे  नहीं जा  यह  तथ्य  हैं  कि  आसाम  के

 सका  व्यापारियों  कों  निर्यात  गंज  सब  डिवीजन  के  मानचित्रों  तथा
 भू

 मति  देकर  बेच  देने  की  अनुमति  दे  दी  गई  थी  ।  अभिलेखों  को  पाकिस्तान  ने  रोक  रखा  है

 और  अब  उनको  आसाम  सरकार  को  दिय चाय के  मूल्य
 जाने  से  इंकार  किया  जा  रहा  हैं

 gay,  श्री  के०  पी०  त्रिपाठी :  कया  यदि  ऐसा  तो  इस  मामले  में
 ज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा

 करेंग

 सरकार  क्या  कायंवाही  करने  की  प्रस्थापना

 करती  तथा
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 क्या  यह  तथ्य  सिन्हा  जी  नहों  ।  केवल  छोट  नगरो

 कि  पहले  अ।साम  का  भाग  था  ओर  अब  ऋणों  को  केवल मात्र  नये  नगरों  के  निवासियों

 पाकिस्तान  में  से  सम्बन्धित  ऐसे  अभिलेख  और  उन  व्यक्तियों  तक  के  जिन्होंने

 पहले  ही  पाकिस्तान  को  दे  दिये  गये  हैं
 ?  सरकार  की  योजना  के  अनुसार  व्यवस्थित

 वैदिक  कार्य  उपमंत्री  अनिल  के ०
 या  प्राविधिक  प्रशिक्षण  प्राप्त  किया  हैं  और

 अपने  स्वयं  के  उद्योग  स्थापित  करना  चाहते :  से  आसाम  सरकार

 से  सूचना  मांझी गई  प्राप्त  होते  उसे  सदन  सीमित  कर  दिया है  |  इस  योजना  में  प  ce

 वर्तन  करने  का  कारण  यह  &  पिछलें  दिनों पटल  पर  रख  दिया
 जायेगा

 |

 पुर्वा  करण  सरकार  मुक्तहस्त  से  छोटे  नगरीय  लग

 FQ Qt.  श्री  गिडवानी  पुनर्वास  मन्त्री  देते  रही  परन्तु  अब  विभाजन  के  पांच

 यह  बदलने  की  कता  करेंगे  वर्ष  बाद  इन  ऋणों  की  उपयोगिता  वर्तमान

 क्या  यह  सरकार  की  नीति  थी  नगरों  के  सम्बन्ध  में  समाप्त  हो  गई  हैं  ।

 कि  ८िरथ:पित  व्यवसायों  को  व्यापार  आदि  जो  कैंविचाराधोन

 कार्यों  के  लिये  ऋण  दिये  जायें  ;  पत्रों  के  आंकड़े  तत्काल ही  उपलब्ध  नहों

 क्या  यह  तथ्य  हैं  कि  नई
 और  इनके  एकत्रित  करने  में  जो  व्यय  होगा  तथा

 समय  लगेगा  वह  प्रात  परिणामों  के
 दियों  नगरो ंके  अतिरिक्त  ऐसे  ऋणों

 का  दिया  जाना  एक  दम  बत्द  कर  दिया  गया
 मात्रिक  नहीं  होगा  ।

 यदि  ऐसा हैं  तो  क्यो ं;  जो
 जो  आतपत्र

 वर्तित  योजनामें  आ  जातें  हैं  खत  पर  विचार
 क्या  यह  तथ्य हैँ  कि  नवीन  होती

 के  घोषित  किये  जाने से  व्यापार  कार्यों
 किया  जा  रहा है  |

 के  लिए  पुनर्वास  ऋण  दिये जाने  के  हजारों  मुझे  कोई  सूचना  नहों  पर

 प्राथनापत्र  विचाराधीन  तथा  निर्णयाधीन  सम्भव है  ऐसा  हो  |

 संख्या
 यदि  ऐसा  है  तो  ऐसे  प्रार्थनापत्रों  की  संख्या  एते  प्रार्थनापत्रों

 तुलनात्मक  रूप से  निश्चय  कम  होगा  |

 प्रलेखित  चलचित्रों  के  लिये  मलयालम  टिप्पणियां
 क्या  यह  तथ्य  है  कि  इन  प्रियंका

 ७२९.  को  एन०  पी०  दामोदरन  :  कया
 पत्रों पर  अब बिल्कुल  विचार  नहीं  किया  जा

 रहा  सूचना  तथा  प्रसारण  मन्त्री  यह  बतलाने  को

 कृपा  करेंगे : क्या  सरकार  को  विदित  है

 क्या  सूचना  तथा  प्रसारण  विभाग
 कि  इनमें  से  कुछ  उमीदों  ने  दुकानें  इत्यादि

 भी  प्राप्त की  थों  ओर इस  आशा  में  कि  उनको  के  चलचित्र  एकक  द्वारा  निर्मित  किसी  भो

 राज्य  पुनर्वास  ऋण  fas  जायेंगे  अपनो  प्र लेखीय  चल  चित्र के  मलयालम  म

 गिरह
 से  कुछ  विनियोजन  भी  at  दिये  कोई भी  टिप्पणियां  तथा

 तथा
 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उतर

 क्या  सरकार  को  जीवित  हैं  कि
 स्वीकारात्मक  हो  तो  TZ  कात  से  चलचित्र

 हें  जिनके  मलयालम
 af  टिप्पणियां  हैं  ?

 गण  आवेदकों  को  बहुत  हानि  पहुंची है  ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  जे०  के०  :  सूचना  तका  प्रसारण  मन्त्री

 जी  :  जी  हां  ।
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 (a)  चलचित्र  नद  आउट  सम्बन्ध  में  दिये  गये  उत्तर  की  ओर  आकर्षित

 और  इन  एक्शन  में  ।  करता  हूं  ।

 कोड  Bt  अखिल  ऑडियो  स्टेशन  लोक  के  सदस्यों  के  लिये  मकान

 FORS  श्री  एन०  पी०  दामोदरन  :  कया
 श्री  भगवत  झा  :  क्या  निर्माण

 सुचना  तथा  प्रसारण  मन्त्री  यह  बताने  FT
 गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  ag  बतलाने

 कृपा  करेंगे  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  alas  भारतीय

 )  लोक  सभा  के  उन  सदस्यों  की
 रेडियो  के  कोजीकोडे  स्टेशन  को  बन्द  कर

 संख्या  जिनको  इस  सत्र  में  अधिवास  स्थान  की
 देने  का  fear कर  रही  तथा

 व्यवस्था  नहीं  की  गई

 )  यदि  उपरोक्त  भाग  का

 जिन  सदस्यों  को  अब  तक  मकान उत्तर  स्वोकारात्मक  तो  न  ओप्रा  कारण

 हें  जिन्होंने  सरकार  को  इत  स्टेशन  के  अत  नहीं  दिये  गय  हें  उनके  लिए  ह  अधि

 कर  दिये  जाने  पर  प्रेरित  किया  हू
 ?  वास  स्थान  की  व्यवस्था  करने  के  हेतु  सरक।र

 क्या  कार्यवाही  करने  की प्रस्थापना  करता

 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री
 तथा

 :  इस  सरकार  के  समक्ष

 ऐसी  कोई  प्रस्थापना नहीं  है  जो  क्लेट  बन  रहे  हें  उनके  तैयार

 प्रश्न  उत्पन्न  नहों  होता हैँ  होने  में  कितना  समय  लगेगा  ?

 निजी  कमियों  के  अनाधिकृत  अधि  वासियों
 गृह-व्यवस्था  तथा  असर  मंत्री

 को  बेदखली
 स्वरण

 (  )  केवल  ३८

 *QQe  श्री  ato  आर०  वर्मा  :  क्या  सदस्यों  को  जिनको
 न  बंगले  और  न  फ्लैट  दिये

 गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  यह  जा  सके  थें  और  freed  कान्स्टीट्य दान  हाउस

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  में  रहना  स्वीकार  नहीं  किया  अपने  आप

 निवास  स्थानों  का  प्रबन्ध  करना  पढ़ा  था  । क्या  सरकार  १९५१

 में  पारित  हुए  दि क  मकारादि
 नार्थ  और  साउथ  ऐवेन्य  में  ७२

 तथा  निकलती  संशोधन  विधेयक  के  अंतगर्त
 फ्लैट  बन  रहे  हे  ।  इसके  अतिरिक्त

 तथा  जैसा  कि  प्रवर  स्मिति  नें  सिफ़ारिश  की  सरकारी  अधिकारियों  के  तीन  बंगलों
 को थी  और  इस  सदन  में  सरकार  द्वारा  दिन  गए

 संसद्  सदस्यों  के  अधिवास  स्थान
 समूह  में

 आश्वासन  के  निजी  भूमियों  के
 सम्मिलित  कर  छेने  का  निश्चय  किया  गया

 अनाधिकृत  अधिकारियों  को  बेदखल  कर  इसके  अतिरिक्त
 कान्स्टीट्यशन  हाउस  में

 दिया  तथा  नौ  रसोईघर  और  बनायें  जा  रहे  हैं  ।  इससे

 यदि  तो  क्या  ऐसा  करने
 संसद  के  दोनों  सदनों  के  सदस्यों  की  अधिवास

 की  प्रस्थापना हैं  ?  स्थान  सम्बन्धी  समस्या सुधर  जायेगी

 गह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  कम
 से

 कम
 आठ  फ्लैटों  को  Rr-

 स्वर्ण  म॑  माननीय  सदस्य
 वरी  8343 CN  तक  तैयार  कर  देने  के  सभी  संभव

 का  ध्यान  ८  जलाई  १९५२  t  उनके  द्वारा  प्रयत्न  किये  जा
 रहे  हैँ  ।  बाकियों के  जुलाई

 पुछ  गय  तारांकित  प्रशन  संख्या  १५७४  के  १९५३  तंक  तयार  हो  जाने  की  आशा  है  ।
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 कच्चे  जूट  के  मूल्य  क्या  यह  सत्य  है  कि  दिल्ली  के

 *\93  ait  एल  ०  एन  ०  मिश्र  :  क्यों  धोबियों  की  ओर  से  एक  जिस  पर

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  १८  dag  सदस्यों  की  सिफ़ारिश  भी  थो

 अगस्त  के  पहले  सप्ताह  में  सरकार  को  पेश

 क्या  पिछले  पखवाड़े  में  जूट  के
 किया  गया  था  तथा  गुह-व्यवस्था

 तथा  रसद  मंत्री  ने  एक  मौखिक  आश्वासन

 मूल्य  काफी  गिर  गये  हें  जिससे
 कि  कृषकों

 दिया  था  कि  धोबियों  को  अब  क्वार्टरों  से  नहीं
 को  बहुत  कठिनाई  उठानी  पड़ी  है  ;

 निकाला  जायेगा  ?

 यदि  ऐसा  है
 तो  इसके  कारण  ;

 तथा
 इस  अभ्  वेदन  पर  क्या  कुछ

 वाही की  गई  है  ?

 इस  स्थिति  का  मुक़ाबिला  करने

 के  लिए  सरकार  द्वारा  की  यदि
 गह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्रों

 स्वर्ण  :  जो  जांच

 कार्यवाही  ?
 मेंने

 की  उससे  मुझे  ज्ञात  हुआ  है  कि
 ९  धोबी

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  टी ०  अपने  परिवारों  समेत  धोबी  घाट  के  पीछे  वाली

 में  माननीय  सदस्य  रकाबगंज  रोड  पर  रह  रहे  पर  न  तो :

 का  घ्यान  १०  १९५२  के  तारांकित  वहू  रकाबगंज  रोड  पर  बने  क्वार्टरों  के  नौकरों

 प्रकट  संख्या  १४०  पर  पूछे  गये  अनुपूरक  प्रश्नों  वाले  क्वार्टरों  जिनमें  कि  वहं  पहले  रहते

 के  सम्बन्ध  में  दिये  गये  उत्तरों  की  ओर  दिलाता  थे  रहने  के  अधिकारी  और  न  सरकार  ने

 उनको  वहां  से  निकाला  ही  है  ।  कदाचित

 और  (1):  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते
 उनको  उन

 नौकरों  वाले
 क्वार्टरों

 में  रहने  कीਂ

 अनुमति  उन  सरकारी  कमेंचारियों  ने  दी  थी
 नृत्यों  में  कुछ  गिरावट  आई

 जोकि

 मौसमी  परिवर्तनों  के  कारण  ह  औंर
 जिनको  ag  सरकारी  क्वार्टर  मिले  हुए  थे

 और  वहं  उनका  हीਂ  काम  करते  और  जब
 जूट  उत्पादनों  के  मूल्यों  में  ह ुई

 कमी  के

 कारण  हे  ।  मुख्य  क्वार्टर
 के

 अधिवासन  को  तब्दीली

 तो  नये  आने  वालों  ने  उनको  नौकरों

 नौकरों  के  क्वार्टरों  से  धोबियों  का
 क्वार्टरों  में  रहने  की  अनुमति  नहीं  दी  क्यों

 कि
 निकाला  जाना  वहू  उनका  काम  नहीं  करते  थे  अथवाਂ  उनके

 पास  नौकरों  के  क्वार्टरों  की  जगह  फ़ालतू  नहीं
 *  ७३२.  श्री  वी०  आर०  वर्मा

 थी  कि  उनको  रहने  के  लिए  दी  जाती  ।  धोबी

 क्या  गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री
 सरकारी  क्वार्टरों  के  निवासियों  से  इन  सीमेन्ट

 यह
 बतलाने

 की
 कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  क्वार्टरों  को  किराये  पर  लेने  के  अधिकारी  नहीं

 को  इस  बात  का  ज्ञान  है  कि  रकाबगंज  में
 @

 धोबियों  की  एक  बड़ी  संख्या  को  नौकरों  के

 क्वार्टरों  से  निकाल  दिया  गया  तथा  वह  ऐसा  एक*  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ

 इस  शीतकाल  में  अपने  बालबच्चों  तथा  लोगों  परन्तु  जैसा  बताया  गया  हैँ  वैसा  कोई

 के  हजारों  रुपये  के  मूल्य  के  कपड़ों  को  Te
 f~

 =  आश्वासन  मेंने  नहीं  दिया  था  |

 दन हुए  सड़कों  पर  बैठे  हुए  हैं  उनके  अभ्यावेदन  में  की  गई  प्रार्थनाओं
 क्वाटर  दूसरों  को  किराये  पर  दे  दिय  गये  पर  बहुत  भ्यानपुवंक  विचार  किया  गया  था
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 और  माननीय  सदस्य  को  यह  उत्तर  भेज  दिया  भाग  का  प्रारम्भिक भूगर्भीय  परिमापन

 गया  हैं  कि  यद्यपि  सरकार  धोबियों  की  सहायता  कार्य  पूर्ण  हो  चुका  है  ।  धुरी के  आसपास

 करना  चाहती  तो  भी  वह  उनकी  प्रार्थना  को  वाली  बांध  की  नींव  के  विस्तृत  परिमापन  का

 स्वीकार नहीं  कर  सकती  ह  नई
 दिल्ली  कार्य  किया  जा  रहा  हे  और  इस  कार्य  मौसम

 में  धोबियों को  उपयुक्त  निवासस्थान  देने  की  में  उसके  पूर्ण  हो  जाने  की  आशा ह  ।

 वांछनीयता  का  seat  नई  दिल्ली
 जसे  ही  रिपोर्ट  प्राप्त  होगी  उसे

 पालिका  समितिਂ  के  समक्ष  रखा  गया  हे  ।
 सदन  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  ।

 हीराकुंड में  ठ  केदा  रों  के  दावों  के  मामले  सती  धागे  का  निर्यात

 ७३३.  डा०  नम्बर  पांडेय  सिचाई
 *

 984.0  डा०  क्या लका  सुन्दरम

 तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बतलाने  की  करेंगे  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे दावों के  उन  मामलों  की  संख्या

 जिनमें  हीरा कुंड  पर  कार्य  करने  वले  ठेकेदारों  भारतीय  रूई  से  बनाये  गये  किन्ही

 न  मुख्य  अंजनिक  are  निश्चित देय  धनराशियों  नम्बरों  के  धागे  के  निर्यात  पर  लगाये  गये

 से  अधिक  के  दावे  किय ेहे ंऔर  जिनको  प्रतिबन्ध  के  कारण

 निर्णायक  का  भेज  दिया  गया  तथा
 वह  परिस्थितियां  जिनके  अन्तत

 उन  मामलों  की  संख्या  जिनमें  बम्बई  सरकार  के  स्टाक  से  खरीदे  गये  तथा

 मुख्य  अंजनिक  द्वारा  पाई  गई  देय  धनराशियों
 भारतीय  रूई  से  बनाये  गये  धागे  के  निर्यात  की

 से
 अधिक  दिये  जाने  का  free  दिया  गया  है

 ?
 अनुमति  दी  गई

 सिचाई  तथा  बिद्युत  उपमंत्री
 उपरोक्त भाग  में  उल्लिखित

 ऐसे  दावों  के  कोई  मामले  निर्यातों  में  अन्त ग्रे स्त  परिभाषा

 नहीं हैं  ।  क्या  इस  सौदे  में  निर्यात

 wat  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।
 तप्ती  प्राप्त  करने  की  योग्यता  की  शर्त  पूरी

 महानदी  की  तलेटी  का  परिमापन
 की  गई  थी

 KQ3¥  डा०  नटवर  पांडे  :  क्या  सिचाई

 तथा  fala  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 (&)  बम्बई  सरकार  के  पास  उपलब्ध

 इस  सूत  का  सम्पूर्ण  स्टाक

 क्या  महानदी  की  तलेटी  के

 हीराकुन्ड  बांध  की केन्द्रीय  धुरी  रेखा  से  ऊपर

 बम्बई  सरकार के  पास  सूत  का

 के  भाग  का  भगर्भीय  परिमापन  किया  जा  चका

 स्टाक  जमा  हो  जाने  के  कारण

 तथा
 क्या

 इस  सूत का  निर्यात  बम्बई

 पत्तन से  किया  गया  तथा
 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर

 स्वीकारात्मक  तो  क्या  सरकार  रिपोर्ट  क्या  बम्बई  सरकार  के  पास

 की  एक  प्रति  को  सदन  पटल  पर  रखने  की  रुका  सूत  भारत  के  किसी  क्षेत्र  को

 प्रस्थापना  करती  हूं
 ?

 उद्योगों  द्वारा  काम  में  छाये  जाने  के  लिए  नहीं
 भेजा  जाਂ  सकता था  ?

 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री

 :  महानदी  की  तलेटीਂ  के  वाणिज्य  तथा
 उद्योग  मंत्री  टी०

 कुंड  बांध  की  केन्द्रीय  धरी  रेखा  के  ऊपर  वाले  टी०
 १८  और  २०



 थ

 १  र६१  लिखित  स्तर
 आनर
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 के  भारतीय  रूई  से
 बने  स्त  के  निर्यात  वाणिज्य  तथा  उद्योग  (a  टी

 qt  इस  कारण  प्रतिबन्ध  लगाये  हें  ताकि  टो  कृष्णा  से  (7) I  एक

 अस्त  उत्पादन  को  खड्डी  उद्योगों  के  लिए  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  ह  |

 त  रखा  ना  सके  क्योंकि  अन्य  नम्बरों  के  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  RE II

 a

 की  अपेक्षा  इन  नम्बरों  के  सूत  की  अधिक  इस  रोकड़  बाकी को
 अखिल  भारतीय

 गहे  ।
 खड्डी  परिषद्  के  परामशं।नसार  खड्डी  उद्योग  अ

 ल
 और  बम्बई  के  विकास  के  लिए  काम  में  लाया  जायेंगी

 ।

 ee
 के  सूत  के  कोउत्तम  नियंत्रण  कें  लिए  we

 ने  तथा  विभिन्न  उपभोक्ताओं  की  ठीक  तरह
 न

 929.0  (
 तरित  करन  के  लिए  राज्य  के  लेखे  में  खरीद

 सिंहासन  सिंह

 KH faa tH रही थी  ।  अपने  पास  इक  स्टाक  को
 कया  तथा  रसद  मंत्री

 ब  बम्बई  सरकार  न  अपन  राज्य में  और  त  अन्य  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  संसद

 पं  में  ही  बेच  सकी  |  राज्य  सरकार  को
 के  बंगलों  और  फ्लैटों  जबकि  सत्र  न  ह

 के  दिनों  में  वह  सरकारी  उच्च  अधिकारियों
 | ः  जानी  से  बचाने  के  लिए  भारत  सरकार  ने

 कब्ज  में  होते  किस  दर  से  किराया

 ae
 राज्य  सरकार  को

 १८  और  २०  नम्बर  के

 किया  जाता  है  ?
 को  व्यापारियों  इस  आश्वासन

 कि  उसका  निर्यात  नहीं  किया  जायेगा  नाथ  और  साउथ  एवेन्यू
 हन

 देने  की  अनुमति  दे  दी  थी  ।  बनाया  गये  अथवा  बन  रहे  फ्लटों  की
 औसत

 )  ५२००  प्रमाणिक  गांठों  के  लगभग ।
 लागत  क्या  प्र  द्वितीय  तथा  तत

 श्रेणियों  की  लागतें  प  थक  पथ  बताई  जायें

 ९,०००  प्रमाणिक  गांठें  जिनमे

 बिला  रूई  से  बने  धागे की  ३,८
 क्या  सरकार

 असरकारी  व्यवसाय

 ्
 को  उसी  प्रकार  के  फ्लट  बनाने  की  अनूठी

 fore  गांठें  भी  शामिल हैं  ।

 देन  की  प्रस्थापना करती  है  ?

 इस  वर्ष  के  प्रारम्भ  में  सूती  क

 ग मांग  में  हुई  सामान्य  कमी  ।
 क

 इन  फ्लैटों  में
 किस  प्रकार

 की  इट

 ox
 के  काम  में  लाय  जाने  की  अनुमति  है

 ?

 (  ट्  )

 खड़ी  विकास  निधि
 गृह व्यवस्था

 तथा
 रसद  मंत्री

 स्वर्ण
 एक *७३६.  को  एस०

 वी ०  रामास्वामी  :
 रखें  जिसमें  सरकारी  कर्मचारियों  से  संसद

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने
 सदस्यों के  बंगलों  और  तथा

 उन
 रख को  कृपा  करेंगे  कि  खाडी  बिकास  निधि  में

 फलों  की  वयारियां तथा  अन्य  af
 कितनी  धनराशि  खरच  की  जा  चकी  है

 ?

 धाओं  के  लिए  वसूल  की  जाने  वाली  किराया

 प्रत्येक  राज्य  को  कितनी  रकम
 की  दरें दी  गई  सदन  पटल  पर  रखा  जाता

 aya

 प्रत्येक  अनुदान  किस  प्रयोजन से  २५ |  ।

 किया गया  है
 ?

 इनके  लिए  सरकारी  कर्मचारी  द्वारा

 च  अ a)  यदि  कोई as  का  रोकड़  बाकी  रही  है  द्य
 at  सकने  वाला  किराया  उसके  वेतन  के

 तो  सरकार  उसका  करन  अधिक १०
 प्रतिशत

 के
 बराबर कृ  ल

 प्रस्थापना करती  हूं  ?  होता है  ।
 व
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 द्वितीय  तथा  तृतीय  श्रेणी  व्यवसायों के  पुनर्वास  पर  सरकार  द्वारा  किये

 के  अब  तक  बने  चप फ्ल टों  की  औसत  लागत  गये  व्यय  की  सम्पूर्ण  राशि  बतलाने  की  कृपा

 १३,५८०  १५,९३०  रुपये  और  करेंगे ?

 १८,६१०  रुपये है  |

 पुनर्वास  मंत्री  (AI ए०  पी०

 बन  रहे  फ्लैटों  की  अनुमानित  लागत
 जुलाई  १९५२  तक  १६.९३  करोड़  रुपये

 ।
 द्वितीय  तथा  तृतीय  श्रेणी  के  लिए  क्रमशः

 एल्युमिनियम  फ़ेक्टरोयां

 १६,४०१
 रुपये  तथा  १८,३९७  रुपय  है  ।

 K\9V 0.  श्री  रूप  नारायण  क्या

 इसी  प्रकार  के  फ्लैटों  के

 कारी  व्यक्तियों  द्वारा  बताये  जाने  का  सरकार
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे  :

 स्वागत  करेगी  ।

 इस  समय  भारत  में  एल्यूमीनियम
 इन  फ्लैटों  में  सभी  प्रकार  की

 ईटों  काम  में  लाई  गई  परन्तु  निजी  निर्माण  फैक्टरियों
 की  संख्या  और  उनका

 कार्यों  के  लिए  दूसरी  तरह  की  ईंटें  काम  में  उत्तर  प्रदेश  की  एल्यूमीनियम

 फैक्टरियों  के  नाम  और  उनके  द्वारा  बनाये
 लाई  जा  सकती हें  ।

 जाने  वाले  माल  की  तथा
 साईकिलों  के  मूल्य

 i932.  चोरों  रघुवीर
 क्या  उनको  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  कोई  सुरक्षण दिया  गया  हूँ  ?

 की  कृपा  करेंगे  कि  कया  यह  तथ्य  है  कि  बाजार  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  टी ०

 में  साईकिलों के  मूल्य  बहुत  अधिक  चढ़  गये  कृष्णमाचारी )  (*)  केवल मात्र दो

 इसके  क्या  कारण  हें
 ?  जिनके  नाम  इंडियन  एल्यूमीनियम

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  साईकिलों  अल्लाह  और  इंडियन  एल्यूमीनियम

 का  आयात  बन्द  कर  दिया  गया  है  ?  कॉर्पोरेशन  जैसे  नगर  शुद्ध  एल्युमिनियम

 बना  रही  हैं
 ।  सन्  १९५१  में उ  का  सम्पूर्ण वाणिज्य॑  तथा

 उद्योग  मंत्री  टी  ०

 टो ०
 :  और  उत्पादन  ३,८४९  टन  था  |

 अक्तूबर  १९५२  में  साईकिलों के  मृत्य  में  कुछ  उत्तर  प्रदेश  में  शुद्ध
 बेशी  हो  गई  थी

 परन्तु  नवम्बर
 में  मूल्यों  में  यम  बनाने वाली  कोई

 फैक्टरी  नहीं है  ?
 गिरावट  आने  लगी  ।  मूल्यों  की  चढ़ा  उतरी

 बाजार  की  स्थिति  के  कारण  होती  और  यह
 एल्यूमीनियम  उद्योग  को  ३०

 प्रतिशत  मूल् यन् सार  आयात-शुल्क  लगाकर
 कहना  कि  मूल्य  बहुत  अधिक  प्  गये  ठीक

 नहीं  होगा  |
 तथा  समग्र  शल्क  क  अर  ५  प्रतिशत  लगाकर

 सुरक्षित किया  गया  है  |
 चालू अं  वर्ष  में  व्यापार को  कोई

 लायसेंस  नहीं  दिये  न्  रहे  परन्तु  पिछले  एल्यूमीनियम  के  घेरे  और  चादरें

 अर्ध  वर्ष  में  जारी  किये  गये  लाइसेंसों  पर
 HOS 2,  रूप  नारायण :  क्या  वाणिज्य

 अब  भी  आयात  हो  रहे  तथा  उद्योग  मंत्री  सन्  १९५०  से  भारत  में

 पुनर्वास पर  व्यय  बनाये  गये  तथा  आयात  किये

 938.0  श्रीਂ  एन०  एल०  जोशी  :  कया  मिलियन  के  घेरों  और  चादरों  का  वार्षिक

 उत्पादन  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  ?
 पुनर्वास  मंत्री  जनवरी  १९५२  से  विस्थापित
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री
 टी०  टी ०  यदि  ऐसा  तो

 पुनरीक्षण
 से

 :  एक  विवरण  सदन  पटल
 पहले  शुल्क  कया  था  और  अब  क्या  हैं

 ?

 पर  रखा  जाता  है  ।
 द  १९५०-५१  और  १९५१-

 विवरण
 ५२  में  पाकिस्तान  को  निर्यात  की  गई  भारत

 क  क  क  क  क  क
 की  बनी  बीड़ियों  का  कुल  मूल्य  कितना  था

 ?

 १९५०  १९५१  १९५२
 क्या  शुल्क  के  बढ़ाये  जाने  से

 बीड़ियो ंके  निर्यात  पर  कुछ  प्रभाव  पड़ा है

 और  यदि  तो  कितना
 ?

 मंत्री  करमाकर

 दि  य ee  ee
 और  जी  १७  १९५२

 से  पाकिस्तान ने  भारत  में  बनी  बीड़ियों  पर

 एल्युमिनियम  के
 आयात-शुल्क  को  १०  प्रतिशत  से  बढ़ा  कर

 घेरों और  चा

 का  उत्पादन  ACTA  ६,७९३  ७५२
 ५०  प्रतिश्त  मूल्यानुसार कर  दिया  है  |

 सन्  १९५०-५१
 में

 केवल
 एल्यूमीनियम  के  घेरों

 और  चादरों  का
 स्तान  को  निर्यात  की  गई  बीड़ियो ंके  पृथक

 आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  क्योंकि  उस  समय
 इस अ  य  त  So  REZ  १,५११

 निए ए।।एए।ए एएए एएए ए एएए ए एल प्रधा  LA  A  रना  नटी  वस्तु  को  तम्बाक से ५ से
 बनी  वस्तुयें  )

 जेसे  सामान्य  शीर्ष  के  अंतगर्त  रखा  जाता  था  |
 ब्रहमा  सरकार  की  सेवा  से  सेवा-सुक्त  किय

 गये  भारतीय  सन्  १९५१-५२  में  निर्यात  की  गई  बीड़ियों

 का  मूल्य
 S93

 करोड़  रुपया  था
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 क्योंकि  पाकिस्तान  को  जाने  वाली

 अवान  मंत्री  उन  भारतीयों  की  संख्या  बतलाने
 बीड़ियों  पर  आयात  नियंत्रण  प्रतिबन्ध  लागू

 की  कृपा  करेंगे  जिनको  नागरिकता  के  कारण
 हें  इसलिए  हमारे  बीड़ी-निर्यात  पर  पाकिस्तान

 सरकार  ने  सेवामुक्त कर  दिया  है  ?
 द्वारा  लगाये  निर्यात-दुबक  प्रभाव

 विदेशी  कार्य  उप  मंत्री  अनिल  के  मालूम  करना  सरल  नहीं  है  |

 चन्दा  )
 :  निश्चित  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हें  घाट प्रभा  घाटी  योजना

 ब्रह्मा  सरकार  विभिन्न  विभागों  में  कोई
 के

 ७४४.  श्री  आर०  जी  ga  :  कंधा

 ३०००  भारतीय  सेवामुक्त  थे  और  कोई  योजना  मंशी  १३  PRR  को

 ८,३००  ब्रह्मा  की  रेलवे  में  थे  ।  इनमें  से  कित  seq  संख्या  २५७  के  सम्बन्ध  में  दिये

 को  सेवा-मुक्त  कर  दिया  गया  है  |
 गये  उत्तर को  निर्दिष्ट  करके  यह  बतलाने की

 पाकिस्तान  a  भारतीय  चिड़ियों  पर  कपा  करेंगे  कि  घाट  प्रभा  घाटी  योजना  पर

 qm  कब  जांच  प्रारम्भ  हुआ  था
 ?

 *ow3.  श्री  क०  ato  सोनिया :  उसके  कब  तक  समाप्त  हो  जाने

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  संभावना है  ?

 की
 कृपा  करेंगे  कि  कया  हाल  ही  में  पाकिस्तान  सिचाई  तथा  विद्युत  उप  मंत्री

 सरकार  ने  भारत  में  बनी  बीड़ियों  पर  शुल्क  :  जांच  ज  सन्  १९४७  में

 बढ़ा  दिया  है  ?
 प्रारम्भ हुआ  था  ।
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 सन्  १९५४  के  अन्त  तक  इसके  दल  द्वारा  प्रस्तुत  की  गई  रिपो  की  एक  प्रति

 समाप्त  हो  जाने  की  संभावना  है  |
 सदन  पटल  पर  रखी  जाती  है  ।  |  पुस्तकालय

 में  रखी गई  |  देखिये  सख्या  ४,  आर० स्टील  के  नल  और  नलियां

 *
 9X4.  डा०  अमीन  :  क्या  १७१  (a¥) t] |

 ब्राणिज्यਂ  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  सरकार  द्वारा  इसी  मास की  १९  तारीख

 कि  क्या  यह  तथ्य  हे  कि  स्टील  के  को  जारी  किये  एक  प्रेस  जिसमें

 बने  नलों  और  नलियों  को  मांगने  वाले  रिपोर्ट  में  की  गई  मुख्य  सिफारिशों  तथा  उनके

 ताओं  को  केवल  विशिष्ठ  व्यापारियों  से  ही  सम्बन्ध में  सरकार  द्वारा  की  गई  कायंवाही

 स्टील  के  बने  नलों  और  नलियों  को  खरीदने  की घोषणा  की  गई  एक  प्रति  सदन  पटल

 के  aaa  प्रमाण  पत्र  दिये  जाते  हैं
 ?

 पर  रखी  जाती  परिशिष्ट  ४,

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  अनुबन्ध  संख्या

 उत्तर  स्वीकारात्मक  तो  इस  बात  के  लोहे  को  पनारीदार  चादरें

 निश्चयन  के  कि  एक  ही  प्रकार
 के  पूर्ण  २३६.  श्री  act  वाणिज्य  तथा

 निर्मित  इंजीनियरिंग  स.मान  बनाने  वालों  को  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 एसा  सामान :  बनाने  के  जिसमें  स्टील

 सन्  १९५०-५१  और  १९५१-
 पाइपों  और  नलियों  को  काम  में  लाया

 यह  स्टील  के  बने  नल  और  नलियां  एक  ही  दर
 ५२  में  देशमें हुआ  लोहे  की  पनारीदार  चादरों

 का  उत्पादन  ;
 पर  मिल  कया  व्यवस्था  की  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  सन्  PEYo-¥R  कौर  १९४१-५२

 में  भारत  में  wars  की  गई  लोहे टी०  जी

 रीदार  चादरों  की  सम्पूर्ण  तथा
 में  माननीय  सदस्य  का  ध्यान  १०

 १९५२  को  उन्हीं  के  अतारांकित  सन्  ZEYO-UR  कौर  PEXL-UR

 अरत  संख्या  २६  के  सम्बच्घमें  दिये  गये  उत्तर  में  प्रत्येक
 राज्य

 को  भ्रावंटित  कियाਂ  गया

 की  ओर  दिखाऊंगा

 चाय  निर्यात  स्मिति ar  रिपोर्ट  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री
 टी

 ०  टी०

 ARR.  श्री  ए०  एस०  क्या
 :  FeXo-¥ g—

 SO, EGY  टन ॥
 १६५१-४५  २-६९६,१९६०  टन  | तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 eat  करेंगे  कि  क्या  चाय  निर्यात  समिति  ने
 सन्  PEYO-¥? FA में  पनारीदार

 अपनी  भारतीय  चाय  उद्योग  द्वारा  उठाई  जा  चादरों  का  कोई  रायात  नहीं  किया  गया  था  |

 रही  कठिनाइयां  सम्बन्धी  अपनी  रिपोर्ट
 सन्  QEYVNRA में  किया  गया  आयात  १६

 कर  दी  है  ?  टन  था |

 यदि  तो  उसमें  कया
 सुझाव

 दिये  गये  हैं  ?
 चादरों  के  झांकने  उपलब्ध  नहीं

 हैं  क्योंकि  राज्यों  को  wea  सामूहिक  रूप

 क्या  सरकार  ने  उनके  सम्बन्ध  में  से  दिये  जाते  वस्तु वार  नहीं  ।  अपने
 सामूहिक

 कोई  कार्यवाही की  हैं  ?  अभ्यंग में  राज्य  जिस  प्रकार  की  स्टील  की

 वाणिज्य  मंत्री  :  वस्तुऐं  चाहे  प्राप्त  कर  सकते  सन

 से  ।  चाय  उद्योग
 के  सम्बन्ध  में  सरकारी  PEYO-X  गौर  सन्  PENNA में  विभिन्न
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 राज्यों  को  दिये  गये  स्टील  अभ्यासों  को  अभी  विचार  किया  जा  रहा  ह  कौर  उल्लिखित

 दिखलाने  वाला  एक  विवरण  सदन  पटल  पर  प्रकार  का  कोई  निर्णय  नहीं  किया
 गया  हूँ

 ।

 रखा  जाता  ह  |  परिशिष्ट  हँ
 स्टर क्यू लिया  ata

 अनुबन्ध  संख्या  २७  ।  |

 २३९.  श्री  बलवन्त  सिन्हा
 चमड़ा  तथा  खालें

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  स्टर क्यू

 स्वामी  रामानन्द  शास्त्री  :  क्या  लिया  ata  की  कीमतों  में  कमी  होने

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ag  बतलाने  की  कारणों  को  बतलाने की  क्वीन
 ?

 कृपा  करेंगे  :

 अधिकांशतया  यह  किस  देश  को

 वर्ष  १६५१-५२
 में

 देश  में  कितनी  निर्यात  किया  जाता  है  ?

 मात्रा  में  चमड़ा  शर  खालें  तथा  कमाया  हुम
 इस  के  उपयोग  क्या  हें  श्र  हमारे

 चमड़ा  आयात  किया  ware  तथा  कितना

 देश  में  इस  की  सम्पूर्ण  परिभाषा  का  उपयोग
 यहां  से  निर्यात  किया  गया  है  ;

 कयों  नहीं  होता  हें
 ?

 किस  प्रकार  का  चमड़ा  आयात

 तथा  निर्यात  किया  तथा
 क्या  सरकार  al  विदित  ड्  किं

 यह  राजस्थान  के  आदिवासियों  की  अ्रार्य  का

 भारत  के  प्रत्येक  राज्य  से  निर्यात
 एक  मुख्य साधन  है  ?

 की  यात्रायें  ?
 वाशिज्य  :

 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर )
 मान  किया  गया  हैं  माननीय  सदस्य  का

 शर  ।  एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  निर्देश  स्टर क्यू लिया  से  है  ।  कौर  इसी

 जाता  |  [  देखिये  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  अनुमान  के  arse  पर  उत्तर  दिया  गया

 संख्या  २८  |

 यह  सूचना  उपलब्ध  नहीं  है  ।  सरकार  को  कोई  सूचना  नहीं

 गंगानगर  में  भूमि  वितरण

 ¥Q32.  श्री  बारूपाल  :  क्या  पुनर्वास  मंत्री  जिन  देशों  को  यह  निर्यात  किया

 गया  हैं  उन  के  नाम  भारत  के  समुद्र
 तथा

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सत्य  है

 कि  पुनर्वास  मंत्रालय  की  नई  भूमि  वितरण  वायु  द्वारा  होने  वाले  विदेशी  व्यापार  तथा  नौ

 योजना  के  अ्रन्तगंत  पाकिस्तान  से  was  बीस  परिवहन  सम्बन्धी  विवरणों  में  दिखायें
 a.

 हज़ार  विस्थापित  जमींदारों  को  श्री  गंगानगर  नहीं  गये हूं

 में  ज़मीनें  दी  जा  रही  तथा
 इस  को  निलम्बक  अभिकर्त्ता  तथा

 ८०  हजार  विस्थापित  व्यक्तियों  जो
 प्र नि लम्ब  के  लिए  एक  स्थायी

 के  पहिले  ही  उस  ज़मीन  को  क़षि  कर  रहे  हैं
 की  भांति  काम  में  लाया  जाता  ।  इस  की

 तथा  जिन  में  से  हरिजन  अ्रधघिक  इन  ज़मींदारों
 सम्पूर्ण  परिभाषा  का  उपयोग  इसी  देश  में

 का  काश्तकार  बनाया  जा  रहा  है  ?
 इस  कारण  नहीं  होता  है  क्योंकि  एक  दूसरी  वस्तु

 पुनर्वास  उपमंत्री  जे०  के०  को  जिसे  गोंद  कहते  इस  कार्य
 जी  नहीं  ।  पश्चिमी  पाकिस्तान  के  fazer (4ae4  पित  के  यदि  ag  उपलब्ध  होता  है  अधिक
 जमीदारों  को  क्षतिपूर्ति  देने  की  योजनाओं  पर  पसन्द  किया  जाता  शौर  स्टर क्यू लिया
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 को  केवल मात्र  वैकल्पिक  वस्तु  लाने  की  कृपा  करेंगे  कि  gevg  में  कच्ची

 की  भांति ही  काम  में  लाया  जाता  है  ।
 रबड़  के  मूल्य  दर  थे  २०  १९५२

 तक  मूल्य  क्या  थे
 ?

 ह  |
 सरकार  को  कोई  सूचना  नहीं

 गत  तीन  वर्षों  में  उत्पाद  न

 नाइट्रो-सेल्यूलोज  लेकर  और  व्यय  में  कितनी  वृद्धि  हुई  हे  पौर  कच्चे  रबड़

 डाई  श्रौक्साइड  के  उत्पादन  को  इस  ने  किस  प्रकार  प्रभावित

 २४०.  सरदार  हुक्म  सिंह  कया,वाशणिज्य  किया हैं  ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  करेंगे  :

 ~
 गत  वर्ष  में  संसार व्यापी

 सन्  १९५१  में  स्थापित  किये  स्तर  में  कितनी  वृद्धि  हुई  है  इस  मूल्य  वृद्धि

 गये  नये  संयंत्रों  का  नाइट्रो-सैल्यूलोज़  लेखकों  को  भारत के  रबड़  उत्पादकों  को  किस  प्रकार

 शर  टिटेनियम  डाई-प्रोवाइड  का  उत्पादन
 बांट  लेने  की  अनुमति  दी  गई  है

 ?

 कितना  था  ;  तथा
 हमारे  देश  के  रबड़  उत्पादकों को

 REXR  में  दोनों क्या  सन्  संस्थापित  करने  के  लिये  कया  कार्यवाहियां

 संयंत्र  अपनी  सम्पूर्ण  सामथ्यं  से
 करते  की

 जा  रही  है
 ?

 रहे  ?
 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर )

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०
 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता

 a
 टी०  कृष्णमाचारी  )

 :  ह

 विवरण  जिस  q
 ~

 eS  el  एक

 PEL  सरकारी  परिव्यय-लेखा  श्रधघिकारी  द्वारा
 १९५२

 सन्  Revs  भारतीय  तटकर  परिषद्

 नाइट्रो-सैल्यूलोज़  लेकर  ३०,३९७  EV, VER
 द्वारा  सन्  REX  में  तथा

 तटकर  प्रयोग  द्वारा

 सन्  REXR  में  ज्ञात  किया  गया  उत्पादन
 तथा  उपकारक  गैलन  गैलन

 परिव्यय  तथा  सन्  १९४८  से  १९४५२  तक
 से

 हुए  रबड़ के
 उत्पाद  न  के  भ्रांकड़े  दिये  हुए

 सदन  पटल  पर  रखा  जाता  हूँ  ।

 तक

 fea  faan  डाई  अ्रौक्साइड  १५२  टन  २२३  टन  एक  जिस  में  जून  EUR

 से  भ्रक्तूबर  १९५२  तक  की  अवधि  में  सिगापुर

 से  जन  की  मंडी  के  कच्चे  रबड़  के  मूल्य  दिये  गये

 तक  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  |  ।  इस  से  यह  विदित

 ह य  oe  ee  Se  अ  ए  ee
 होगा  कि  इस  अवधि  सें  संसारव्यापी  मूल्य

 वस्तुतः  कम  हो  गये  हे  ।
 *fztfaan  डाइ  श्रौक्साइड  का  उत्पादन

 2५२ ग्  से  बन्द  हो  गया  ।  से  तक  के  लिये  देखिये २३  १

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या

 जी  श्रीमान्  ।

 रबड़  सरकार  इस  बात  का  सुनिदिचयेन

 २४१.  पंडित  मुनेश्वर  दत्त  उपाध्याय  :  करती  है  कि  उत्पादकों  को  उन  के  उत्पादन

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  का  उचित  मृत्य  प्राप्त  हो  श्र  देश  में  उन  को

 82  PSD
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 एक  निश्चित  बाज़ार  मिले  ।  उत्पादकों  को  (१)  ७५०  छोटे  घर  अपने  निर्माण

 यह  प्रत्याभूत  देने  के  साथ  साथ  रबड़  के  उत्प
 पर्षद

 तथा

 दन  परिव्यय में  जिस  पर  देश  के  अ्रान्तरिक

 मूल्य  निर्भर  करते  रबड़  बागानों  के  पुनः
 (२)  ६६  छोटे  घर  कलकत्ता  सुधार

 प्रख्यात  द्वारा  |
 संस्थापन के  उपबन्ध  भी  सम्मिलित  इस

 पश्चिमी  बंगाल  सरकार  ने  न  तो उद्योग  के  विकास  में  सहायता  देने  के  लिये

 सरकार  एक  प्रस्तावित  विकास  योजना  पर  सन्  १९५१-५२  में  श्रम  मंत्रालय की  प्रौद्योगिक

 गृह-निर्माण  योजना  के  रंगत  केन्द्रीय  सरकार भी  विचार कर  रही  हैं  ।

 द्वारा  दी  गई  आधिक  सहायता  का  श्र  न  चाय

 पशिचम  बंगाल  औद्योगिक  गृह-निर्माण  योजना  श्रमिकों  के  मकानों  के  निर्माण  से  सम्बन्धित

 र२  श्री  एस०  Ato  सन्  PEKR-KR  की  इस  चालू  योजना
 के

 ग्रस्त

 दी  जाने  वाली  प्राचीन  सहायता  का  ही  कोई नया  गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री

 यह  बतलाने  की  HIT  करेंगे  :  लाभ  उठाया  है  ।  बागान  सम्बन्धी  श्रौद्योगिक

 समिति  के  तीसरे  सत्र  में  हुए  एक  करार
 के

 पश्चिमी  बंगाल  के  औद्योगिक
 mat  चाय  बागान  नियोजक  संस्था  के

 क्षेत्रों  में  चालू  वर्ष  में  औद्योगिक  श्रमिकों  के  लिये
 कुछ  सदस्यों  ने  अपने

 श्रमिकों
 के  लिये  मकान

 कितने  मकान  बनाये  जाने  को  हैं
 बनवाने  का  निश्चय  किया  है  |

 सरकार  की  नौ  करोड़  रुपये की  चाय  के  मालिकों  ने

 राज्य-सहायता  प्राप्त  प्रौद्योगिक  गृह-निर्माण  maa  श्रमिकों  के  fat  बनाई  गई  उन

 योजना  निर्माण  कार्य  को  त्वरित  करने  में  किस  निर्माण  योजनाओं  के  लिये  भी  जो  केन्द्रीय

 प्रकार  सहायता  सरकार  की  योजनाओं  के  अन्तर्गत  जाती

 केन्द्रीय  सरकार  से  शहरी  तक  सहायता  की

 पश्चिमी  बंगाल  में  चाय  श्रमिकों
 कोई  प्रार्थना  नहीं  की  हूं  ।

 के
 लिये  सन्  PERW-UR  में  बनाये  गये  मकानों

 भंडार  तथा  उपकरण की  कौर  सन्  PEXV-YZ  में  बनायें

 जानें  वाले  मकानों  की  संख्या  ;  तथा
 २४३.  सरदार  हुक्म  सिह  :  बया  उत्पादन

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 गृह-निर्माण  कार्यक्रम  को  त्वरित

 करने  के  लिये  क्या  चाय  बागानों  के  मालिकों  उत्पादन  मंत्रालय  के

 को  भारत  सरकार से  ऋण  के  रूप  में  कोई  वस्तुओं  तथा  उपकरणों  को  उठाई

 सहायता  प्राप्त  हुई  हे  ?  मौसम  के  द्वारा  होने  वाली  हानि  अथवा  अन्य

 प्रकारों  की  हानियों  से  उन  को  सुरक्षित
 गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री

 रखने  तथा  उन  की  हिफाज़त  करने  के  लिये
 स्वर्ण  fag:):  att

 पश्चिमी  बगाल  सरकार  ने  भारत  सरकार  के  क्या
 प्रबन्ध  किये  गये

 हे
 समक्ष  ऋण  तथा  आधिक  सहायता  दिये  जाने

 की  प्रस्थापना  राज्य  सहायता  प्राप्त  इन  वस्तु द्र ों  तथा

 गृह-निर्माण  के  शअ्न्तर्गत  इस  वर्ष  कलकत्ता  करणों  के  प्राप्त  होने  पर  उन  के  गुण
 में  इन  औद्योगिक  मकानों  के  बनाने  के  लिए  परिमात्रा  की  sear  संख्या  की  जांच  करने  तथ
 प्रस्तुत  की  है  ;

 समय  समय  पर  उन  की  स्थानीय  लेखा-परीक्षा
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 करने  के  लिये  क्या  प्रबन्ध  सभी  वस्तु द्र ों  को  उन  के  प्राप्त

 किये  गये  होने  पर  ,  प्रविधिक  निरीक्षण  प्राधिकारियों द्वारा

 निरीक्षण  किया  जाता  ae  जब  तक  परि
 क्या  गत  पांच  वर्षों  में  ऐसे  कोई

 मामले  पकड़े  गये  हें  अथवा  लक  लेखा  समिति
 दर्शकों  द्वारा  स्वीकार  योग्य  प्रमाणित  नहीं

 कर  दिया  जाता  कोई  भी  वस्तु  भांडार
 ने  उन  की  रिपोर्टे  की  हैं  जिन  में  इन

 वस्तु ग्न ों  तथा  उपकरणों  को  प्राप्त  करने  तथा
 में  नहीं  रखी  जाती  है  ।  निरीक्षण  उन  के

 उन  को  ard  संरक्षण  में  रखने का  जिन  गुण  प्रकार  तथा  संख्या  दोनों  का  किया  जाता  है

 कर्मचारियों  का  दायित्व  था  उत  की  अपराधी
 भ्र पने  दायित्व  पर  इत  भंडारों  के  बाहर

 भ्र सावधानी के  कारण  इन  वस्तुद्नों
 लाने  जाने  पर  भांडारों  द्वारा  इन  की  संख्या

 at
 जांच  की  जाती  है

 ।
 तथा  उपकरणों की  चोरी  होने  अथवा उन  के

 अन्य  प्रकार  से  नष्ट  हो  जाने  से  कोई  हानि  हुई
 भांडारों की  देख  रेख  करने  तथा  उनको

 है  अ्रथवा  इन  वस्तुप्नों  तथा  उपकरणों

 के  लिए  fat  गये  व्या दे दों  तथा  माल  की
 अपने  संरक्षण  में  रखने  वाले  अधिकारियों

 वास्तविक  प्राप्ति  में  कोई  समानता  पाई  के  भ्र ति रिक्त तथा  उन  से  पृथक  रूप  से  भांडार

 गई  तथा  में  रखी  वस्तुप्नों  की  वास्तविक  पड़ताल

 भांडार की  पड़ताल  करनें  वाले  अ्रधिकारियों

 यदि  ऐसा  तो  प्रत्येक  मामले  द्वारा की  जाती है  ।  इन  की  परिभाषा तथा

 के सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  दोष  मात्रा को  बतलाने  वाले  कार्ड

 की  गई  है
 ?

 भांडार  विभाग  द्वारा  भरे  जाते  हें  लेखा

 विभाग  द्वारा  पृथक  रूप से  रखी गई  भंडार

 उत्पादन  मंत्री  :
 खाता  बहियों  से  उन  कार्डों  पर  नियंत्रण  रखा

 भांडारों  और  उपकरणों  को  उन  की  जाता  है  कौर  लेखा  परीक्षा  विभाग  के  कर्मचारी

 प्रकृति  के  भ्र तु सार  उन  को  ऐसे  भांडारों  तथा  भंडारों  की  व्यवस्थित  रूप  से  लेखा  परीक्षा

 दुकानों  जिन  में  मौसम  का  असर  नहीं  करते हैं  ।

 होता  बन्द  भ्राल्मारियों  ,  श्रायरनसेफों

 और  समुचित  प्रकार  बन्द  ग्रामों  (7)  मोर  (4)  )।  कर्मचारी  वर्ग  की  अपराध

 अर्थात्  जिन  के  चारों  त्योरस  तार  लगे  होते  हैं  असावधानता  के  कारण  हुई  किसी  चोरी

 अथवा  दीवाल  खिंची  होती  रखा  जाता  अथवा हानि  की  कोई  घटनायें नहीं  हुई  हें  ।

 है  ।  इस  सामान  की  देख  रेख  करने  तथा  रेल  द्वारा  उन  के  ले  जाये  जाते  समय  हुई  चो  रियों

 उस  को  सावधिक  तथा  नित्य-क्रम  के  अनुसार  तथा  संख्या  में  हुई  कमी  की  बहुत  सो  घटनायें

 तेल  ग्रीन  लगाने  तथा  जन्य  प्रकार  की
 हुई  इन  को  रिपोर्ट  रेलवे  से  की  गई  है  ak

 जंग  विरोधी  कार्यवाहियां  करने  के  लिये  कर्म  चारों  उन  के  सम्बन्ध में  दावे  भी  दायर  कर  दिये

 वर्ग  नियुक्त है  ।  रात  दिन  चौबीसों  घंटे  विशेष  गये  न्  कुछ  कोयला  खदानों  में  भांडारों  की

 पहरा  और  प्रतिपादन  कर्मचारी  इन  भंडारों
 कमी  के  भी

 दो  मामले  हुए  कुल  हानि

 वस्तु ग्र ों  तथा  उपकरणों  की  देख  रेख  करते हैं  |  का  अनुमान  १५,०००  रुपये  के  लगभग  |
 फाटकों  पर  सामान  की  जांच  करने  की  भी

 सम्बद्ध  भांडार  कोंचा  रियों  को  हानि  के  लिए
 व्यवस्था  हैं  ।  बिना  श्रधिफृत  गेट  पासों  के

 उत्तरदायी  ठहराया  गया  था  उन  के

 कोई भी  चीज़  न  तो  श्रीधर  हे  जाई जा  सकती हूं

 अर  न
 बाहर  लाई  जा  सकती  हू

 ।  है  प्रिया  की  जा  रही  है  ।



 १२७७  लिखित  उत्तर  २६  नवम्बर  १९५२  लिखित  उत्तर  १२७८

 सिंदरी  में  कृषिसार  का  उत्पादन  क्या  झ्रासाम  तथा  नैपाल की
 नमक

 २४४.  श्री  एन०  पी०  सिन्हा  :  सम्बन्धी  झावइयकतायें  पश्चिमी  बंगाल  राज्य

 के  द्वारा  पुरी  की  जाती  हें  ? क्या  उत्पादन  मंत्री  सिंदरी  में  जून-जूलाई

 तथा  अगस्त  १९५२ में  बनाये  गये  कृषि सारों की की  पश्चिमी  बंगाल  में  नमक  की

 सम्पूर्ण  परिमात्रा  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  ?
 प्रति  व्यक्ति  ख  पत  अन्य  राज्यों की  तुलना  में

 केसी है
 ?

 क्या  सम्पूर्ण  उत्पादन  खपत
 उत्पादन  मंत्री  के०  सी ०

 भारत  में  हो  गई  थी
 ?

 इस  योजना  जिस  की  नौ  पुग  रूप

 क्या  इन  तीन महीनों  में  हु  ए  उत्पादन
 से  जांच  नहीं  की  गई  कोई  ५४  लाख मन

 को  इस  वर्ष  ऋतु  में  जनता  की  शझ्रावश्यकताशओं
 नमक  प्रति  ay  बनाया  जायेगा  |

 को  पुरा  करने  के  लिये  काफी  समझा  गया
 सूर्य  ताप

 से
 पानी

 को
 भाप  बना

 था ?
 कर  उड़ाने से  ।

 उत्पादन
 मंत्री  के ०सी०  प्रति  वर्ष  Rex  में

 पश्चिमी  बंगाल

 में
 ~

 टन  ।  ११७  लाख  मन  पश्चिमी  तट

 ~  कच्छ  कौर  से  अर  १७  लाख  मन

 में  यह  बतलाने  की  स्थिति  में
 तूतीकोरिन से

 आयात
 किया  गया  था  ।

 तो  नहीं  हूं  कि  उपरोक्त  परिमात्रा  की  निर्दिष्ट

 जी  हां  ॥ कालावधि  में  निश्चय  हीਂ  खपत  हो  गई

 परन्तु  इतना  में  निवेदन  कर  दू  कि  मूल्य  दे  कर  पश्चिमी  बंगाल  में
 प्रति  व्यक्ति

 जो  माल  सिंदरी  से  उक्त  कालावधि  में  भेजा  नमक  की  खपत  का  अनुमान १४  पौंड  प्रति

 गया  वह  .2-SR Ey  टन  था  ।  वर्ष  लगाया  गया  है  जो  बम्बई  झर  मदरास

 कोर-कोचीन
 राज्य  राज्यों

 जी  नहीं  ।
 के  अतिरिक्त  जहां  खपत  का  ग्रनमात भ्छ्  क्रमशः

 कोटा  नमक  फैक्टरी  १२.७  शौर  २०  पौंड  लगाया  गया  WA

 राज्यों के  बराबर  ही  है  ।
 Rou  श्री  एस०  सौ ०  सामन्त  :

 fezfaaa  आक्साइड

 उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग

 कि  जब  मिदनापुर  ज़िले  बंगाल
 २४६.  कुमारी  आनी  मस् क़रीन

 :
 क्या

 की  कोटा  नमक  फैक्टरी  काय  करना  प्रारम्भ  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कृप ।  करेंगे
 कर  देगी  कितना  नमक  बनाये  जाने  की

 a
 प्रत्याशा  हैं

 ?  भारत में
 टिटेनियम  श्रौक्साइड

 की  कितनीਂ  परिभाषा  आयात  को  जाती

 वहां पर  ब्राइन

 अबू  )  प्रणाली  से  नमक  बनाया  जायेगा

 अथवा  qa  की  गर्मी  से  पानी  को  नाप  बना
 इसे  किस  उपयोग  के  लिये  आयात

 कर  उड़ा  देने  की  प्रणाली  से  ?
 किया  जाता  है  ;

 इस  कहां  से  आयात  जाता

 इस  समय  पश्चिमी  बंगाल  में  @;  तथा

 भारत
 के  विभिन्न  राज्यों  से  प्रति  वर्ष  कितना

 a
 इस  की  प्रति  टन  कीमत  क्या

 नमक  श्रायात किया  जाता इष्य  हे
 ?



 १२७९,  लिखित  उत्तर  २६  नवम्बर  १९५२  लिखित  उत्तर  १२८०

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  दी०  जिन  देशों  को  धातु  प्रस्तर  निर्वात  किया

 :  ठीक  अंकड़े  उपलब्ध  जाता  है  वह  हें  संयुक्त  राज्य  संयुक्त

 नहीं  हैं  क्यों  कि  टिटेनियम  श्रौवसाइड के  राष्ट्र  इटली  कौर

 आयात  को  भारत  के  समुद्र  तथा  वायु  द्वारा  होने  भ्र  प्रथम  दो  देश  सब  से  as  खरोदार
 a

 बाले  विदेशी  व्यापार  तथा  नौपरिवहन  सम्बन्धी  हे

 विवरणों में  पृथक  रूप  से  निर्दिष्ट नहीं  किया
 )  निर्यात-मुल्य  २५  रुपये  प्रति  टन

 जाता  ह  :

 से  लगा कर  ३०  रुपये  प्रति टन  है  ।
 मुख्यतया  वानिया  उद्योग

 qq  की  भांति  काम  में  लायें जाने  के
 इल्मे नाईट  रेत  का  अधिकांश  भाग

 लिये  ।
 न्नावनकोर-कोचीन  राज्य  से  प्राप्त  होता

 मुख्यतया  संयुक्त  राष्ट्र  ब्रिटेन
 है  ।  मद्रास  तथा  उड़ीसा के  राज्यों  में

 भी  यह  थोड़ी  मात्रा  में  उपलब्ध है  ।
 श्र  पश्चिमी जमनी  से  ।

 प्याज  के  लिए  निर्वात  aaa

 x
 इस  समय  तटीय  मूल्य  इस  प्रकार

 है
 लल

 VSN  att  नम्बियार  :  क्या  वाणिज्य

 संयुक्त  राष्ट्र  ब्रिटेन  का  बना  माल  २,४८०  रुपये  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 प्रति =  |  ड  मद्रास  के  निर्यात  उपमुख्य  नियंत्रक

 जर्मनी का बना माल का  बना  माल  2,950  रुपये
 के  क्षेत्राधिकार  में  से  जुलाई  से

 FER  अवधि  में  प्याज  की  कितनी प्रति टन

 इल्मेनाईट
 परिमात्रा  निर्यात  के  लिये  आवंटित की  गई

 २४७.  कुमारी  आनी  मस् क़रीन  :  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  यह  मंत्री  बतलाने  की  इस  अवधि  के  लिये  मद्रास के

 उपमुख्य  नियंत्रक  द्वारा  कितनी  परिभाषा

 भारत  से  कितने  टन  zar इल्मे  ईट
 पहले ही  निर्यातकों को  ate  दी  गई  तथा

 व्या  यह  तथ्य  है  कि  श्राघारभूत
 त

 किया  जाता  है  तथा  देशों

 अवधि  के  सम्पूर्ण  निर्यात  का  १४५  प्रतिशत

 उस  का  प्रति  रन  मूल्य  क्या  निर्यातकों  को  बांट  दिया  गया  wie  यदि

 तथा  ऐसा  तो  किस  ara
 पर  यह  प्रतिशतता

 निश्चित की  गई  थी  ?
 वह  कौन  से  राज्य  हैं  जहां  से  यह

 खनिज  रेत  प्राप्त  होती  है  ?  वाणिज्य  मंत्री

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  mat  (to  टो  ६,५००  टन  |

 :  4, ABR  टन  |

 १९४६  VSARRO  टन  प्रस्तर  जी  छोटे  सुरक्षित  निर्यातकों

 ReYo  २,  रे  Gyo  ६०  रन  प्रीत  में  से  प्रत्येक के  लिये  ५  टन  सुरक्षित  रख  कर

 REx?  2, F0,8E  टन  प्रस्तर  जो  शेष  वितरण  के  लिये  उपलब्ध  रहा  था

 REX  से  RAV GR eT ५५  टन  वह  बाकी  बचे  निर्यातकों  के
 ग्रा धार भूत

 निर्यातों

 प्रखरता  के  १५  प्रतिशत  के  बराबर  था  ।



 १२८१  लिखित  उत्तर  २६  नवम्बर  १९५२  लिखि  उत्तर  १२८२

 आग  दुर्घटना  में  धर्म  हुई  विस्थापित  लगने  के  कारण  को  खोज  निकालना

 व्यक्तियों  की  दुकानें  संभव  नहीं  हो  सका  हैं  ।

 २४९.  श्री  बासप्पा  czar  पुनर्वास  मंत्री
 ज्ञात  हुआ  है

 कि
 दो  दुकानदारों  ने

 यह  ् ब: लाने की की  कृपा  करेंगे
 गफ्फार  ४ मागकर  प्रौढ़  बिन  रोड  पर  दुकानें

 क्या  कोई दो  तीन  महीने  पहले  प्राप्त कर  ली  हं  कौर  दूसरा  प्यार  लड़  केसाथ

 इतीन  नई  दिल्ली  में  प्राग  लगने  की
 गफ्फार  ह) पाक ट  की  दुकान  में  साझी  हो  गया  है

 |

 कोई  दुर्घटना हुई  थी  जिस के  परिणामस्वरूप  दो  अनधिकृत  उप  पट्टेदार  थे  ae  वैकल्पिक

 विस्थापित  व्यक्तियों की  कोई  दस  दुकानें  जल  स्थान  के  लिये  उन  का  कोई  दावा  नहीं  हो

 कर  भस्म  हो  गई  थीं  झर  कोई  RY,000  सकता  है  ।  शेष  पांच  दुकानदारों को  वैकल्पिक

 रुपये के  माल  की  हानि  हुई  स्थान  देने  की  व्यवस्था  करने का  रन  नई

 दिल्ली  नगरपालिका  समिति के  विचाराधीन
 यदि  तो  इस  राग  दुर्घटना  का  a

 ।
 क्या  कारण  ह

 की न जिन  विस्थापित  व्यक्तियों
 मंत्रियों  के  लिये  मकान

 हानि  हुई  है  क्या  उन  को  कोई  क्षति  पूर्ति दी

 गई  तथा  240. att  आर
 ०  एलसीए  :  क्या

 गह-व्यवस्था  तथा  TAT  मंशी  यह  बतलाने  की

 क्या  उन  को  अपना  रोज़गार  कृपा  करेंगे  कि  प्रत्येक  मंत्री  को  बिना  किराये  के

 धन्धा  चलाने  के  लिये  कोई  कौर  दुकानें  दी  गई  जो  सुसज्जित  मकान  दिये  गये  हे  उन  का  चालू

 ौर  यदि  तो  कितने  व्यक्तियों  के  दर  के  हिसाब  से  किराया  कितना

 लिये यह  व्यवस्था  की  गई  हू  कौर  कहां
 ?  तथा  प्रत्येक  मंत्री  के  मकान  को  सुव्यवस्थित

 रूप  से  रखने  के  लिये  कितना खर्च  होता  है
 पुनर्वास  मंत्री  go  पी०  जन  )  :

 अथवा हो  रहा  है  ?
 से  तक  २८-१९  १९५२

 के  बीच  की  रात  को  नवीन  रोड  पर  प्राग  लगी  निर्माण गृह  व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री

 faa  में  विस्थापित  व्यक्तियों  की  दस  स्वरण  fag)
 :  भ्रपेक्षित  सूचना  देने

 दुकानें  लपेट  में  भाई  ।  इस  श्रश्निकांड
 से

 वाला  एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता

 विस्थापित  दुकानदारों  के  माल  की  हुई  हानि  का  है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या

 ३०]
 अ्रनुमान  संभव  नहीं  है

 ।
 इन  में

 से

 दुकानों  का  ७१,०००  रुपयों  का  बीमा

 किया  gar  था  जिस  में  से  बीमा  कम्पनियों  ने  वस्त्रों  का  आयात

 ¥i9,c00 BUF BT WAIT रुपये  का  भूगतान  तो  कर  दिया है  ।
 २५१.  डा०  जटववीर  :  कया  वाणिज्य

 बिना  बीमा  कराई  दो  दुकानों  को  उन  व्यक्तियों

 ने  जिन्हें  नगरपालिका ने  वह  दुकानें  झ्रावंदित

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृप  करेंगे

 कि  गतदो  वर्षों  में  संयुक्त  राष्ट्र  ब्रिटेन  तथा  अन
 की  अ्रनधिकृत  व्यक्तियों  को  उप  qe

 विदेशों  से  मिल  का  बना  रेशमी

 पर  उठा  रखा  था  ।  इन  में  से  ए  क  दुकान  में

 तो  कुछ  थोड़ा  सा  फर्नीचर  था  ।  दूसरी  दुकान
 ऊनी  कपड़ा  भारत  में  arara  किया  गया  ?

 में  जो  माल  उस  का  कुल  मूल्य  ५००  रुपये  वाणिज्य  मंत्री

 से  अधिक  नहीं  था  ate  उस  मेंसे  भी  अधिकांश  अपेक्षित  सुचना  संलग्न  विवरण  में  दी  जाती
 माल  जलने  से  बचा  लिया  गया  था  ।  है  ।  परिशिष्ट  ४

 अनुबन्ध  संख्या३ १  1
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 संसद्  सदस्यों  के  फ्लैट  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी
 ०  टी ०

 कृष्णमाचारी  से  ।  एक  विवरण
 २५२  श्री  यू  एकत्र  बेदी  :  क्या

 गुह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  यह  सदन  पटल  पर  रखा  चाता  हैं  ।

 बतलाने  की  कृपा  करेंगें  कि  गत  सत्र  के  बाद
 परिदषिषट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ३२

 कितने  संसद्  सदस्यो ंने  संसद्  सदस्यों  के  दावा  अधिकारी

 फ्लैटों  को  खाली  कर  दिया  था  ?
 २५४.  डा०  एन ०  बी०  खरे  :  क्या

 इन  में  से  कितने  फ़्लैट  संसद  ate  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे  :
 सदस्यों से  भिन्न  व्यक्तियों को  किराये  पर  निष्क्रिय  हित  नियोजन

 दिये  गये  श्र किन  शर्तों पर  दिये  गये
 ?

 REX?  ग्र धि नियम  संख्या

 इन  फ्लैटों  की  संसद्  सदस्यों  से
 ६४)  के  अन्तर्गत  नियुक्त  किये  गये  aha

 भिन्न  व्यक्तियों  से  कितना  किराया  लाँघा  कारियोंਂ  की

 जाता है  ?  प्रत्येक  सक्षम  अधिकारी  द्वारा

 गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  अब  तक  प्राप्त  दावों  की  संख्या

 स्वर्ण  :  ७८  |
 उन  में  से  प्रत्येक  द्वारा  निर्मित

 २६  फ़्लैट  सत्र  न  होने  के  दिनों  में  दावों  की  संख्या  उन  के  दैनिक

 सरकारी  भ्रधिकारियों को  इस  दाते  पर  किराये  asl द 2 ल द  ह

 पर  दिये  गये  थे  कि  जब  भी  झ्रावइ्यकता  होगी
 वहू  अवधि  जब  तक  इन  दावों

 वह  उन  को  बहुत  थोड़ी  सी  सूचना  पर  खाली
 के  अन्तिम  रूप  से  निपटाये  जाने  की  संभावना

 कर  देंग े|  cy  ?
 हे

 मूल-नियम  $C.  के  अनुसार

 उक्त  अ्रधिकारियों से  उन  के  वेतन  का  अधिक  पुनर्वास  मंत्री  Yo  पी०

 से  अधिक १० प्रतिशत १०  प्रतिशत  उक्त  फ्लैटों  के  प्रारम्भ  में  सात  समग्र कालीन  झ्र

 प्रमाणित किराये  के  रूप  में  वसूल  किया  गया  चौदह  खंड  कालीन  सक्षम  अधिकारी  नियुक्त

 था  फर्नीचर  तथा  के  लिये  किये  गये  थे  जिस  से  प्रत्येक  राज्य  के  लिये

 इस  से  ष्ष्  व्यय  लिया  गया  था  ॥
 प्रारम्भिक  में  होने  वाले  कार्य  के  परिणाम

 के  भ्रनुसार  एक  एक  सक्षम  अ्रधिकारी  की

 वस्त्र  नियंत्रण  व्यवस्था  की  जा  सके  ।  इन  के  अतिरिक्त

 २५३.  श्री  एन०  एल ०  जोशी  :  २७  अतिरिक्त  समग्र कालीन  सक्षम

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  बतलाने  कारियों  के  नियुक्त  किये  जानें  की  अनुमति

 की  कृपा  करेंगे कि  कपड़ों  की  वह  कौन  सी  किस्में  हाल  ही  में  दी  गई  है  ।  वास्तविक  trates

 हैं  जिन  पर  wa  भी  नियंत्रण  लागू  है
 ?  का  कार्य  राज्य  सरकारों  के  विवेक  पर  छोड़

 दिया  गया  है  ।  इस  झ्र नुम ति  _  के  graze  पर

 किन  किस्मों  को  अनियंत्रित  अब  तक  की  गई  नियुक्तियों  से  सम्बन्धित

 कर  दिया  गया  है
 ?

 सूचना  कभी  तक  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।

 सन्  EUR  के  आंकड़ों  की  तुलना  site  ।  अधिनियम  की  योजना

 में  सन्  १९५२  में  उपरोक्त भाग  के  सीमित  सम्पत्ति  सम्बन्धी

 mit  में  उल्लिखित किस्मों  के  उत्पादन  सूचना  सब  प्रथम  सक्षम  अधिकारी  के  समक्ष

 में  हुई  कमी
 या

 बेशी  का  कया  है  ?  प्रस्तुत  करनी  पड़ती  हैदर  इस  के  पश्चात
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 एक  नोटिस  निकाल  कर  सम्बद्ध  दावेदारों  चुनावਂ  सम्बन्धी  चलचित्र

 को  अपने  दावे  प्रस्तुत  करने  का  आदेश  दिया
 २५६.  सरदार  हुक्म  सिह

 :  क्या
 जाता  है  ।  मितव्ययता  के  नाते  अधिनियम  के

 mad  सबे  प्रथम  नियुक्त  किये  गये  सक्षम  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बतलाने  की

 करेंगे  कि  fag  रूप से  चुनाव  से
 अ्रधिकारियों  से  नोटिस  निकालने  wie  दावों

 की
 प्राप्ति

 से  सम्बन्धित कार्यों  को  पूरा  करने

 सम्बन्ध  रखने  वाले

 राइट्स  एण्ड  रस्पां।सबिलिटीज़ਂ  ate
 की  भ्र पे क्षा  की  गई  थी  ।  दावों  के  झधिनिर्गयन

 का  कार्य  अधिकांश  रूप  से  उस  समय  तब  के
 pal  इन  एक्शन--किये  aa  भी  किन्हीं  स्थानों

 पर  दिखाये  जा  रहे  हें  ?
 लिए  स्थगित  कर  दिया  गया  था  जब  तक  कि

 यह  भ्र ति रिक्त  सक्षम  अधिकारी  प्राप्त  दावों  वह  भाषायें  कौन  सी  हैं  जिन  में  इन

 चलचित्रों  की  प्रतियां  वितरित  की  गई को  निपटाने  की  स्थिति  में  नहीं  हो  जाते

 कौर  सम्बद्ध  पक्षों  की  सुविधा  के  लिये  दावों  थीं ?

 को  प्रादेशिक  आधार  पर  निपटाने  के  योग्य  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री

 नहीं हो  जाते  ।  सक्षम  अधिकारियों  द्वारा  जी  श्रीमान  ।

 अरब  तक  किये  गये  कार्य  के  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय
 एण्ड

 सरकार  को  जो  सुचना  प्राप्त  हुई  है  उस  का
 तेलुगू  कौर

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।
 इन

 fad  परिशिष्ट  ४,  अ  तुबत्थय  संख्या  ३३

 कम  से  कम  समय  में  समस्त  कार्य  तेलुगू  कौर  भ्रंग्रेजी  में  ।

 को  पुरा  कर  देने  के  सभी  संभव  प्रयत्न  किये
 ईरान  से  तेल

 जा  रहे  हैं  ।  कार्य के  कब  तक  समाप्त  हो  जाने

 की  संभावना  इस  के  सम्बन्ध  में  किसी
 २५७.  सरदार  हुक्म  fag:  क्या

 गृह-व्यवस्था  रस  मंत्री  यह
 तिथि  का  बताना  संभव  नहीं  है  ।

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  भारत  ने

 सूचना-स्वातत्र्य  सम्बन्धी  अभिसमय
 ३१  PEXR  को  समाप्त  होने  वाले

 २५५.  सरदार  हुक्म  सिंह  :  कया  प्रधान  पांच  वर्षों  में  तथा  ईरान  सरकार  ak

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  कया  संयुक्त  बांग्ल-ईरानियन  घायल  कम्पनी  में  परस्पर

 राष्ट्र की  सामान्य  सभा  असेम्बली  )  झगड़ा  शुरू  हो  जाने  के  बाद
 अपनी

 द्वारा  निर्वाचित  पन्द्रह  राष्ट्रप्ारुपण  समिति  लियम  तथा  उस  के  विभिन्न  उत्पादों  सम्बन्धी

 ने  जिसे  सुचना-स्वातंत्रय  सम्बन्धी  एक  नवीन  भ्र पनी  झ्रावश्यकता को  ईरान  से

 प्रारूप  अभिसमय  बनाने  की  लिये  नियुक्त
 कर  के  पूरा  किया  है  ?

 किया  गया  था  अरपना  प्रारूप  झ्र मि समय  विचार

 किये  जाने  के  लिये  झ्राधिक  तथा  सामाजिक
 ईरान  के  तेल  उद्योग  को  जिस  संकट

 का  सामना  करना  पड़  रहा  है  उस  को  देखते
 परिषद्  के  समक्ष  प्रस्तुत  कर  दिया  हैं  ?

 हुए  इस
 देश  के  हितों  तथा  उस

 के
 तेल  आयातों

 यदि  तो  कया  अभिसमय  को  को  कितनी  सीमा  तक  किस  प्रकार

 भ्रन्तिम  रूप  दे  दिया  गया  है  ?
 अभिरक्षित  किया  गया  है  ?

 व  दैनिक  कार्य  उपमंत्री  (at  अनिल
 निर्माण-गृह  व्यवस्था  तथा  रसद  उपमंत्री

 के०  चन्दा  जी
 at

 जी
 नहीं

 ।

 :
 जून  PEXR

 के  अन्त  जिस  के  पश्चात  झ्राबादान  प्र
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 लदान  बन्द  हो  जाने  के  कारण  बन्द  हो  जी
 at,  श्रीमान

 ।

 गये  भारत  को  सभी  मुख्य  पैट्रोलियम  ऐसे  सार्थों  को  काली  सूची  में

 उत्पादों की  wet  प्रदाय  ईरान से  प्राप्त
 रख  दिया  जाता  हे  प्रा  उन  को  आयात  या

 होती  थी  ।
 निर्यात  भ्रनुज्ञप्तियां प्राप्त  करने  से  वंचित  कर

 ईरान से  माल  बन्द  हो
 दिया  जाता  है

 ।
 साक्ष्य  को  देखते  हुए  तथा

 जाने के  अनपेक्ष  देश  की  समस्त  शप्रावश्यकता
 मामले  की  परिस्थिति के  ्  भ्र भि योग

 को  पूरा  करने  के  लिये  ग्न्य
 स्रोतों

 से  भारत  में
 a
 चलाने के  पर  भी  विचार  किया  जाता

 पैट्रोलियम  उत्पादों  का  आयात  किया  जा  रहा  ह्  ।

 है  र  भविष्य  में  स्टाक  में  किसी  प्रकार  की

 कमी  होने  अथवा  आयात  में  रुकावट  पड़ने

 बीड़ी  बनाने  को  मशीन

 २५९.  श्री  के०  सी ०  सीरिया : की  कोई  नहीं  है  ।

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की
 आयात  अनश्ञुप्तियों  का  हस्तान्तरण

 कृपा  करेंगे  कि  क्या यह  तथ्य  है  कि  बीड़ी  बनाने

 २५८.  सरदार  हुक्म सिह
 :  क्या  वाणिज्य

 को  एक
 मशीन  का  शभ्राविष्कार  किया  गया

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  हे
 ?

 करेंगे

 यदि  ऐसा
 उसका  मुख्य

 क्या
 आयात  अनुज्ञप्ति यां  दी

 कया  है  और  उसका  दैनिक  औसत  उत्पादन

 जाने  सम्बन्धी  इन  शभ्रनुज्ञप्तियों को  उन  कितना  है  ?

 श्यवितयों  अथवा  सार्थों  द्वारा  जिन को  वह
 वाणिज्य  मंत्री

 जारी  किये  गये  थे  अन्य  व्यक्ति  या
 ate

 ।
 जी  सरकार

 अनुमति  देवी  हैं  ;  को  सूचना मिली  है  कि  दो  व्यक्तियों ने  -  f 3 )

 बनारस
 में

 प्रौर  (२)  नासिक

 क्या  सरकार  के  ध्यान  में  ऐसे
 बीड़ी  बनाने  की  मशीन  का  झ्राविष्कार  किया

 कोई  मामले  च  हैं  जिन  में  उन  व्यक्ति

 या  व्यक्तियों  जिन  को  कि  वह  मूलतः  जारी

 बनारस  में  भ्राविष्कृत मशीन  के  सम्बन्ध  में

 यह  कहा  जाता  है  कि  वह  पूर्ण  रूप  से
 किये  गये  अ्रनुज्ञप्तियों  को  wae

 चालित  हैं
 ।

 वह  २४००  बीड़ी  प्रति  घंटा
 रूप से  अरन्य  व्यक्ति  या  व्यक्तियों  को

 रित  कर  दिया  है  जे प्र वैध  रूप  से  उन  को
 तैयार  कर  सकती  है  ।  दूसरी  मशीन  हाथ  से

 तथा  मशीन  से  चलाई  जा  सकती  है  ।  वह  अभी
 सौंप  दिया  ;  तथा

 परीक्षात्मक  स्थिति  में  हैं  ।  जब  वह  तैयार  हो
 यदि  ऐसा  तो  अनुज्ञप्ति यां  जायेगी तो  उस  से  यदि  उसे  हाथ  से  चलाया

 देने  सम्बन्धी  शर्तों  के  इस  प्रकार  के  उल्लंघन  जाये तो  १०००  बीड़ियां  प्रति  घंटा  तैयार  हो

 को  रोकने  के  लिए  सरकार  द्वारा  क्या
 यदि  मशीन  से  चलाया  जाये  तो

 कार्यवाही  की  गई  है  ?
 १४५००

 बीड़ियां  प्रति  चल्टी  तेयार  हो

 वाणिज्य  मंत्री  (  श्री  :  सकेंगी  |

 जी  श्रीमान् ।

 PSb



 कि
 ।

 ह  नि  ै  ए
 tA  anne, BS  x}

 हि  २६  १९५२

 ot

 he  fs
 थ

 जयते  थ

 ट

 +
 बाद |

 ल

 a

 1st

 a
 a

 दूसरा  सल  क्च  ation

 ्  टਂ
 is  थ

 स

 स

 कोय  वृत्तान्त

 ah

 he ५  ि
 ह

 i.  oo  न  mae

 4  ant

 AS  ie  if; tent  gv

 काणा

 भाग  और  उत्तर  से  पथक  कार्यवाही



 संसदीय
 वाद

 विवाद

 Cam  qaqa  और  उत्तर  से  चग

 eee er  ae

 शासकीय  इमारत

 ९३३  QRv

 (३)  स्टील  कारपोरेशन  are  बंगाल

 लोक  सभा  लिमिटेड  अर  इन्डियन  आयरन  एंड
 ~

 स्टील  कम्पनी  लिमिटेड  के  सामान्य  अंशों

 के  बीच  उचित  अनुपात  पर  तटकर  अ्रायोग

 बुधवार  २६  नवम्बर
 १९५२  की  रिपोर्ट  ।  में  रखी

 ia
 देखिये  संख्या  पीठ  2/42]

 (४)  ara  एंड  स्टील  कम्पनी
 सदन  की  बैठक  पौने  ग्यारह बजे  समवेत  हुई  ।

 एकीकरण  PEXR  (2ExR  की

 महोदय  ग्राह्य-द  पर  रानी  संख्या  ८)  तिथि  २४  १९५२  |

 में
 रखा  गया

 ।  देखिये  संख्या

 प्रदान  att  उत्तर

 श  काल

 भाग  १)
 औद्योगिक  वित्त  निगम

 हि  अ

 विधेयक-जारी

 १२  मध्याह्न
 महोदय  :  अध्यक्ष पद  पर  आसीन

 पटल  पर  रखें  गये  पत्र  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  इस  संशोधक  विधेयक  को  प्रस्तुत  करते  हुए

 टी०  कृष्णमाचारी )  तटकर  आयोग  सरकार  ने  कहा  है  कि  चूंकि  बड़े-बड़े  उद्योगों

 PEYR  की  घारा  १६  की  को  रुपये  की  कमी  के  कारण  बहुत  कठिनाई

 धारा  (२)  के  अंतगर्त  में  निम्न  पत्रों  का  सामना  करना  पड़ता  इस  लिये  निगम

 की  एक  एक  प्रतिलिपि  पटल  पर  रखता  हूं  :  को  इन्हें  अधिक  वित्तीय  सहायता  देने  का

 अधिकार  देना  चाहिये  |  सरकार  की  वर्तमान
 (१)  टिनप्लेट  कानों  are  इन्डिया

 लिमिटेड  द्वारा  उत्पादित  टैलेंट  के
 जो  कि  बड़े  बड़े  उद्योगों  wie  बड़े  पैमाने

 के  उद्यम  के  पक्ष  में  है  कौर  जो  कि  विदेशों
 मान  मूल्यों  के  पुनर्विलोकन  पर  तटकर  आयोग

 ~  की  नकल  ग्रस्त  में  देश  के  लिये  हानिकारक
 की  रिपोर्टे  ।  में  रखी  गई  ।

 देखिये  संख्या  पी-८०/५२]
 होगी  ।  में  देखता  हूं  कि  औद्योगिक  वित्त

 निगम  कवल  बड़े  उद्योगों  को  लाभ  पहुंचाने

 (२)  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय

 गत  गाया
 का  एक  साधन  है  ।  संचालक  मंडल  में

 का  १२  9EUR  का  संकल्प  Wet  एच  अधिकतर  संचालक  निजी  पूंजीपति

 सी  (q)-R  (&2)/4%2  [  पुस्तकालय में  ऋणों  की  राशियां  बहुत  बड़ी  बड़ी

 रखा  गया  देखिये  संख्या  पी-८०/५२  हैं  और  ये  कवल  कुछ  बड़े-बड़े  उद्योगों  को  दिये
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 एम०  एस०  ]

 गये  छोटे  उद्योग  और  कृषि  इस  यह  है  कि  भारत  सरकार  नहीं  बल्कि

 से  कोई  सहायता  न  मिलेगी  और  न  उद्योग  ही  उठायें  ।

 मिल  सकती  है  |  माननीय  मंत्री  ने  कल  यह  भी  कहा  था

 किरण  की  अधिकतम  सीमा  बढ़ा  कर  एक
 ag  निगम  निजी  पूंजीपतियों  के  नियंत्रण

 करोड़  रुपया  कर  दी  जायेगी  शर  यदि  सरकार
 में  में  जानता  हूं  कि  सरकार

 उचित  समझेगी  तो  विद्वेष  मामलों  में  यह  ऋण
 मनोनीत  व्यक्ति  भी  हैं  ।  किन्तु  में  यह

 एक  करोड़  से  भी  अधिक  कर  feat  जायेगा  |
 जानना  चाहुंगा  कि  ये  मनोनीत  व्यक्ति  कौन

 है  !
 में  शुरू  से  ही  सरकार  की  केवल  बड़े  बड़े

 क्या  ये  निजी  पूंजीपति  या  बड़े  बड़े

 उद्योगों  के  प्रतिनिधि  नहीं  हें  ?  are  वह  लोग
 उद्योगों  को  सहायता  देने  की  नीति  की  डालो -

 चना  कर  रहा  एक  कौर  बात  की  आर
 कौन  हें  जो  कि  संचालक  मंडल  के  लिये  चने

 भी  में  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  दिलाना  चाहता
 गये  वे  भी  एक  तरह  से  निजी  पूंजीपति

 जैसा  कि  ग्रुप  को  विदित  है  कुछ  उद्योगों
 में मानता हूं  किवे  संयुक्त  स्कंध  समवायों

 शौर  सहकारी  dat  के  प्रतिनिधि  किन्तु
 में  पहले  ही  भ्रावश्यकता  से  अधिक  पूंजी  जमा

 हो  गई  है  भ्र ौर  ऑद्योगिक  वित्त  निगम  a
 में  बाप  को  बतलाना  चाहूंगा  कि  आजकल

 ग्राम  तक  जो  ऋण  वितरित  किये  हैं  उस  से
 सयुक्त  स्कंध  बेक  कौर  सहकारी  बैंक  भी  अधि

 यह  पूंजी-ग्राफिक्स  शर  भी  बढ़  गया  है  ।
 कां गत या  मु  ठी  भर  पूंजीपतियों  के  हाथ  में  हैं

 श्र  यह  नहीं  कह  सकते  कि  चूंकि
 इस  प्रकार  के  उद्योगों  को  ऋण  देते  हुए  निगम

 निगम  में  केवल  संयुक्त  स्कंध  समवायों  र
 ने  इस  पहलू  को  ध्यान  में  नहीं  रखा  ।

 सहकारी  बैकों  के  ही  हिस्से  इसलिये  यह  इस  के  में  यह  कह  सकता  हूं  कि  इस

 निजी  पूंजीपतियों  के  नियंत्रण  में  नहीं  है  ।  निगम  का  उद्देश्य  केवल  वर्तमान  स्थापित

 उद्योगों  को  सहायता  देना  है  कौर  नये  क्षेत्रों वास्तव  में  इस  पर  संयुक्त  स्कंध  समवायों

 द्वारा  निजी  उद्योगपतियों  का  नियंत्रण  है  ।  में  नये  उद्योग  स्थापित  करने  में  सहायता  देना

 इस  तरह  सारे  देश  की  अरसे-व्यवस्था  चन्द  एक  नहीं  है  ।  समस्या  को  हल  करने  का  यह

 उद्योगपतियों  के  नियंत्रण  में  हो  जाती  है  शौर  तरीका  ayn  नहीं  है  ।  बहुत  से  लोग  ऐसे

 हमें  कहा  जाता  है  कि  हम  इस  बात  को  स्वीकार  ar  जो  नये  उद्योग  स्थापित  करना  चाहते

 वारे  |  हैं  किन्तु  उन  के  पास  रुपया  नहीं  है  ।  इस

 अ्रघिनियम  के  उपबन्धों  के  अनुसार  निगम

 विधेयक  का  एक  शौर  उद्देश्य  तय  उद्योग  स्थापित  करने  के  लिये  ऋण  नहीं

 ष्ट्रीय  बैंक  के  ऋणों  की  प्रत्याभूति  देना  है  ।  दे  सकती  ।  जो  उद्योग  स्थापित  हो  चुके

 इम  सम्बन्ध  में  एक  बात  बहुत  विचित्र  है  ।  वे  तो  निगम  के  ऋणों  के  बिना  ही  जारी  रहेंगे  ।

 विनियम  कार्यों  द्वारा  जो  घाटा  होगा  वह  सब  से  अधिक  झ्रावश्यक  बात  तो  यह  है  कि

 सरकार  पूरा  करेगी  |  में  यह  नहीं  समझ  उन  लोगों  की  सहायता  की  जाये  जो  कि  देश

 सकता  कि  जब  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  बैंक  से  एक  ऋण  के  भिन्न  भिन्न  भागों  में  नये  उद्योग  स्थापित

 लिया  जाता  है  कौर  वह  ऋण  किसी  उद्योग
 करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हे  ।  निगम  का

 के  लिये  दिया  जाता  तो  विनिमय  &  कारण
 उद्देश्य  यह  होना  चाहिये  कि  उद्योगों  को  देश

 होने  वाले  घाटे  को  सरकार  क्यों  पुरा  करे  शर
 के  सब  भागों  में  फलाया  जाये |  किन्तु

 स्वयं  उद्योग  क्यों  न  पुरा  करें  ?  उचित  तो
 यह  इस  काम  में  असफल रहा  है  |
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 माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  निगम  बहुत  उपाध्यक्ष  महोदय  :  कपा  माननीय

 संतोषजनक  ढंग  से  काम  करता  है  परन्तु  उन्हों  सदस्य  ५ अपत  संशोधन  पर  आ्राग्रह  करते  हैं  ?

 म ने  इस  का  कोई  प्रमाण  नहीं  दिया  ।  में  यह  इसलिये  पूछ  रहा  हूं  क्योंकि  उन्हों

 ने  म्याने  भाषण  के  अ्रन्त में  स्वयं  विधेयक चाहता  हूं  कि  उत्तर  देते  समय  वे  हमें  उन

 समवायों  के  नाम  भी  बतायें  जिन्हें  ऋण  का  ही  विरोध  किया  है  ?

 नक
 दिये  गये  हैं  ।  में  समझता  हुं  कि  सदन  को  कौर  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :
 जनता  को  इन  व्यक्तियों  ar  समवायों  के  ने  कल  ही  कहं  दिया  था  कि  में  अपने  संशोधन

 मालिकों  के  नाम  जानने  का  अधिकार  क्योंकि
 पर  करता  हूं  ।

 यह  ग्रा रोप  लगाया  गया  है  कि  ऋण  देने
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रवर  समिति

 में  पक्षपात  से  काम  लिया  गया  है  alt  निगम

 को  निर्देश  करने  का  प्रस्ताव  करते  हुए  माननीय
 इस  मामले  में  निष्पक्ष  नहीं  रहा  ।  जब  तक

 सदस्यों  को  उसी  प्रस्ताव  के  पक्ष  में  ही  बोलना
 हें  यद  arta  दी  ह्म

 यह  ३ ५ कस  पता  लगा  सकते  हें  कि  उत्पादन  में  चाहिये  र  स्वयं  विधेयक  का  विरोध  नहीं

 प्रगति  हुई  है  या  नहीं  ।  क्या  यह  जानने
 करना  चाहिये  ।

 के  लिये  रुपये  का  उचित  उपयोग  किया  जा  डा०  एस०  पी०  मर्जों  मं  इस  प्रस्ताव

 रहा  है  उत्पादन  में  प्रगति  हुई  निगम  का  सेन  करता  हूं  कि  ag  विधेयक  एक  प्रवर

 म  समिति  को  निर्दिष्ट  किया  जायें  |  इस के  पास  पर्याप्त  धाकड़  या  सामग्री है  ?

 जानता  हूं  कि  सरकार  इस  निगम  को  नीति  विधेयक  का  क्या  है  ।  इस  में

 निर्धारित  कर  सकती  है  परन्तु  यह  ऐसा  कर  केवल  यह  कहा  गया  है  कि  यदि  सरकार

 नहीं  रही  है  ।  नीति  निर्धारित  करना  कुछ  तो  वह  निगम  को  दिये  गये  ऋणों  की  प्रत्या  भूति

 पूंजीपतियों  पर  जो  कि  संचालक  मंडल  के  दें  देगी  ।  जहां  तक  इस  सिद्धान्त  के  प्रस्थापन

 सदस्य  हें  छोड़  दिया  गया  है  |  यह  स्थिति  का  सम्बन्ध  इस  पर
 किसी  की  श्रापत्ति

 a
 नहीं  जारी  रहनी  चाहिये  |  नहीं  हो  सकती  ।  म  विदेशी  ऋणों  का

 विरोधी  नहीं  किन्तु  में  यह  चाहता हूं
 कि

 wed  में  में  यह  कहूंगा  कि  इस  निगम  को
 सरकार  कुछ  बातों  का  स्पष्टीकरण  कर  दे  ।

 पूर्णतया  सरक।र  के  नियन्त्रण  में  ले  आना  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करते  हुए  माननीय  मंत्री  ने

 चाहिये  ।  यहं  अत्यन्त  आवश्यक  है  वर्तमान
 कहा  था  कि  ऋण  उन  योजनायें  के  लिये  दिये

 स्थितियों  में  में  तो  सरकार  से  यह  कहूंगा  कि
 जायेंगे  जिन्हें  ्रन्तर्राष्ट्रीय  बैंक  ने  भ्रनुमोदित

 वह  मूल  अधिनियम  का  निरसन  कर  दे  कौर
 किया  हो  ।  में  यह  जानना  चाहूंगा  कि  इस

 मान  संयोजक  विधेयक  को  वापस  ले  कर  एक  का  ठीक  ठीक  क्या  wea  है  ?

 नया  विधेयक  प्रस्तुत  जिस  के  भ्रनुसार  क्या  योजना  को  इस  बेक  से  भ्रनुमोदित

 हम  इस  निगम  को  चला  सक  कौर  इस  पर
 करवाना  पड़ेगा  |  निस्संदेह  प्रत्येक  प्रौद्योगिक

 नियन्त्रण  रख  सकें  ।  यदि  कोई  नया  विधेयक
 परियोजना  की  सूक्ष्म  परीक्षा  स्वयं  निगम

 प्रस्तुत  नहों  किया  तो  कम  से  कम
 ही  परन्तु  ऋण  देने  बेक

 वर्तमान  अधिनियम  में  ऐसे  संशोधन  किये  जाने
 किस  हद  तक  हस्तक्षेप  कर  सकेगा  |

 जिन  से  कि  इस  निगम  का  स्वामित्व

 सरकार  को  प्राप्त  हो  जाये  श्र  सरकार  इस  एक  कौर  संचालक  भी  बढ़ाया  जा  रहा

 पर  ग्रसना  नियन्त्रण  रख  सके  |  यह  स्पष्ट  नहीं  है  कि  यह  नया  संचालक

 किन  हितों  का  प्रतिनिधित्व  करेंगा  ।
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 श्री  एम०  सी०  ax an  तियों  के  कारण  सूती  कपड़ा  उद्योग  को  इतना

 कोई  संचालक  नहीं  होगा  ।  ऋण  दिया  गया  ।  मोटर  तथा  ट्रैक्टर  उद्योग

 पर  हम  ने  Yo  लाख  रुपया  aa  किया है
 डा०  एस०  पी०  मुखर्जी  :  इस  मामले

 परन्तु  जहां  तक  मेरी  जानकारी  एक  बड़ा
 पर  सावधानी  से  विचार  करना  चाहिये  ।

 मोटरों  का  कारखाना  अस्थायी  तौर  पर  बन्द

 औद्योगिक  वित्त  निगम  के  काम  के  बारे  कर  दिया  गया  है  कौर  ट्रैक्टरों  के
 कारखाने

 में  जो  रिपोर्ट  परिचालित  की  गई  वह  में  के  सम्बन्ध  में  भी  कोई  प्रगति  नहीं  हुई  ।

 ने  पढ़ी  है  ।  में  सरकार  से  यह  जानना  चाहूंगा  श्री  टी०  टो ०  कृष्णमाचारी  :  |
 कि  वहू  किस  हद  तक  इस  बात  से  संतुष्ट  मेरी  जानकारी  के  अनुसार  कोई  बड़ा  कारखाना

 हे  कि  गत  पांच  वर्षों  म  निगम ने  जो  ऋण  दिये
 बन्द  नहीं  gat  ।  कुछ  समय  के  लिये  यह

 वे  देश  के  औद्योगिक  संसाधनों  के  सुनो जित  बन्द  हो  था  किन्तु  अब  चालू  हो
 विकास  के  विचार  से  दिये  गये  हैं  ।

 गया है  ।

 श्री  टी०  टी  ०  कृष्णमाचारी  :  माननीय
 डा०  एस०  पी०  मुखर्जी  :  यह

 सदस्य  को  ज्ञात  है  कि  दो  सरकारी  संचालक
 सामना  प्रवर  समति  को  निर्दिष्ट  जाये

 इस  बात  का  ध्यान  रखते  हें  ।
 तो  हमारे  लिये  यह  जानना  संभव  हो  जायेगा

 डा०  एस०  पी०  मुखर्जी  :  जी  हां
 कि  विभिन्न  उद्योगों  को  और  विभिन्न  विशिष्ट

 समुदायों  को  किस  प्रकार  से  ऋण  दिये  गय
 मुझे  ज्ञात  है  ।  औद्योगिक  वित्त  निगम  की

 wid  वार्षिक  रिपोर्ट के  पृष्ठ
 ४  पर  केवल  हू  श्र  पिछले  पांच  वर्षो  में  वास्तविकता

 उघोगों  की  किस्मों  का  उल्लेख  किया  गया  क्या  सफलता यें  प्राप्त  की  गई

 @  |  यह  नहीं  बतलाया  गया  कि  किस  किस
 संचालक-मंडल  के  सदस्यों  के  बारे  में

 समवाय को  सहायता दी  जा  रही  है  ।
 यह  सिद्धान्त  निर्धारित  करना  अच्छा  होगा

 आखिर  इस  विषय में  at  गोपनीयता  नहीं  किਂ  संचालक  मंडल  का  कोई  सदस्य  ऐसा  नहीं
 होनी  क्योंकि  निगम  स्वयं  संसद  ने

 होना  चाहिये  जिसका  या  अप्रत्यक्षतः

 ही  बनाया है  ।  दूसरी  बात  यह  है  कि
 किसी  बड़े  औद्योगिक  समवाय  से  सम्बन्ध

 पोर्ट  में
 इस  विषय  का  एक  विस्तृत  विवरण

 हो  ।  सरकार  को  ऐसा  व्यक्ति  चुनना  चाहिये
 दिया  जाना  चाहिये  कि  सम्बन्धित  संस्थानों

 जिसका  अनुभव  बहुत  विशाल हो  किन्तु
 ने  भ्रनुदानों का  उपयोग  किस  हद  तक  अपने

 जिसका  किसी  कम्पनी  से  कोई  सम्बन्ध  न  हो  ।

 उद्देश्यों  की  प्राप्ति  के  लिये  किया  है  ।

 उदाहरणतया कपड़ा  मशीनरी  उद्योग  को  ३०  हमार  अधिनियम  में  ए  क  कमी

 १९४५२  तक  ३४  लाख  रुपये  की  राशि  भी  ।  वह  यह  है  कि  हम  ने  इन  कम्पनियों

 दी  गई  हैं  कपड़ा  मशीनरी  के  निर्माण  के  को  संकट  पूंजी  देने  के  लिये  कोई  उपबन्ध  नहीं

 सम्बन्ध  में  इस  से  भारत  को  कितना  लाभ  रखा |  माननीय  मंत्री  जानते  हे  कि  उन

 हुमा है
 ।  में  चाहता  हुं  कि  प्रत्यक  किस्म  के  को  दो  गई  सहायता  तभी  उपयोगी  सनौर

 उद्योग  के  बारे  में  एकਂ  प्रगति  रिपोर्ट  होनी  वोत्पादकਂ  सिद्ध  होगी  जब  कि  निगम  ऋणों

 चाहिये  ।  सूती  कपड़ा  उद्योग  को  दो  करोड़  के  अतिरिक्त  उन्हें  संकट  पूंजी  भी  देगी  ।  इस

 रुपये  का
 ऋण

 दिया  गया  है  ।  यह  स्पष्ट  मूलभूत  विषय  पर
 विचार  नहीं

 किया  गया  ।

 किया  जाना  चाहिये  कि  किन  विशेष  परिश्रमी  अब  जबकि  हमें  चार  वर्ष  का  नभ वच व्य  है  भ्र
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 अ्रधिनियम  को  संबोधित  किया  जाने  लगा  नीय  मंत्री  का  कुछ  टेक्निकल  विशेषज्ञ  नियुक्त

 मेरे  विचार  में  इस  महत्वपूर्ण  पहलू  पर  करने  का  विचार  है  ।  इस  संस्था  के  साथ  एक  या

 प्रवर  समिति  में  विचार  fear  जा  सकता  दो  अझर्थे-दास्त्रियों  को  भी  लगाना  चाहिये  |

 दूसरी  बात  यह  है  कि  इस  निगम  का  सारा  काम

 सरकार  की  सम्पूर्ण  योजनाओं  के  अनुसार
 माननीय  मंत्री  ने  कल  कहा  था  किਂ  ७

 ही  किया  जाना  चाहिये  ।  एक  धारणा  यह  भी

 करोड़  रुपया  तो  पहले  दिया  जा  चुका  है
 हूं  कि  नये  उद्योगों  को--जो  नई  और

 किन्तु इस
 ७

 करोड़  रुपये  के  ऋण  से  हमें  क्या
 पूर्ण  वस्तुएं  बनाते  निगम  से  उतनी  तुरन्त

 ari  हुई  है  |  कुल  ऋण  १५  करोड़  रुपये
 सहायताਂ  नहीं  मिली  जितनी  fe  मिलनी

 का  मंजूर  किया  गया है  ।  माननीय  मंत्री  ने
 आप  ने  नये  उद्योगों  की  जो

 यह  नहीं  स्पष्ट  किया  कि  शेष  ८  करोड़  रुपये
 चाहिये  थी  ।

 कि  देश  के  राष्ट्रीय  विकास  के  लिये  बहुत
 का  ऋण  जो  कि  मंजूर  हो  चुका  सम्बन्धित

 उद्योगों ने  क्यों  नहीं  लिया ?  उन्हें
 महत्वपूर्ण  श्रावश्यकताश्रों  की  शर  ध्यान

 नहीं  दिया  ।  इस  विधि  यक  में  परिवहन  को

 यह  राशि  लेने  में  संकोच  क्यों  है  ?  एक
 विकसित  करने  के  लिये  ऋण  की  व्यवस्था  की

 कारण  यह  है  ,  ऐसा  कि  हाल  की  रिपोर्टों  में

 गई  है  ।  दौर  परिवहन  सेवाएं  भी  तो  हैं  ।  उन
 बतलाया  गया  है  कि  यह  ऋण  उद्योगों  के

 क  लिये  भी  व्यवस्था  कयों  न  की  जाये  ?  कौर
 प्रयोजनों  के  लिये  पुरा  नहीं  था  ।

 यदि  अप  नौपरिवहन  के  लिये  व्यवस्था  करना

 चाहते  तो  जहाज-निर्माण  भी  इस  में श्री  ए०  Ato  गुहा  दाते  ही  ऐसी  हैं  |

 सम्मिलित  किया  जाना  चाहिये  ।

 डा०  एस०  पी०  मुखर्जी  :  निस्संदेह
 १  Ho

 शर्तें  बहुत  कठोर  हो  सकती  हैं  ।  हम  करोड़ों
 श्री  त्यागी  :  at  लिये  सारा  विवरण रुपया  तो  खच  कर  रहे  ह  परन्तु  हमें  उन  का

 पूरा  मूल्य  वसूल  नहीं  हो  रहा  ।  इसी
 सदन  पटल  पर  रखना  कठिन  क्योंकि  ऋणों

 को  निश्चित  करने  के  लिये  way  बातचीत लिये  में  गम्भीरता  से  सरकार  से  कहता

 हुं  कि  अब  संकट  पूंजी  देने  की  व्यवस्था  करने  की  जा  रही  है  दौर  ऐसा  करना  लोकहित

 में  भी  नहीं  है  ।  हमारे  प्रतिनिधि  इस  में
 को  समय  झा  गया  इस  से  मेरा  अ्रभिष्राय

 यह  नहीं  कि  निगम  जा  कर  सभी  उद्योगों  में  भाग  ले  रहे  हे  में  खुले  तौर  से  बात

 नहीं कर  सकता  । हिस्से  ले  ले  ।  इस  प्रकार  की  सहायता  उन

 मामलों  में  दी  जा  सकती  है  जिन  में  निगम  यह
 ह  स  डा०  एस०  पो

 ०  मखर्जो च्  :  में  इसे
 समझता  हो  कि  उस  के  भाग  लेने  के  बिना  वह  भव  करता  हूं  ।  इसी  लिये  तो  में  कहता
 विशिष्ट  उद्योग  विकसित  नहीं  हो  सकेगा  |

 हूं  कि  इस  विधेयक  पर  भ्र ग्रे तर  विचार  किया

 परन्तु  इस  के  साथ  नियंत्रण  भी  अधिक  रखना
 जाना  चाहिये  और  यह  यदि  सदन  में  नहीं

 पड़ेगा  |
 तो  प्रवर  समिति  में  किया  जा  सकता  है  |

 में  दो  बातों  पर  बल  देना  चाहता  हूं  ।  उपाध्यक्ष  महोदय  :  कया में  प्रवर  समिति

 पहली  यह  है  किः  प्रौद्योगिक  वित्त  निगम  का  के  लिये  सरकार  के  नियम  जान  सकता  हूं  ताकि

 अपना  एक  निरिक्षण  करने  वाला  कौर  मंत्रणा  में  सदन  में  वाद  विवाद  को  नियमित  कर  सकू  ?

 देने  वाला  अभिकरण  अवश्य  होना  चाहिये  ।  श्री  एम०  alo  दाह  हमें  यह

 मुझे  कल  यह  सुन  कर  प्रसन्नता  हुई  कि  स्वीकार  नहीं है
 |
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 डा०  एस०  पी०  मुखर्जी :  यह  कुछ  माननीय  सदस्य
 :  क्यों  नहीं ?

 दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  सरकार  का  रवैया  ऐसा
 बहुत से  माननीय  सदस्य :  Jo-

 हम  कुछ  उपयोगी  सुझाव  दे  रहे  हें  ताकि
 मेरे  विचार  में

 विधेयक  के  उपबन्धों  में  संशोधन  किया  जाये
 उपाध्यक्ष  महोदय  :

 इस  विषय  पर  लम्बी  बहस  करने  की  ग्रा वश्य कता
 और

 सदन  में
 चर्चा  से  विस्तृत  परिवर्तन

 नहीं है  ।  माननीय  मंत्री  कृपया  औद्योगिक
 नहीं  किये  जा  सकते  ।

 वित्त  निगम  से  पूछें  कि  कितनी  प्रतियां  मिल

 पंडित  ठाकुर  दास  भागंव  :  सकती  हे  ।

 यह  रिपोर्ट  सदस्यों  के  पास  नहीं  है  ।  हम
 श्री  त्यागी  :

 इसे  पढ़  कर  चर्चा  में  भागਂ  लेना  चाहते  हें  ।
 में ने  संदेश भे  ज  दिया  है

 में  माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वे  हमें  उपाध्यक्ष  महोदय  :  जितनी  प्रतियां

 यह  रिपोर्ट  उपलब्ध करायें  उपलब्ध  हों  उन  सब  को  पुस्तकालय  में  रख

 दना  चाहिए  यदि  वे  सदस्यों  की  संख्या  से
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  यह  शझ्रधघिक

 कम  भी  तो  माननीय  सदस्य  मिलकर
 उपयोगी  न  होगा  यदि  रिपोर्टों  प्रतियां

 माननीय  सदस्यों  में  परिचालित  की  जायें  ?
 उन्हें  पढ़  सकत  हें  ।  में  माननीय  मंत्री  को

 यह  परामर्श  भी  दंगा  कि  वे  सदस्यों  में  यह

 श्री  एस०  सी०  शाह
 कारी भी  परिचालित करें  कि  यह  धन  किस

 ये  पुस्तकालय  से  सकती  हैं  ।  तरह  खां  किया  गया  ताकि  इस  पर

 उचित  नियंत्रण  रख  सके  ॥  इस  बात  को

 एक  मानो सदस्य  :  पुस्तक  लय  ध्यान  में  रखते  हु  ए  कि  अरब  चर्चा  उस  जानकारी

 में  एक  प्रतिਂ  भी  नहीं है  ।  पर  निसार है  जो  fr  सदस्यों  में  परिचालित

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री
 की  जानी  में  इस  विधेयक  को  कल  तक

 स्थगित  करता  हूं  ।
 ने  कहा  है  कि  ये  परिचालित  की  जायेगी  ।

 डा०  एस०  पी०  मुखर्जी  :  क्या  में
 इस  के  पश्चात्  सदन  की  बठक  मध्याह्न

 भोजन  के  लिये  ढ़ाई  बजे  तक  के  लिये

 यह  सुझाव  दे  सकता  हूं  कि  वाद  विवाद  को
 स्थगित  हो  गई  |

 स्थगित  कर  के  पहले  रिपोर्ट  परिचालित

 की  जाये  ?  रिपोर्ट  का  म्रध्ययन किये  बिना

 सदस्यों  की  चर्चा  यथार्थ  नहीं  होगी  मध्याह्न  भोजन  के  पश्चात्  सदन  की

 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  ह
 ~  बैठक  ढ़ाई  बजे  समवेत  हुई  ।

 पास  केवल  २०  प्रतियां  सदस्य  पुस्तकालय
 किया  महोदय  अ्रध्यक्ष-पद  पर  झा सीन  थे  ]

 में  जा  कर  इन्हें देख  सकते  |

 खाद्य  अपमिश्रण  विधेयक

 एक  माननीय  :  हम  इन  का

 अच्छी  तरह  अध्ययन करना  चाहत  हे  ।
 स्वास्थ्य  मंत्री

 श्री  त्यागी  :  प्रतियां  सदन  पटल  पर
 में  प्रस्ताव  करती  हूं  कि

 :

 रखी गई  थीं  ।
 ततापलट  Yoo  प्रतियां  के  प्रमाण  को  रोकने  वाले

 उपलब्ध  कराना  संभव  न  g  ।  विधेयक  को  श्री  संतोष
 कुमार  श्री
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 लोक  नाथ  डा०  राम  सुभग  के  कारण  दूर  नहीं  किया  जा  सका  ।  मुझे

 श्री  कैलाश पति  श्री  हीरा  सिह  खेद  से  कहना  पड़ता  है  कि  न  केवल  शासन

 श्री  wart  नाथ  विद्यालय
 यन्त्र  हो  अपर्याप्त  है  अपितु  इस  में  इमानदारी

 श्री  भीखा  सरदार  राज  भान  सिंह  की  कमी  भी  है  ।  हम  चाहे  कैसा  ही

 श्री  के०  जी०  श्री  कानून  बनायें  राज्य  सरकारों  को  यह  देखना

 बैजनाथ  श्री  टी०  मादिन  होगा  fr  यह  अपर्याप्तता  दूर  की  जाये  शर

 श्री  एच०  एस० रे
 श्री  के

 ०
 वासन  यन्त्र  में  इमानदारी  की  भावना  पैदा

 पी०  श्री  एम०  एम०  श्री  की  जाये  ।

 बारजी  श्री  एच  कुछ  मित्र  यह  चाहते  हें  कि  इस  विधेयक

 श्री  विश्वनाथ  श्रीमती  उमा  को  जनमत  जानने  के  लिये  परिचालित  किया

 श्री  एन०  एस०  श्री  सी  ०  जाना  चाहिये  ।  में  समझती हूं
 कि  अब  इस

 चार  श्री  करार  वी०  की  कोई  शझ्रावश्यकता  नहीं  क्योंकिਂ  राज्य

 डा०  इन्दु भाई  बी ०  सरदार  सरकारों  से  परामशं  लिया  गया  है  भ्र ौर

 लाल  श्री  डा०  चौ०  काफी  समय  तक  यह  परामशं  लिया  जाता  रहा

 वी०  श्री  टी०  Fo  इस  नये  विधेयक पर  भी  उन्हें  २२  दिसम्बर

 श्रीमती  एम ०  चन्द्रशेखर  श्र  प्रस्तावक  से  पहले  पहले  अपनी  राय  दे  देने  के  लिये  कहा

 की  एक  प्रवर  समिति  को  सौंपाਂ  जाये  गया  ताकि  प्रवर  समिति  को  उनके  किन्हीं

 तथा  प्रवर  समिति  को  अरपना  प्रतिवेदन  अग्रेतर  सुझावों  पर  विचार  करने  का  काफी

 अ्रगले  सत्र  के  पहले  सप्ताह  के  अन्तिम  समय  मिल  सके  ।

 दिन  तकਂ  उपस्थित  करने  का  निर्देश

 दिया  जाये  ।
 इस  विधेयक  में  ये  महत्वपूर्ण  सुझावਂ

 हैं  इन  में  से  सब  से  पहला  यह  है  कि  एक
 इस  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  में  में  कुछ  दाऊद

 केन्द्रीय  खाद्य  प्रयोगशाला  बनाई  जाये  क्योंकि

 कहना  चाहूंगी  |  मेरे  विचार  में  सदन  में  कोई  खाद्य  निरीक्षकों  तथा  विक्रेताश्नों  को  किसी
 भो  सदस्य  एसा  नहीं  होगा  जो  कि  इस  विधेयक

 राज्य  के  सरकारी  विश्लेषक  के  किसी  खाद्य
 के  पुरःस्थापित  किये  जाने  स्वागत  नहीं  पदार्थ  के  विश्लेषण  रिपोर्टो  से  संतुष्टि  नहीं
 करेगा  |  जसा  कि  सदस्यों  को  ज्ञात  है  खाद्य

 होती  ste  इस  के  किसी  उच्च  अधिकारी

 अ्रपमिश्रण  के  सम्बन्ध  में  सभी  भाग  क  राज्यों
 द्वारा  विश्लेषण  करने  की  व्यवस्था  नहीं है

 |
 में  पर  कुछ  भाग  ख  अ्रौर  भाग  ग  राज्यों  में

 इसलिये  केन्द्रीय  खाद्य  प्रयोगशाला  बहुत
 कनून  मौजूद  ह  परन्तु  उन  में  एकरूपता  नहीं

 महत्वपूर्ण  होगी  ।  यह  न  केवल  उन  खाद्य
 है  ।  मेरे  विचार  में  ऐसी  परिस्थतियों  में  पदार्थों  का  जिन  का  संतोषजनक  रूप  से
 जब  किਂ  खाद्य  भ्रपमिश्रण  एक  बड़ा  खतरा  लेषण  नहीं  किया  विश्लेषण
 बन

 गया  है  या
 बन  रहा  इस  विषय में  कुद

 अपितु  उन  झ्राया।तत  खाद्य  पदार्थों  के  नमूनों
 पग  उठाना  झ्रावश्यक  है  |

 का  भी  विश्लेषण  करेगी  जो  कि  बन्दरगाहों

 इस  विधेयक  के  बारे  में  सब  राज्यों  कीਂ  से  सीमाशुल्क  कलेक्टरों  द्वारा  या  सत्य

 रायें  प्राप्त  हो  चुकी  हज़ारों  उन  के  सब  उपयोगी
 प्राधिकृत  अधिकारियों  द्वारा  भेजे  जायेंगे  ।

 सुझाव  इस  में  सम्मिलित  fea  गये  हें  ।  कु
 यह  खाद्य  पदार्थों  ar  प्रमाण  निश्चित  करने वर्षों  से  मेरी  यह  धारणा  रही  है  कि  यद्यपि

 खाद्य  प्रीमियम  जारी  रहे  फिर  भी  इस  के  लिये  भी  अनुसंधान  करेगी  ।  इस  के

 खतरे  को  सरकारी  शासन  यन्त्र  की  अपर याप  Aa  अतिरिक्त  यह  प्रयोगशाला  राज्य  की
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 [  राजकुमारी  अमृत

 दालानों  को  सहयोग  से  विश्लेषण के  तरीकों  अध्यक्ष स  :  प्रस्ताव
 प्रस्तुत  हुआ  ।

 का  प्रमापीकरण भी  करेगी  ।  मेरे  विचार
 एक  संशोधन  श्री  जजवाड़े  के  नाम  से में  खाद्य  केन्द्रीय  समिति  झ्र ौर

 हे
 ।  क्या

 माननीय  सदस्य  इसे  प्रस्तुत  कर  रहे राज्य  समितियों  के  स्थापित  हो  जाने  से  कार्य
 ह्

 ?

 क्षमता बहुत  बढ़  जायेगी  ।

 श्री  ७. नहीं खाद्य  के  कानूनों  के  सम्बन्ध  में  सदा  यह

 शिकायतਂ  रही  है  कि  अपराधों  के  लिये  बहुत  अन्य  सदस्य  अपने

 कम  दंड  रखा  गया  है  प्रौर  कई  बार  न्यायलय

 अध्यक्ष  महोदय  :

 संशोधन  प्रस्तुत  नहीं  कर  रहे  है  ।  अब  मूल
 इतना  दंड  भी  नहीं  देते  ।  इस  विषय में

 विधेयक  तथा  संशोधन  पर  वाद  विवाद  होगा  ।
 भी  विधेयक  में  कुछ  अधिक  सख्त  उपबन्ध

 रखे गये  हें  ।  श्री  रघवीर  सहाय

 में  आद्या  करती  हूं  कि  जिन  लोगों  उत्तर yd  व  जिला  बदायूं--पुर्व  )
 :  में  इस

 विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं  ।  सब  लोग ने  भ्र ग्रे तर  परिचालन  के  संशोधन  प्रस्तुत  किये

 @  वे  इन्हें  वापस  ले  लेंगे  प्र  भ्र पने  सुझाव
 जानते  ह  कि  खाद्य  में  मिलावट  करने  की

 प्रवर  समिति  को  भेजेंगे  |  उन  पर  az  कुप्रथा  बढ़ती  ही  जा  रही  है  ।  इसलिये  इस

 विधेयक  का  जो  कि  इस  बुराई  को करने के  लिये  काफी  प्रमथ  है  ate  में  आशा

 करती  हूं  कि  इस  विधेयक  को  यथासंभव  चाहिये  |  राष्ट्र के

 aa  संसद्  के  अगले  सत्र  में  पारित  कर  दिया
 स्वास्थ्य  निर्माण  में  खाद्य  बहुत

 जायेगा  |  महत्वपूर्ण  स्थान  और  हमारे  देश  के

 लोगों  का  स्वास्थ्य  सामान्यतया  बहुत  खराब
 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रसतुत

 है  ।  अन्य  देशों  की  अपेक्षा  हमारे  देश  की  जन्म
 हुआ |

 संख्या  सब  से  अधिक  हैं  किन्तु  औसत  आयु

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  संशोधनों  की  सब  से  कम  हूं  और  परिणामस्वरूप  मृत्यु  संख्या

 पूर्व  सूचनायें
 दी  हे  ।

 में  उन  से  जानना  चाहूंगा  भी  सब  से  अधिक  है  ।  इस  का  कारण  क्या  है
 ?

 कि  क्या  वे  उन्हें  प्रस्तुत  कर
 पहला  में  समझता  हूं  कि  इस  का  कारण  लोगों

 की

 संशोधन  श्री  एस०  वी०  रामास्वामी  के  नाम  गरीबी  और  उन  के  भोजन  में  पौष्टिक

 से  तत्वों  की  कमी  है  हमारे  देश  के  अधिकांश

 श्री  एस०  वी०  रामास्वामी  में  लोग  शाकाहारी  हैं
 ।  उन

 का  मुख्य  भोजन

 दूध  और  दूध  से  बनी  हुई  चीजें  होती  हे  ।  और
 इसे  प्रस्तुत  नहीं  कर  रहा  हूं  ।

 सब  से  अधिक  मिलावट  भी  इन  खाद्य  पदार्थों

 अध्यक्ष  महोदय :  दूसरा  श्री  वीरा स्वामी
 में  की  जाती है  ।  हम  प्रति  दिन  देखते  हैं  कि

 के  नाम  से  है  ।
 दूध  विशेषतया उस  दूध  में  जो  नगरों में

 श्री  बीरा स्वामी  :  में  प्रस्तुत  बेचा  जाता  बेचने  वाले  न  केवल  पानी

 करना  चाहूंगा |  में  प्रस्ताव करता  हूं
 बल्कि  अरारोट  भी  मिला  देते  हैं  और  घी

 में  वनस्पति  तेल  मिलाया  जाता  है  ।  जनता सत्र  के  पहिले  दिन  तक

 विधेयक  को  जनमत  जानने  के
 की  ओर  से  आग्रह  पुर्वक  यह  मांग  की  जाती

 रही  कि  वनस्पति  को  रंग  दिया  जाये  ताकि
 लिये  परिचालित  किया  नेह  |
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 और  जिस  माननीय  सदस्य  ने  विधेयक  को इस  में  और  शुद्ध  घी  में  भद  किया  जा  सके  |

 वर्तमान  विधेयक  में  एसा  कोई  उपबन्ध  परिचालित  करने  का  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया

 नहीं  है  जिस  से  कि  वनस्पति  के  निर्माताओं  वे  इसे  वापस  ले  लेंगे  |

 के  लिये  इसे  रंग  देना  अनिवार्य  बनाया

 जा
 सके

 ।
 में  समझता  हूं  कि  यदि  विधेयक

 सेठ  अचल  fag

 में  इस  प्रकार  का  विशिष्ट  उपबन्ध  न  रखा  पश्चिम )  माननीय  अध्यक्ष  यह  जो

 मिलावट का  बिल तो  इस  में  एक  बड़ी  भारी  कमी  रहेगी  ।  अपमिश्रण

 मेरे  विचार  में  विधेयक  का  प्रारूप  तेयार  करते  विधेयक )  हमारे  सामने  पेदा  किया  गया  है

 समय  घी  अपमिश्रण  समिति  की  सिफ़ारिशों  इस  की  बहुत  जरूरत  खास  कर  हिन्दुस्तान

 पर  ध्यान  नहीं  दिया  गया  ।  में  आशा  करता  जसे  मुल्क  के  वास्ते  कि  ज्यादातर

 लोग  मिलावट  में  विश्वास  रखते  हें  ।  हम
 हूं  कि

 जब  यह  विधेयक  प्रवर  समिति  के  पास

 जायेगा  तो  यह  कमी  दूर  कर  दी  जायेगी  |  हिन्दुस्तानियों का  चरित्र  स्तर  इतना  गिर

 गया  हैं  कि  हर  चीज  में  मिलावट  करते हैं  ।

 जहां  तक  दंड  के  प्रशन  का  सम्बन्ध  दूध  में  और  घी  में  दालों  में  क्या

 मेरा  wa  निवेदन यह  है  कि  विधेयक  में  तीन  और  दवाइयों  में  यहां  तक  कि  अनाज

 मास  कैद  का  जो  दंड  रखा  गया  वह  पर्याप्त  में  मिट्टी  और  कंकर  तक  मिलाय  जाते  हैं  ।

 नहीं  प्रतीत  होता  ।  अपमिश्रण  समाज  के  प्रति  यह  एक  ऐसी  प्रथा  चल  गई  हैं  जिस  की  वजह

 अपराध  है  और  इस  के  लिये  अधिक  सख्त  से  हमारे  देशवासियों की  सेहत  का  पतन  होता

 दंड  होना  चाहिये
 ।

 मेरे  विचार  में  एक  वर्ष  जा  रहा  है  ।  इस  बिल  में  खास  बात  जो  इस में

 तक  की  क़ैद  की  व्यवस्था  होनी  चाहिये  ।  सजा  देने  की  रखी  गई  वह  तो  है

 लेकिन  हम  को  यह  भी  प्रबन्ध  करना  चाहिये
 ३  Ho  प०

 कि  किस  तरह  से  हमारी  जनता  का  चरित्र

 अथवा  स्तर  उठे  जिस  से  कि  इस  को  वह  बुरा इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  जो  मुख्य

 प्रदान  उत्पन्न  होता  है  वह  यह  है  कि  क्या  इसे  और  पाप  समझ  ।  विदेशों  में  दूध  में  पानी

 सख्ती  से  लागू  करने  से  हम  अपना
 मिलाना  कोई  जानता  तक  नहीं  है  ।  लेकिन

 प्राप्त कर  लेंगे  ?  मेरे  विचार  में  एसा  नहीं  हो  हमारे  देश  में  दूध  में  पानी  मिलाया  जाना

 सकेगा  क्योंकि  इस  समय  शुद्ध  दूध  और  मामूली  बात ह  ।  मिलन  उस  में  से  निकाला

 जाता  है  और  न  जाने  क्या  क्या  बुरे  कम  किये घी  की  ways  |  मेरा  निवेदन यह  है  कि

 सरकार को  अपना  गतंव्य  समझना  जाते  हूं  ।  इस  तरह  से  दूध  घी  में  और  तेल

 चाहिए  कि  वह  अपनी  ही  निगरानी  में  इतना  में  मिलावट  की  जाती  जिस  की  वजह  से

 दूध  और  घी  पैदा  करे  कि  देश  के  सब  वयस्कों  हमारे  भारतवासियों  की  सेहत  पर  बहुत

 की  आवश्यकतायें  पूरी  हो  सकें  ।  जब  तक  बुरा  असर  पड़ता है  आप  देखेंगे कि  हमारे

 भारतवासियों की  arg  कितनी  कम  होती सरकार  यह  काम  अपने  हाथ  में  न  तब

 तक  प्रयोजन  सिद्ध  नहीं  होगा  चाहे  सरकार  जा  रही  है
 |

 जब
 कि

 विदेशों  में  एक  इन्सान
 की

 औसत  उम्  ५४  या  ५६  वर्ष  है  तब  हमारे इस  विधेयक  को  अधिकतम  सख्ती  से  लागू

 क्यों न  करे  हिन्दुस्तान  में  २५-२६  ्  हैं
 ।

 इस  का

 खास  कारण  यह  है  कि  शुद्ध  पदार्थ  खाने  को

 में  आशा  करता  हूं  कि  प्रवर  समिति  नहीं  मिलते  ।  एक  तो  गरीबी  दूसरे  खाने  को

 में  इस  विधेयक  की  त्रुटियां  दूर  कर  दी  जायेगी  जो  मिलता  हूँ  वह  अशुद्धि  मिलता  इसलिये

 193  PSD
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 हमारे  देशवासियों  की  तन्दुरुस्ती  का  पतन  होते  हैं  ।  लेकिन  जब  तक  सजा  नहीं  होगी  तब

 तक  लोग  नहीं  डरेंगे  ।  इसलिये डर  के  साथ होता जा  रहा  है
 साथ  हमें  जनता  के  चरित्र  अथवा  स्तर  को

 इसलिये  जो  यह  बिल  लाया  गया  हे  उठाना  अथवा  जनता  के  विचारों  को  भी

 कि  मिलावट  करने  में  रुकावटें  हों  वह  बहुत
 सुधारना  है  ताकि  वह  इस  प्रथा  से  दूर  रहें

 ही  आवश्यक  है  और  में  इस  बिल  का  स्वागत  क्यों  कि  इस  से  न  सिंह  उन्ही  का  बल्कि  तमाम

 करता  हूं
 ।

 में  आशा  करता  हूं  कि  सिलेक्ट  कमेटी  देश  का  पतन  होता  स्वास्थ्य खराब  होता  है

 इस  बिल  को  ३  स  तरह  से  बनायेगी  कि  जिस  से  और  उम्र  में  कमी  होती  है  ।  तमाम  बीमारियां

 इस  का  ठीक  ठीक  प्रयोग  हो  सके  ।  में  देखता
 बढ़ती  हैं  और  देशवासियों  परਂ  तमाम  मुसीबतें

 हूं  कि  हमारे  यहां  उत्तर  प्रदेश  में  और  बहुत  आती  हू  आज  कल  हम  देखते  हैं कि  दवाइयों

 सी  स्टेट्स में  एडल्टरेशन  ऐक्ट  बन  हुये  में  भी  एडल्टरेशन  चल  और

 लेकिन  फिर  भी  मिलावट  नहीं  रुकती  है  ।
 बहुत  सी  नकली  दवाइयां

 चल
 रही  हें  ।

 हर
 इस  का  कारण  यह  हं  कि  लोकल  सेल्फ  क़िस्म  की  पेटेण्ट  दवाइयां  होती  हें  उन  की

 गवर्नमेंट  अर्थात्  चुंगियां  इस  का  इन्तजाम  खाली  शीशियों  में  नकली  दवा  भर  कर

 करती  हें  उन  के  जो  इन्सपैक्टर  होते ह  वह  इतने
 असली  के  अनुसार  पेकिंग  कर  के  सस्ते

 निकम्मे  और  गिरे  हुये  होते  हें  कि  दामों  में  बेच  कर  जनता  को  धोखा  देते  हें  ।

 वट  को  रोकन  का  कोई  काम  नहीं  हो  सकता
 इसका  बहुत  बुरा  असर  मरीज  की  सेहत  पर

 उन  का  माहवारी  पैसा  बंधा  हुआ  होता  है  पड़ता  है  ।  में  ने  देखा  कि  पेनसिलीन  की  जगह

 दूध  वालों  घी
 वालों  हलवाइयों

 नकली  चीज  भर  देते  हें  आदि  ।

 मिठाई  का  काम  करने  वालों  आदि  से  ।

 इस  कारण  तमाम  जगह  मिलावट  चलती  हैं  ।  इस  बिल  का  मं  स्वागत  करता  हूं  और

 इस  को  भी  देखना  होगा  कि  इस  को  कसे  आशा  करता  हुं  कि  सिलेक्ट  कमेटी  इन  सब

 रोक  सकते  क्यों  कि  यहां  तो  ऊपर  से  नीचे  बातों  पर  विचार  करेगी  जिस  से  कि  यह

 तक  एसी  हालत  पैदा  हो  गई  है  कि  किस  तरह  मिलावट  की  बुरी  बीमारी  जो  हमारे  देश

 से  नाजायज़  फायदा  उठाया  जाय  ।  इस  में  फैली  हुई  दूर  हो  सके  |

 लिये  में  चाहूंगा  कि  सिलेक्ट  कमेटी  इस  बात

 पर  जरूर  गौर  करे  कि  इस  को  कैसे  रोका
 श्री  दाभी  :  यद्यपि  विभिन्न

 राज्यों  में  मिलावट  विरोधी  कई  अधिनियम
 जाय ॥

 लागू  फिर  भी  मिलावट  बन्द  नहीं

 अभी  हालत  यह  है  कि  जो  नमूने  जांच  बल्कि  बढ़  गई  है  ।  अतः  यह  विधेयक  कोई

 के  लिये  भेजे  जाते  हें  उन  तक  में  गड़बड़ी  नया  नहों  है  ।  इस  में  केवल  उन  विभिन्न

 हो  जाती  हूँ  ।  इस  में  जो  पहली  बार
 तीन

 महीने  अधिनियमों  को  इकट्ठा  कर  के  एक  रूप

 की  सजा
 और

 दूसरी  बार  में
 साल

 भर  तक  दे  दिया  गया  हूं  ।  यह  निश्चित  रूप  से  नहीं

 की  aa  रखी हैं  वह  ठीक है  ।  लेकिन  हम  कहा  जा  सकता  कि  इस  के  अधिनियमित

 देखते  हें  कि  आज  कल  स्टेट्स  में  ज्यादातर  किये  जाने  से  मिलावट  किस  हद  तक  कम

 ey  लम्ब  जमाने  होते  ह  ।  दूध  में  पानी  हो  जायेगी  क्यों  कि  यह  बुराई  तब  तक  दुर

 मिलाने  पर  या  मक्खन  निकाल  कर  दूध  बेचने  नहीं  होगी  जब  तक  कि  खाद्य  पदार्थों  के

 पर  १००  रुपये  या  २५०  रुपये  तक  जुर्माने  व्यापारियों  के  हृदय  में  परिवर्तन  नहीं  होगा
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 और  जब  तक  जनता  अपमिश्रण को  सहन 2  महोदय  अध्यक्ष-पद  पर

 करती  रहेगी  ।  आसीन

 श्री  दाभी
 :

 अन्य  बहुत  से  खाद्य  पदार्थ

 अपमिश्रण
 का  प्रइन  बहुत  विशाल  हैं

 भी  जिन्हें  दुकानदार  शुद्ध  और  स्वास्थ्यप्रद

 बतलाते  हैं  मिलावटी  पाये  जाते  हैं  ।
 किन्तु  में  अपने  भाषण  को  घी  में  वनस्पति

 यद्यपि  इस  विधेयक  से  खाद्य  card  का की  मिलावट  तक  ही  सीमित  रखूंगा  ।  डा०

 राइट  ने  अपने  प्रतिवेदन  में  लिखा  है  कि
 अपमिश्रण  बन्द  न  फिर  भी  में  कुछ

 संशोधनों  के  सुझाव  दूंगा  ।  मेरा  पहला
 वनस्पति  के  कुक  उत्पादन  का  ९०  प्रति  दत

 at  में  मिलाने  के  लिये  प्रयोग  किया  जाता  सुझाव  खंड  २  (९)  के  बारे  में  है  ।

 है  ।  इस  रिपोर्ट  पर  ध्यान  न  दे  कर  में  सरकार  इस  खंड  में  कहा  गया  है  कि  यदि  किसी  खाद्य

 द्वारा  प्रकाशित  आंकड़ों  के  आधार  पर  यह  पदार्थ  के  बारे  में  काई  झूठे  दावे  किये  जायेंगे

 समझ  लेता  हूं  कि  २९  प्रति  शत  मिलावट
 तो  उस  को  झूठे  चिन्ह  वाला  समझा

 जायेगा  और  दावे  करने  वाले  को  दंड  दिया के
 प्रयोजन  के  लिये  प्रयोग  किया  जाता  है  |

 इस  का  अथ  यह  है  कि  इतना  वनस्पति  घी  के
 जायेगा  ।  मेरा  सुझाव यह  है  कि  इस  उपखंड

 तौर  पर  बेचा  जाता  है  ।  मात्रा  में  से  में  यह  स्पष्ट  कर  देना  चाहिये  कि  जब  किसी

 खाद्य  ज  के  बारे  में  कोई  दावा  किया  जायेगा
 बहुत  से  लोग  इस  ख्याल  से  वनस्पति  खरीद

 लेत ेहैं  कि  इस  में  घी  के
 सब  गुण  हैं  ।  इस  तो  उस  दावे  को  सच्चा  सिद्ध  करने  का  दायित्व

 ७
 करोड़  रुपये  से  अधिक  का  वनस्पति

 दावा  करने  वाले  पर  होगा  ।  में  आशा

 चर्चा  जाता  है  और  लोगों  को  ठगा  जाता  है  ।  हूं  कि  प्रवर  समिति  मेरे  इस  संशोधन  पर

 वनस्पति  वाले  अपने  पदाथों  के  बारे  में  झूठे
 विचार  करेगी  और  खाद्य  पदार्थों  में  मिलावट

 करने  वालों  के  साथ  सख्ती  का  बर्ताव  करेगी  ।
 दावे  कर  के  लोगों  को  धोका  दे  खंड

 2  (3)  में  कहा  गया  है  कि  किसी  खाद्य
 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  यद्यपि

 पदार्थ  के  बारे  में  झूठे  दावे  करना  दण्डनीय  यह  विधेयक  आज  से  बहुत  पहले  प्रस्तुत  किया

 अपराध  होगा  ।  में  यह  बतालना  चाहता  हूं
 जाना  चाहिये  फिर  भी  मे  इस  का  स्वागत

 fe  वनस्पति  के  निर्माताओं  द्वारा  किस  तरह  करता हुं
 ।  किन्तु  मेरी  शिकायत  यह  है  कि

 यह  विधेयक  काफ़ी  व्यापक  नहीं  हूं  आज  कल झूठे  दावे  किये  जाते  हैं  ।  वे  तो  ऐसी  बातों

 का  उद्धरण  देते  जो  कि  सरकार  की  ओर  हम  क्या  देखते  हे  ?  दवाइयों

 से  कभी  कही  ही  नहीं  गई  ।  वे  वनस्पति  के  चावल  अर्थात्  प्रत्येक  खाद्य  पदार्थ  में  मिलावट

 पौष्टिक  तत्वों  के  बारे  में  झूठे  दावे  करते  पाई  जाती  है  ।  यदि  यह  बुराई  नगरों  तक  ही

 यद्यपि  किसी  ने  सिद्ध  नहीं  किया  ।  इन  सीमित  तो  राज्यों  में  और  केन्द्र  में

 दावों  से  प्रभावित  हो  कर  अनजान  ग्राहक  कुछ  सरकारी  विश्लेषक  और  समितियां

 यह  समझ  बैठते  हें  कि  वे  असली  घी  खरीद  नियुक्ति करने  से  इसे  रोका
 सकता

 रहे  हैं
 ।  था  ।  किन्तु  यह  मिलावट  तो  ग्रामों  में  भी  हो

 अध्यक्ष  महोदय :  माननीय  सदस्य  को
 रही  है  ।  ग्रामों  में  भी  शुद्ध  दूध  या  घी

 असम्भव  है  ।

 अब  वनस्पति  के  बारे  में  अधिक  कुछ  नहीं  कहना

 चाहिये  ।  यह  कोई  वनस्पति  विधेयक  नहीं
 में  पुछता  हूं  कि  वनस्पति  के  सम्बन्ध

 में  क्या  कठिनाई है
 ?  सरकार  माननीय

 है  ।  और  भी  तो  खाद्य  पदाथ  हँ  जिन  में  प्रधान  खाद्य  खाद्य  उपमंत्री  ने

 वट  की  जा  सकती  है  ।  इस  सदन  में  आश्वासन  दिया  थे  कि  जहां तक
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 ठाकर  दास

 वनस्पति  का  सम्बन्ध  वे  इस  को  रंग  विश्लेषक  नियुक्त  करने  की  प्रणाली  से  लाभ

 देने  की  व्यवस्था  करेंगे  और  भारत  के  सब  उठाया  तो  आप  को  कम  से  कम  प्रत्येक

 वैज्ञानिकों सेਂ  कहेंगे  कि  इस  के  लिये  रंग  ज़िले  में  एक  सरकारी  विश्लेषण  नियुक्त

 निकाला  जायें  ।  इन  सब  आश्वासनों  के  करना  पड़ेगा  |

 बावजूद  आज  तक  वे  कोई  रंग  नहीं  तैयार  कर

 सके  ।  में  यह  नहीं  कहता  कि  वैज्ञानिक  असफल  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  हमारा  उद्देश्य

 रहे  हें  या  उन्हें  विज्ञान  का  पर्याप्त  ज्ञान  नहीं  केवल  एक  अधिनियम  बना  देना  नहों  हैं
 ।

 मं
 तो  यह  जानता  हुं  कि  वनस्पति  के  ऐसे  अधिनियम  तो  राज्यों  में  बड़ी  देर  से  हैं

 किन्तु  इन्हें  लागू  करने  का  कष्ट  कोई  नहीं निर्माता  बहुत  शक्तिशाली  और  प्रभावशाली

 में  नहीं  कह  सकता  कि  भविष्य  में  हम
 करता  ।  जहां  भी  इन  का  प्रयोग  किया  गया

 कब  एक  रंग  ढूंढ  सकेंगे  ।  यह  निर्दोष  व्यक्तियों  की  जजों  से  रुपया

 निकालने  के  लिये  दिया  गया  हूँ
 ।  इनका

 मुझे  हर्ष  हे  कि  विधेयक में  झूठे  चिन्ह  बहुत  दुरुपयोग  किया  जाता  है  ।  में  बहुत  से

 की  व्याख्या की  गई  हैं  और  इस  प्रकार  का  उदाहरण  दे  सकता  हं  जिन  में  इन्हे  पटरों nN
 अपराध  करने  वाले  को  दंड देने  की  व्यवस्था  मने  निर्माताओं  आदि  पर  मुकदमा  चला  कर

 की  गई  है  ।  परन्तु  किस  तरह  से  दंड  दिया
 बहुत  रुपया  कमाया  है  ।  इस  अधिनियम  के

 जायेगा  |  वह  अपराध  बहुत  ही  थोड़े  हैं  जिन  के
 दुरुपयोग  को  रोकने  के  लिये  में  कुछ  सुझाव

 सम्बन्ध  में  किसी  न्यायालय  का  आश्रय  नहीं
 प्रवर  समिति  के  सामने  रखूंगा  |  पहली  बात

 लिया  जा  सकता  ।  अधिकांश  मामलों  तो  यह  हैं  कि  विश्लेषकों  के  लिये  पन्द्रह  दिन

 भारतीय  दंड  संहिता  की  धारा  ३२३  और
 की  अवधि  में  अपनी  राय  दे  देना  अनिवार्य

 अन्य  धाराओं  के  अन्तर्गत  किये  गये  अपराधों
 कर  देन  चाहिये  |  दूसरी  बात  यह  &  कि  जब

 के  सम्बन्ध  में  भी--कोई  भी  व्यक्ति  खाद्य  इन्स्पेक्टर  किसी  ः  नमूना

 लय  में  जा  कर  अपराधी  को  दंड  दिला  सकता  ले  रहा  उस  के  लिये  यह  अनिवार्य  होना

 है  ।  किन्तु  यदि  कोई  व्यक्ति  मुझे  विष  भी
 चाहिये  कि  वह  उस  व्यक्ति  को  जिस  से  नमूना

 पिला  तो  में  इस  घोर  अपराध  के  लियें  लिया  गया  हैं  सूचित  ताकि  वह  या  उसका

 उसे  दंड  नहीं  दिला  सकता  ।  केवल  स्थानीय
 कोई  अधिकृत  अभिकर्ता  वहां  उपस्थित हो

 या  राज्य  सरकार  ही  ऐसा  कर  सकती  हैं  ।  सके ।  खंड  ११  में  कहा  गया  हैं  कि  तीन  नमूने

 इस  सम्बन्ध  में  में  प्रवर  समिति  से  SIWaT
 लिये  जाने  चाहिये  और  उन  में  से  एक  उस

 करूंगा  कि  निजी  तौर  पर  शिकायत  करने  व्यक्ति  को  दिया  जाना  चाहिये  ।  आजकल

 पर  जो  प्रतिबन्ध  उसे  हटाने  के  प्रश्न  पर  ऐसा  होता  हैं  कि  खाद्य  जो  कि  उस

 विचार किया  जाये  स्थान  के  व्यापारियों  से  मिला  हुआ  होता

 है  एक  ऐसा  व्यक्ति  खड़ा  कर  देता  है  जो  कि

 में  यह  निवेदन  कर  रहा  था  कि  हमारे  वास्तविक  प्रतिनिधि  नहीं  होता  ।  व्यापारी

 राष्ट्र  के  अधिकांश  लोग  ग्रामों  रहते  हें  ।  की  कोई  हानि  नहीं  उस  का  माठ

 क्या  वहां  सरकारी  विश्लेषक  और  बिक  जाता  ।  इन्स्पैक्टर  निर्माता  को

 पकड़ता  और  उस  पर  अभियोग  चलाता

 fe  माल  उस  ने  भेजा  है  ।  वह  कहता  है सकता  @  कि  खाद्य  पदार्थों  में  मिलावट  की

 गई  है  या  नहीं
 ?

 यदि  आप  चाहते  हैं  कि  कि  ag  व्यक्ति  उस  का  प्रतिनिधि  नहीं  है
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 )  विधायक

 यही  तो  कठिनाई  है  ।  हमें  विधेयक  को  ऐसा  चाहिये  और  खाद्य  पदार्थों  की  शुद्धता
 का

 रूप  देना  जिस  से  कि  निर्दोष  व्यक्तियों  स्तर  नहीं  गिरने  देना  चाहिये  ।  वनस्पति के

 पर  कोई  आपत्ति  न  आये  |  कम्पनियों  सम्बन्ध  में  में  कहूंगा  कि  प्रत्येक  नगर

 छावनी  और  प्रत्येक  स्थानीय  प्राधिकारी  के द्वारा  किये  गये  अपराधों  के  सम्बन्ध  में  भी

 विधेयक  में  वही  व्यवस्था  है  ।  यह  उचित  नहीं  लिये  यह  अनिवायं  होना  चाहिये  कि  वह

 बाडोइन  टेस्ट  करने  से  पहले  वनस्पति  बेचने
 है  ।  आप  असली  अपराधी  के  विरुद्ध  कायें

 -

 वाही  करना  चाहते  हे  किन्तु  आप  प्रत्येक  की  आज्ञा न  दे  ।

 व्यक्ति  चाहे  वह  संचालक  हो  या  कोई
 उपाध्यक्ष  महोदय :  माननीय  मंत्री  को

 उत्तरदायी  बना  देते  हैं  ।  मेरे  विचार  में

 ऐसे  अभियोगों  की  आज्ञा  देना  ठीक  नहीं  है  ।
 इतना  अनुसार  है  ।  प्रवर  समिति  के  सदस्य

 क्यों  नहीं  बनते  ?  सरकार  उन्हें  प्रवर  समिति
 यदि  असली  अपराधी  नहों  पकड़ा  जा

 में  लेने  के  लिये  तेयार  होगी  ।
 तो

 आप  किसी  पर  मुकदमा मत  चलाइये  ।

 यह  जानने  के  लिये  कि  दोषी  कौन  आप  पंडित  ठाकुर  दास  भागंव : मुझे इस मुझे  इस  बात

 का  निर्दोष  व्यक्तियों  पर  मुकदमा  नहीं  चला  की  चिता  नहीं है  ।  मुझे  यहीं  सब  कुछ

 सकते  ।  इसी  लिये  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  कहने  का  अधिकार  हे  ।  इस  विधेयक  का

 नमूने  आदि  लेने  के  सम्बन्ध  में  कुछ  सुरक्षण  गत  करते  हुए  में  यह  कहूंगा  कि  दंड  सम्बन्धी

 रखे  ।  इसके  खंड  १२  की  ओर  निर्देश  अधिनियमों  में  जो  सुरक्षण  और  उपबन्ध

 होते  वे  सब  इस  विधेयक  में  आदिष्ट  करने करते  में  यह  चाहता  हूं  कि  किसी  पदाये

 का  विशलेषण  करवाने  का  अधिकार  केवल  और  दंड  भी  अपराध  की  गुरुता

 खरीदारों  को  नहीं  बल्कि  सब  आदमियों  को  के  अनुकूल होना  चाहिये  ।

 देना  चाहिये  ।
 ee  ee

 में  समझता  हुं  कि  केवल  ae  विधेयक
 औद्योगिक  faa  निगम

 ही  अपमिश्रण  की  बुराई  को  दूर  करने  के

 लिये  पर्याप्त  नहीं  है  ।  इस  के  लियें  सरकार
 (arta )  विधेयक

 को  लोगों  का  नैतिक  स्तर  ऊंचा  करना  होगा  उपाध्यक्ष  महोदय :  मुझे  मंत्री

 और  यह  प्रचार  करना  होगा  कि  खाद्य  पदार्थों  से  ज्ञात  हुआ  ह  कि  औद्योगिक  वित्त  निगम

 में  मिलावट  न  की  जब  तक  लोग  स्वयं  की  २००  प्रतियां अब  उपलब्ध  हैं  &  उ

 यह  अनुभव  न  करें  कि  अपमिश्रण  करना  प्रतियां  पुस्तकालय  में  रखी  जायगी  और

 अनुचित  तब  तक  यह  समस्या  हल  न  १५०  सुचना  कार्यालय  में  रखी
 जायेंगी

 ।

 होगी  |  माननीय  सदस्य  वहां  से  ये  प्रतियां ले  सकते

 हैं  ।  इस  के  साथ  माननीय  मंत्री  ने  एक  नोट

 अभी  मेरे  एक  मित्र ने  कहा  है  कि  तैयार  किया  है  जिस  में  उन  ऋणों  जो

 अन्य  देशों  की  अपेक्षा  यहां  खाद्य  की  पौष्टिकता  गत  वर्ष  विभिन्न  व्यक्तियों  को  दिये  गये

 बहुत  कम  है  |  अन्य  देशों  में  एक  व्यक्ति  के  विवरण  दिया  गया  है  ।

 खाद्य  में  २,०००  कैलोरीज  होती है  परन्तु

 भारत  के  लोगों  के  खाद्य  में  १,००० या  १,२००  वित्त  उपमंत्री  एम०  सी०  :

 ९,
 (|  दिये

 कैलोरीज  होती  है  ।  मेरे  विचार  में  सरकार

 को  इस  विषय  में  कड़ी  कार्यवाही  करनी  गये  ऋणों का  ।
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 पंडित  ठाकुर  दास
 भागने

 :  कल  बहुत  ऋणों  को  उन  कम्पनियों  के  संतुलन-पत्रों  में

 से  सदस्यों  विशेषतया  श्री  रहा  ने  यह  जिन्हें  ये  दिये  जाते  लिखा  जाता है  और  यह

 आरोप  लगाया  था  कि  ये  ऋण  सम्बन्धियों  पत्र  हर  एक  व्यक्ति  ले  सकता  तो  फिर

 आदि  को  दिये  गये  हें  ।  में  आप  से  प्रार्थना  माननीय  मंत्री  कह  सकते  हें  कि  उन  के
 करूंगा  कि  आप  मंत्रालय  से  उन  व्यक्तियों  नाम  नहीं  बतालये जा  सकत े|

 की  सूची  देने  के  लिये  जिन्हें  ऋण  दिये

 गये  हैं  ।  ठाकर  दास  भागने  :  यह  सब

 जानते  हैं  कि  जब
 भी

 ऋण  दिया  जाता
 श्री  एम०  सी०  शाह  ऋण  लेने  वाले

 सम्पत्ति  गिरवी  रखी  जाती  है  और  सरकार

 व्यक्तियों  की  सूची  नहीं  दी  जा  इसे  अपने  हाथ  में  ले  सकती  हैं  ।  नाम

 कयों  कि  इस  मामले  में  अधिनियम  की  धारा

 ३१  के  अंतगर्त  बैंकर्स  पंजी  साक्ष्य  अधिनियम

 लागू  होता  है  और  शकों  की  यह  प्रथा  है  कि  डा०  एस०  पो  ०
 मुखर्जी

 ऋण  लेने  वाले  लोगों  के  नाम  बाहर  के  लोगों
 दक्षिण-पूर्व  )  इस  सामान्य  आपत्ति  के

 को  नहीं  बतलाये  जाते  |
 सम्बन्ध

 हम  स्काई  ०
 सी

 ०
 ओ  ०

 बी  ०)

 उपाध्यक्ष  महोदय :  कया  बैंकर्स  पंजी  का  उदाहरण  लेते  हे  ।  जब  इसे  An  करोड़

 रुपये का  ऋण  दिया  गया  तो  मामला साक्ष्य  अधिनियम  के  कारण  मंत्री  भी  यह

 जानने  के  लिये  कि  वितरण  ठीक  तरह  से  रांसा  के  सामने  आया  था  और  इस  पर  चर्चा

 भी  हुई  थी  ।  अतः  में  पूछता हूं  कि  नाम
 हुआ  हूं  या  इन  सूचियों  को  नहीं  देख

 सकते  |  बतलाने  से  इन  कम्पनियों  पर  कसे  प्रतिकूल

 प्रभाव  पड़  सकता  है
 ?  इस  के  विपरीत  a

 श्री  एम०  Ato  सरकार  तो  देख
 तो  समझता  हुं  कि  ऐसा  करने  से  वे  कम्पनियां

 सक ती  हैं  ।  अधिक  सुरक्षित  हो  जायेंगी  क्यों  कि  उन्हें

 उपाध्यक्ष  महोदय :  तो  सदन  को  यह  एक  एसे  निगम  की  स्वीकृति  तथा  सहायता

 मिलेगी  जिसे  कि  सरकार  का  सेन  प्राप्त जानकारी  प्राप्त  करने  से  कसे  रोका  जा

 सकता है  ?  है  और  इस  कारण  वे  कम्पनियां खुले  बाज़ार

 में  और  धन  इकट्ठा  कर  सकेंगी
 ।

 यदि  नाम
 श्री  एम०  सी०  यदि  यह

 कारी  प्रकाशित  कर  दी  तो  उस  कम्पनी

 न  बतलाये  तो  लोगों  में  अनावश्यक

 सन्देह  पैदा  होगा  ।  इस  लिये  में  सरकार  से
 का  अस्तित्व  खतरे  में  पड़  जायेगा  ।  बैंकों  में

 ऋण  लेने  वालों  के  नाम  कभी  नहीं  दिये  जाते
 अपील  करता  हूं  कि  वह  संसद्  को  विश्वास

 में  ताकि  माननीय  सदस्य  इस  संस्था

 और  औद्योगिक  वित्त  निगम  भी  तो
 के  उचित  प्रशासन  के  सम्बन्ध  में  रचनात्मक

 एक  तरह  का  बैंक
 ही

 है
 ।  अधिनियम

 के
 एक

 उपबन्ध  के  अंतगर्त  सरकार  संचालक  मंडल
 सुझाव दे  सकें  ।

 को  कुछ  निर्देश  दे  सकती  है  और  इन
 मामलों

 की  जांच  कर  सकती  है  परन्तु  ये  चीज़ें  सदन

 श्री  के०  के०  दिखाई  :  में  नहीं

 समझ  सका  कि  नाम  बतलाने  में  क्या  आपत्ति

 को  नहीं  बतलाई जा  सकतीं  ।
 हो  सकती  है

 ।
 नाम  बतलानें  से  वह  अनावश्यक

 श्री  फोरोज  गांधी  सन्देह  जो  ऋण लेने  वालों के  बारे में  पैदा

 पश्चिम  व  जिला  राय  इन
 हो  गया  बिल्कुल  दूर  हो  जायेगा  ।
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 राजस्व  तथा  व्यय  मंत्री  :  समय  मे  इस  में  कुछ  पं दो धर  प्रस्तुत  करूंगी |

 एक  खाद्य तथा  भेषज  झ्र धि नियम की
 में  वचन  देता  हूं  कि  सरकार  इस  सुझाव  पर

 विचार  करेगी  श्र  उत्तर  दे  सकेगी  ।  मांग  करने  से  कोई  लाभ  नहीं  ।

 श्रीमती  सुचेता  कृपलानी  दिल्ली )
 :

 भेषज  अधिनियम  से  मौजूद

 मेरा  सुझाव  यह  है  कि  इस
 वाद  विवाद  है  ।

 को  कल  की  सोमवार  तक  स्थगित
 कुमारी  एनी  मंदारिन  :  मेरे  विचार  में

 किया  ताकि  माननीय  सदस्यों  को
 दोनों  विषयों  के  सम्बन्ध  में  एक  ही  व्यापक

 रिपोर्ट पढ़ने  का  समय  मिल  सके  ॥
 अधिनियम  वर्तमान  परिस्थितियों  के  अधिक

 उपाध्यक्ष  इसे  सोमवार  को
 wiped  क्योंकि  खाद्य  तथा  भेषज

 पुनः  जारी  किया  जा  सकता  है
 |  की  परिभाषा  देना  बहुत  कठिन  है  ।  खेर

 एक  माननीय  सदस्य  सोमवार  को  में  इस  मामले  को  सरकार  पर  छोड़ती  हूं  ।

 छुट्टी
 में  ग्रुप  का  ध्यान  एक  बात  की

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  तो  फिर  मंगलवार
 mit  दिलाना चाहती  हूं  ।  यहां  ad  से

 को  इस  पर  पुर्निवचार होगा  ।  तुरन्त  ot  हमें  त्रिवेन्द्रम में  एक  मिला  जुला
 ee

 चावल  दिया  गया  जिस  में  सफ़ेद

 खाद्य  अपमिश्रण
 विधेयक  पीले  दोनों  किस्म  के  चावल  थे  ।  पीले  रंग

 के  चावल को  उबालने से  उस  में  से  पाखाने
 कुमारी  एनी  मंदारिन  :  श्री  भागने

 ने  अ्रपने  भाषण  में  कहा  था  कि  न  के  तल  खाद्य  जसी दुर्गन्ध art  है  ।  माननीय  मंत्री
 की

 की  जाती बल्कि  दवाइयों  में  भी  मिलावट

 र  ||  इसी  लिए  मेंने  एक  संशोधन  भेजा
 च्

 यहां लाई  हूं  ।  यह  चावल  सरकार  द्वारा

 था  कि  दवाइयों  को  भी  इस  विधेयक  में  वितरित किया  जाता  है  :

 विधेयक  के सम्मिलित  करना  चाहिए  ।  विदेशों
 में

 इस  उपाध्यक्ष  महोदय

 सम्बन्ध  में  जो  कानून  बनाये  गये  उन  से  अन्तर्गत  AT  इस  चावल  को  facia  के

 पास  भेज  सकती  हें  |
 स्पष्ट  ये

 केवल
 खाद्य  तक

 ही

 सीमित  नहीं  हें  ।  खाद्य की  परिभाषा
 कुमारी  एनी  मस् क़रीन  :  इस  विधेयक

 में  केवल  वे  खाद्य  पदार्थ  ही
 के  ग्रस्त  में  एक  खंड  यह  है  कि  इस  के  पारित

 लित  नहीं  जो  कि  हम  अपन  पोषण  हो  जानें के  बाद  प्राय  सब  कानून  अ्रमान्य

 के  लिए  खाते  हें  बल्कि  वे  खाद्य  भी  हैं  जो  कि  हो
 हीक

 ।  अ्रत: पहले केन्द्रीय पहले  केन्द्रीय  सरकार

 हम  श्रपना  स्वास्थ्य  बनाये  रखने  के  लिए
 को  इसे  प्यार  लागू  करना  चाहिए

 शर  बीमारियों  का  इलाज  करने  के  लिए
 कौर  उसके  बाद  दूसरों  पर  |  वनस्पति

 खाते  हैं  |  इसीलिए  इन  दोनों  के  सम्बन्ध
 के  बारे  में  भाषण  सुन  कर  मुझे  भ्राइचयं

 में  विदेशों  में  ही  अधिनियम--खाद्य
 gar कि  कानून  के  विरुद्ध att  जनमत  के

 तथा-भेषज  अधिनियम  बनाया  गया  है  |  विरुद्ध  इस  पदारथ को बेचने श्रौर को  बेचने  श्र  वितरित

 करनें  की  दी  जाती  है
 |

 राजकुमारों  अमृतकौर  :  माननीय

 सदस्य की  गलत  फ़हमी  दूर  करने  के  लिए  दंड
 के  बारे  में  यह  कहती  हूं  कि  इस

 प्रकार के  भ्रपराधों  के  लिए  कड़ा
 नि

 रोधक  दंड
 में  यह  कहना  चाहूंगी  कि  एक  केन्द्रीय  भेषज

 अधिनियम  पहले  से  ही  मौजूद  है  ate  दिया  जाना  चाहिए  ।  इस  विधेयक  में  जो
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 बीमारी  एनी

 दंड  रखा  गया  है  वह  पर्याप्त  कड़ा  नहीं  है  ।  पदार्थों  को  प्रदर्शित  कर  के  इस  की  पुष्टि

 खाद्य  att  दवाइयों  के  अपमिश्रण  से  मानव  करने  से  होता  है  ।

 जाति  को  इतनी  हानि  पहुंचती  है  कि  इसे
 अपमिश्रण  तो  पहले  से  होता  पाया

 घोर  अपराध  या  मानव-हत्या  ही  समझना

 चाहिए  ॥  इंग्लैंड  में  कोई  व्यक्ति
 ५  और  भविष्य  में  भी  होता  किन्तु  केवल

 इस  कारण  कि  यह  सरकार  द्वारा  किया  जाता
 खराब  या  अशुद्धि  खाद  के  कारण  मर  जाये

 तो  इस  के  लिए  मानव-हत्या  का  दंड  दिया
 ये ह्म  डर  कर  इस  तथ्य  को  छिपा  नहीं

 सकती  |  में  उन  लाखों  लोगों  का  प्रतिनिधि
 जाता है  ।  मेरे  विचार  में  हमारे  देश  में

 करते  जिन्होंने  मुझे  यहां  भेजा  है  यह
 भी  ऐसा  ही  करना  चाहिए  में  चाहती

 हूं  कि  चावल का  नमूना  में  नें  माननीय
 कह  रही  हूं  कि  उन  के  स्वास्थ्य  को  इस  प्रकार

 का  चावल  खाने  से  हानि  पहुंच  रही  है  ।

 मंत्री  को  दिया  वे  इसे  उबाल  कर  इस

 की  दुर्गन्ध  से  आनन्द  वही  भ्रानन्द  जो  उपाध्यक्ष  महोदय  :  जो  भी  मिलावट

 हम  कीमत  घर  में  ले  रहे  हैं  ।  करेगा  उसे  दंड  दिया  जायेगा  कौर  कानून

 कान्ती  ।  ऐसा  होना  चाहिए  कि  सब  शअ्रपराधों  उसकी उपाध्यक्ष  महिला  :

 जद  में  |
 यह  सब  मानते  हें  कि  खाद्य  में  मिलावट  की

 जाती है
 ।

 परन्तु  क्या
 इस  कारण  सब

 बटी  पदार्थों  को  यहां  ला  कर  प्रदर्शित  करना  कुमारी  एनी  मर्क रोन  :  मुझे

 उचित  है  ?  ea  है  कि  ने  यह  बात  स्वीकार की  है  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  में  इस  विधेयक  का

 कुमारों  एनी  मंत्करोन  किन्तु यह

 तो  सरकार  ने  वितरित  किया  है  ।
 समर्थन  करती  हुं प्र ौर  माननीय  मंत्री  से

 करती हूं  कि  वे  इस  के  कार्य  क्षेत्र को  बढ़ाने

 उपाध्यक्ष  water  किसी  ने  भी  के  लिए  इस  में  प्राप्यक  परिवर्तन  करेंगी  |

 किया  हो  ।  फिर
 भी  क्या  हमें

 दवाइयों  की  बोतलें  wife  यहां  आनी  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :

 जहां  तक  इस  विधेयक  के  सिद्धान्तों  का
 चाहिएं  ॥

 ato  पी०  नायर :  इस  में  सरकार
 सम्बन्ध  स्वाभाविकता  प्रत्येक  व्यक्ति

 उन  का  समर्थन करता  है  ।  इस  के  साथ

 को  दंड  देने  के  लिए  कोई  व्यवस्था  नहीं  है  ।
 ही  यह  wear  यदि  माननीय  मंत्री

 केवल  कम्पनियों  श्र  निजी  व्यक्तियों  को
 ard  भाषण  में  यह  बतला  देतीं  कि  विभिन्न

 दंड  देने  की  व्यवस्था है  ।  राज्यों में  इस  प्रकार  के  कानूनों से  क्यों

 कुमारी  एनी  मत् कर ोन  :  मेरा  निवेदन
 सफलता  प्राप्त  नहीं  हुई  ।  जहां  तक  हमारा

 है  कि  मेरी  इच्छा  किसी
 की

 मानहानि
 या

 भ्रनुभव  उन  राज्यों  में  जहां  इस  प्रकार  के

 अ्रालोचना  करने  की  नहीं  है  किन्तु  मंत्री  भ्र धि नियम  दो  मनोवृत्तियों  पाई  जाती

 बन  जाने  के  बाद  भी  कोई  व्यक्ति  मानव  पहली  यह  है  कि  निर्दोष  व्यक्तियों  को

 ही  रहता  है  र  उस
 पर

 भी
 अन्य

 लोगों
 शिकार  बनाया  जाता  है  कौर  दूसरी  यह  है

 की  तरह  देश  के  सामान्य  कानून  लागू  होते  कि  बड़े  बड़े  ate  शक्तिशाली लोग  बिना

 हें  केवल  भाषण  देने ंसे  सदन  पर  दंड के  साफ़  बच जाते हैं  ।  इस  दृष्टिकोण

 उतना  प्रभाव नहीं  जितना  कि  इन  से  में  पंडित  ठाकुर  दास  भागने  से  सहमत
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 हूं  कि  विधेयक  के  उपबन्ध  afar  कड़े  बनाये  गया  है  कि  कोई  भी  खाद्य  पदार्थ  जो

 इन्स्पैक्टर  की  राय  में  अपमिश्रित  प्रतीत

 इस  विधेयक के  सम्बन्ध  में  अरन्य  बहुत
 होता  वह  जब्त  किया  जा  सकता  है  ।

 किन्तु जब  विश्लेषण  के  बाद  यह  ज्ञात  होता सी  बातें  ऐसी  हें  जिन्हें  ध्यान  में  रखा  जाना

 चाहिए  ।  सब  से  पहले  हमें  लोगों  की  विंमान  है  कि  यह  अपमिश्रित नहीं  तो  सरकार

 आर्थिक  पर  विचार करना  है  |
 की  ओर  से  उस  व्यक्ति  को  प्रतिकर  देने

 का  कोई  उपबन्ध नहीं  है  ।
 हम  देखते  हैं  कि  उन  लोगों  में  जो  कि  बंगाल

 में  इस  विधेयक  की  ज़द  में  aa  एक  एक  कौर  उपबन्ध  में  कहा  गया  है  कि

 यदि  कोई  पक्ष  सरकारी  विश्लेषक  के
 बहुत  बड़ी  संख्या  उन  छोटे  छोटे  छाबड़ी

 वालों

 की  ह ैजो  कलकत्ता में  मिलों  are  कार्यालयों  विश्लेषण से  संतुष्ट  न
 तो  वह  शुल्क

 के  पास  चाय  या  फल  बेचते हें  ।  कौर  दे  कर  एक  नमूना  केन्द्रीय  खाद्य  प्रयोगशाला

 बहुत  से  लोग  ऐसे  हें  जो  अत्यन्त  श्रस्वास्थ्यकर  को  भेज  सकता है  जहां तक  छोटे

 अ्रवस्था  में  परोठे  कौर  रोटियां  बना  कर  छोटे  छाबड़ी  वालों  का  सम्बन्ध  यह

 इस अपना  जीविकोपाजेंन  करते  हें  ।  उपबन्ध  अप्रयुक्त ही  रहेगा  |

 सम्बन्ध  में  हम  क्या  कर  रहे  हें  ?
 कम्पनियों के  बारे  में  खंड  १७  के

 उपाध्यक्ष  महोदय :  परन्तु वे  किस  पहले  भाग  में  कहा  गया  है  कि  किसी  कम्पनी

 चीज़  में  मिलावट करते  हें  ?  के  विरुद्ध  कार्यवाही  की  जा  सकती  किन्तु

 श्रीमती  रेणू  चक्रवर्ती  :  विधेयक के
 यह  सिद्ध हो  जाये  कि  प्रबन्धक को  अ्रपराध

 किय  जाने  का  ज्ञान  नहीं  तो  उसे  छोड़
 कुछ  खंड  ऐसे  जिनका  सम्बन्ध  खाद्य  के

 दिया  जायेंगी  |  इन  बातों  पर  विचार
 सड़ने या  भ्र स्वच्छ  सफ़ाई

 कर  अवस्था  से  अतः  यह  विधेयक
 किये  जाने  की  श्रावव्यकता है  ।

 अदीक्षित इन  पर  भी  लागू  होता  है  ।  में  एक  wet  यह  भी  पुछना  चाहूंगी

 होने  के  कारण  थे  यह  नहीं  जानते  कि  क्या  कि  इस  का  कारण  क्या  है  कि  उन  राज्यों

 में  भी  जहां  खाद्य  शभ्रपमिश्रण  अधिनियम

 है  ।
 लागू  सरकार  द्वारा  जो

 ata  वितरित किया  है  वह  सड़ा
 इन  छोटे  छोटे  लोगों  की  रक्षा  करने

 सरकार  उन  लोगों  को
 के  लिए  शभ्रौद्योगिक  समवायों  को  कैन्टीन

 gar  होता  है
 ।

 खोलने  पड़ेंगे  ,  जिनमें  कर्मचारियों  को  उचित  दंड  देने के  लिए  जो  कि  खाद्य में  मिलावट

 करते  हें  अधिकार  ले  रही  किन्तु  यदि
 तथा

 शुद्ध  मिल  सके  |
 हम  यह

 चाहते हें  कि  छोटे  छोटे  छावड़ी  वालों  को
 सरकार ही  स्वयं  भ्र परा धी  हो  तो  कया  किया

 जावेगा ? अनावश्यक रूप  से  दंड  न  दिया  जाये  |  हम
 चाहिए

 नें  देखा है  कि  कलकत्ता  की  सड़कों  पर

 राज्य  विधान  के  च्  पड़े  रहने

 वालों  पर  छापा  मार  कर  उन  के  सब  सामान  का  एक  मुख्य  कारण  यह  भी  है  कि  सारी

 जब्त  कर  लेती  है  परन्तु  हमें  यह  ज्ञात नहीं  कि  प्रणाली  एक  ऐसी  व्यवस्था  द्वारा  चलाई

 बाद  में  क्या  होता  है  ।  जा  रही  जो  कि  स्वयं  विधेयक  में  प्रस्थापित

 दिया  जाता  है  या  नहीं  ।  खंड १०  में  कहा  सिद्धान्तों  को  कार्यान्वित  करने  में  असमर्थ
 193  PSD
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 रेणु  चक्रवर्ती ]

 है  प्र  प्रणाली  इतनी  पेचीदा है  कि  इसे
 श्री  एच०  एन०  इस  मामले

 प्रशासित  नहीं  किया  जा  सकता  |  पंडित  में  अधिक  शीघ्रता  लाई जा  सकेगी  यदि

 ठाकुर  दास  भागने  ने  साधारण  ग्रामीण  विधेयक के  प्रवर  समिति के  पास  जाने  से  q4

 व्यक्ति के  बारे  में  जो  कुछ  कहा  में  उस  ही  सदन  को  इस  पर  चर्चा  करने  का

 अवसर  fs  | का  समर्थन करती  हूं  ।  क्या हम  उसे

 विश्लेषक की  सेवायों  से  लाभ  उठाने का  meat  महादेव  :

 अवसर  देंगे  ?
 वह  सारी  कानूनी  आपको  इस  पक्ष  की  महिला  समस्याओं  को  भी

 प्रक्रिया  का  गलन  कर  सकेगा  ।  वह  fra  बोलने का  अवसर  देन  चाहिए I
 त्भ्ट्र  इस  विधेयक  से  लाभ  उठा  सकेगा  ?

 श्री  एव०  एन०  मस्जिद  :

 शुल्क  का  प्रदान  इन  के  भ्र ति रिक्त  है
 ।  इन

 हम  आशा  करते  हैं  कि  सरकार  हमारी  कराना
 सब  बातों  पर  विचार  करना  होगा  ।

 का  कुछ  न  कुछ  उत्तर
 तो

 देगी
 ।

 श्री  यू०  एस०  मिलाया  कनड़ा  श्रीमती  सुचेता  कृपलानी  :  म  आप  से

 :
 में  प्रस्ताव करता  हूं  कि  :  प्राथना  करती  हुं  कि  हमें  इस  विधेयक

 | ह  seq  पर  मत  लिया  जाये  15.0  जिसमें  हर  एक  को  दिलचस्पी  बोलने  के

 लिए  और  समय  दिया  जाये  ।

 श्री  एच०  एन०  मुखर्जी

 उत्तर-पूर्व े):  श्रीमती  सुचेता  कृपलानी  और  राजकुमारी  अमृतकौर  श्रीमान

 मुझे  सदन  को  अधिक  समय  देने  में  कोई  आपत्ति अन्य  सदस्य  वादविवाद  में  भाग  लेना  चाहते

 हैं  ।  कया  में  यह  सुझाव  दे  सकता  हूं  कि  इस
 नहीं है  |  हम  कल  प्रातः  प्रद इन काल  के

 बाद  एक  बजे  तक  इस  पर  चर्चा  कर  सकते
 महत्वपूर्ण  विधेयक  के  सम्बन्ध में  हमें  इतनी

 जल्दी  नहीं  करनी  चाहिए  ?  हैं

 उपाध्यक्ष  महोदया  बहुत  अच्छा  |
 उपाध्यक्ष  महोदय  जब  fax | लि  दी  बयक श्रेया

 इसके  पश्चात्य  सदन  की  बैठक प्रवर  समिति  से  वापस  तो  माननीय

 १९०  के
 सदस्यों  को  इस  पर  बोलने  का  एक  और  अवसर  २७  2  ह  *.  रे  4 पैने  बजे

 मिलेगा |  तक  के  लिये  स्थगित  हो  गई  |

 a  a


